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ГОСУСЛУГИ Россияне смогут
получить паспорта и обменять
водительские права в МФЦ 

«Одно окно» 
открыли шире 

Юлия Воронина

РАСШИРЕН перечень государ-
ственных и муниципальных 
услуг, предоставляемых по 
принципу «одного окна» в мно-
гофункциональных центрах 
(МФЦ). С 1 февраля 2017 года 
россияне смогут получить там 
заграничные и общероссийские 
паспорта, обменять водитель-
ские права. Эти меры утвердило 
постановление правительства.

Раньше некоторые многофун-
кциональные центры в рамках 
эксперимента уже предоставля-
ли такие услуги. Эксперимент 
доказал востребованность услуг. 
В частности, выдача водитель-
ских удостоверений давно явля-
ется одной из самых популярных 
услуг у населения. «Но важно 

уточнить, что МФЦ сможет вы-
давать водительские удостове-
рения только на замену, утрату и 
оформление международных во-
дительских прав, — пояснил эк-
сперт независимого центра «Об-
щественная дума» Антон Сони-
чев. — А вот экзамены на права и 
их первичное получение оста-
нутся за ГИБДД». 

Что касается загранпаспор-
тов, то с 1 февраля 2017 года их 
выдача будет обязательна для 
хотя бы одного МФЦ, располо-
женного в крупном городе с чи-
сленностью населения более 100 
тысяч человек, а с 1 января 2018 
года — не менее чем в одном 
МФЦ, расположенном в населен-
ном пункте, где прожи-
вают более 50 тысяч че-
ловек.

СУД Состоятельные люди могут
на законных основаниях
уходить от ответственности

Сколько стоит 
договориться 
с покойником

Наталья Козлова

ПОДОЗРЕВАЕМЫЙ в стрельбе 
на оживленной столичной маги-
страли сам пришел в полицию с 
явкой с повинной. Об этом зая-
вил столичный главк МВД. По 
информации правоохранителей, 
ему грозит штраф.

За сутки до этого ранним 
утром в полицию позвонили и 
рассказали, что на трассе из 
«Мерседеса» кто-то палит в воз-
дух.

Машину установили быстро — 
камеры видеонаблюдения пока-
зали внедорожник G-класса. По-
зже нашли его владельца и уста-
новили пассажира — это он стре-

лял из травматического писто-
лета.

Пассажир, как оказалось, 
владел травматикой на закон-
ных основаниях. 

По телефону гражданина при-
гласили в полицию, куда тот к ве-
черу явился и написал явку с по-
винной.

Уголовное дело, заявили по-
лицейские, возбуждено по ста-
тье «Хулиганство, совершенное 
с применением оружия».

Санкции этой статьи очень 
широкие. Это может быть штраф 
от 300 тысяч до 500 тысяч ру-
блей либо лишение сво-
боды на срок до пяти 
лет.
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Контроль Каждая третья испытательная лаборатория, 
проверяющая товары на безопасность, оказалась липовой

Совет без опасности

Наталья Козлова

Н
еобходимое тысячам авто-
мобилистов решение вы-
нес Верховный суд. Его 

Судебная коллегия по граждан-
ским делам четко растолковала, 
в каких ситуациях за поврежде-
ние машины, оставленной гра-
жданином на стоянке, отвечают 
ее охранники. А также разъясни-
ла, кто и что должен доказывать в 
подобной спорной ситуации. И 
какими конкретно нормами за-
кона может руководствоваться 
гражданин, если его машине, 
пока она оставалась на парковке, 
нанесен ущерб. 

Подобные конфликты между 
автомобилистами и охранника-
ми автостоянок уже давно не ред-

кость. Все знают, что деньги с гра-
жданина хозяева автостоянок 
брать никогда не забывают, но 
при этом стараются за машину и 
все, что с ней произойдет, не от-
вечать. В споре хозяина постра-
давшей машины и охранников 

автостоянки Верховный суд 
встал на сторону автовладельца.

Спор, который пересматри-
вал Верховный суд, начался в го-
роде Калининграде. Там на охра-
няемой автостоянке, которая 
принадлежала некой фирме, но-

чью сгорел автомобиль. Машина 
была не новая, но все равно жал-
ко. На место пожара приехала по-
лиция. Было возбуждено уголов-
ное дело, так как следователь точ-
но установил — загорелось авто 
не само по себе, это был поджог. 
Хозяйку машины признали по-
терпевшей по уголовному делу. 
Но того, кто это сделал, так и не 
нашли. 

Пострадавшая гражданка 
свои претензии изложила в иске. 
Ответчик — фирма, владелец ав-
тостоянки. Хозяйка машины по-
считала, что стоянка не обеспе-
чила надлежащее хранение ма-
шины. А раз так, то пусть за нее 
заплатит. Фирма на суд 
не явилась, и решение 
райсуда было заочным.

Игорь Зубков

З
а два года Росаккредита-
ция удалила с рынка 
треть испытательных 
лабораторий, которые 
подтверждают безопа-

сность товаров — от промышлен-
ного оборудования до детских иг-
рушек. Они штамповали липовые 
протоколы испытаний «быстро и 
недорого».

На 40 процентов также сокра-
тилось количество органов по 
сертификации. Они закрывали 
глаза на все нарушения в лабора-
ториях и непосредственно выпу-
скали непроверенный товар (как 
правило, импортный) в магази-
ны, больницы и детские сады. 

Можно ли теперь доверять 
сертификатам? Об этом шла 
речь на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» с руково-
дителем Федеральной службы 

аккредитации Алексеем Херсон-
цевым. В России существует два 
вида сертификатов: соответст-
вия качеству товара и подтвер-
ждения его безопасности. То 
есть гарантирующие качество и 
безопасность. Оформление пер-
вых — дело добровольное, здесь 
решает производитель. Вторые — 
обязательны для большинства 
товаров, о чем и указано в техре-
гламентах. 

Алексей Игоревич, когда видишь 
в магазине невзрачные ксероко-
пии сертификатов, возникает 
подозрение, что это липовые бу-
маги. Насколько это обыденное 
представление соответствует 
истине? 
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Да, я вынужден 
констатировать, что у потребите-
лей, да и у госорганов во многом 
доверие к сертификатам пока от-
сутствует.  

И когда я пришел в службу, 
первое, что попросил — это пред-
ставить мне статистику из рее-
стра сертификатов. 

Оказалось, что только 10 
процентов их выданы на россий-
скую продукцию. 90 процентов 
— это импорт. А для импорта 
крайне принципиальны сроки 
ввоза.

Партия товара пересекает 
границу, и надо где-то быстро, 
неважно как, получить бумаж-
ку, оформить, завезти. И, без-
условно, бизнес идет на всяче-
ские ухищрения, чтобы бы-
стренько проскочить стадию 
подтверждения соответствия 
ввозимой продукции обязатель-
ным требованиям, ко-
торые действуют в Рос-
сии. 

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил, когда хозяин автостоянки
полностью отвечает за автомобиль гражданина

Искра в бензобаке

Хотите купить действительно над-
ежный товар, узнайте, есть ли у 
него сертификат качества.
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Австралийский доллар  49,6755
Азербайджанский манат  40,2598
Армянский драм**  13,6780
Белорусский рубль  33,0691
Болгарский лев  36,8934
Бразильский реал  20,5734

Венгерский форинт**  23,2113
Вон Республики Корея***  58,7507
Датская крона*  97,0400
Доллар США  65,0799
Евро  72,1476
Индийская рупия**  97,4688

Казахстанский тенге**  18,7025
Канадский доллар  49,4566
Киргизский сом**  94,7837
Китайский юань*  97,6838
Молдавский лей*  32,9019
Новый туркменский манат  19,3690

Норвежская крона*  76,6241
Польский злотый  16,8317
Румынский лей  16,1802 
СДР  90,9335
Сингапурский доллар  48,2932
Таджикский сомони*  82,7462

Турецкая лира  21,7782
Узбекский сум***  21,9166
Украинская гривна*  26,2155
Фунт стерлингов  84,9358
Чешская крона*  26,6918
Шведская крона*  75,8534

Швейцарский франк  66,3539
Южноафриканский рэнд*  47,6951
Японская иена**  63,6167

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.08.16 

Акцент

 Только 10% сертификатов 
качества и безопасности 
товаров выданы на нашу про-
дукцию. Остальное — импорт

Акцент

  Хозяева автостоянок деньги 
брать не забывают, но стара-
ются за машину и все, что 
с ней произойдет, не отвечать

Наши лучницы стали вице-
чемпионками Игр в Рио

Рапирист Сафин выиграл 
«бронзу»

Майкл Фелпс мечтает 
о своей 20-й золотой 
медали на Олимпиадах

ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев выяснил, что происходит в Тамбовской области 
с садоводством и урожаем 

Яблоки в новом проекте 
Сергей Белов

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев считает важным 
поддерживать аграрную 

науку для успешного развития 
российского сельского хозяйства.

Глава правительства провел 
рабочую встречу с руководите-
лем Тамбовской области Алек-
сандром Никитиным, на которой 
обсуждались успехи и планы раз-
вития в регионе сельского хозяй-
ства. «По первому полугодию 

темпы развития сельского хозяй-
ства у нас на уровне 100 процен-
тов, — сообщил губернатор. — 
Если брать, допустим, 2015 год 
по отношению к 2014 году, там 
было чуть выше — 104,5, но связа-
но это с тем, что валовое произ-

водство продукции сельского хо-
зяйства в 2015 году было рекор-
дным за счет рекордного урожая, 
который мы получили». В этом 
году при всех погодных сложно-
стях на Тамбовщине тоже ждут 
очень высокую урожайность: в 
среднем около 35 центнеров с 
гектара, а в передовых хозяйст-
вах — 40 и выше. Растут инвести-
ции в агропромышленный ком-
плекс, в прошлом году это было 
120 миллиардов рублей.

— Это дает нам основания 
считать, что мы объемы по сель-
скому хозяйству не только со-
храним, но дадим еще и прибав-
ку, — заявил Никитин.

Не так, как хотелось бы, про-
двигаются проекты в садоводст-

ве. Глава региона объяснил это 
задержками с поступлением 
средств. «Но наши садоводы ис-
ходят из того, что на следующий 
год эти лимиты придут, и в лю-
бом случае свои планы не меня-
ют в сторону уменьшения, — за-
верил он. — То есть закладка са-
дов в течение последних двух-
трех лет в Тамбовской области 
идет достаточно хорошими тем-
пами».

Научной базой для развития 
тамбовского садоводства при-
зван стать Федеральный науч-
ный центр имени Мичурина, ко-
торый сейчас создается распо-
ряжением Федерального агент-
ства научных организаций. От 
него ждут не только качествен-

ный посадочный материал, но и 
самые современные технологии 
хранения и переработки плодо-
во-ягодной и овощной продук-
ции.

Дмитрий Медведев поинтере-
совался общим положением дел 
в городе Мичуринске. «В целом 
ситуация неплохая. Мы получа-
ем новый импульс от новых про-
ектов, которые связаны как раз с 
технологиями производства и 
переработки продукции здоро-
вого питания, продукции фун-
кционального назначения, — 
рассказал глава Тамбовской об-
ласти. — То есть инновационный 
потенциал наукоградом нако-
плен, и мы рассчитываем, что 
Федеральный научный центр ак-
тивизирует многие наработки за 
счет систематизации научных 
знаний, подходов и укрепления 
м а те р и а л ь н о -те х н и ч е с к о й 
базы».

— Нам очень важно поддержи-
вать аграрную науку, чтобы спе-
циалисты-аграрии занимались 
именно нашим посадочным ма-
териалом, нашей семенной ба-
зой, то есть всеми вопросами се-
лекции, генетики — чем, собст-
венно, и призвана заниматься 
аграрная наука сегодня, — под-
черкнул премьер-министр.

Событие Президенты России, Азербайджана и Ирана впервые встретились в Баку

Персидский маршрут
Кира Латухина, Баку

В
чера в Баку впервые со-
стоялась трехсторон-
няя встреча лидеров 
России, Азербайджана 
и Ирана. Саммит уже 

назвали историческим. Прези-
денты подписали декларацию, 
охватывающую почти все на-
правления сотрудничества, а 
также подчеркнули готовность 
вместе противостоять вызовам, 
прежде всего терроризму, и раз-
вивать взаимовыгодные проек-
ты, в частности, в сфере тран-
спорта и энергетики. Например, 
проект строительства железно-
дорожной магистрали Решт 
(Иран) — Астара (Азербайджан) — 
она станет звеном международ-
ного транспортного коридора 
«Север — Юг». Главы государств 
решили продолжить такие сам-
миты — в следующий раз соберут-
ся в Иране.

«Сегодня мы открываем, без-
условно, новую страницу в отно-
шениях», — заявил Владимир Пу-
тин. «Востребованность такого 
формата очевидна, три страны 
объединяет готовность коорди-
нировать подходы по широкому 
кругу региональных и глобаль-
ных вопросов, стремление и да-
лее наращивать многоплановое 
практическое сотрудничество в 
торгово-экономической сфере», 
— заметил он.

Три государства сталкиваются 
со схожими проблемами. «Это и 
продолжающийся глобальный 
экономический кризис, и сохра-
няющееся напряжение, которое в 
значительной степени присутст-
вует на наших границах», — сказал 
президент, уточнив, что речь идет 
об Афганистане и Ближнем Восто-
ке. «Зона нестабильности и горя-
чие конфликты, нарастающая 
террористическая угроза, прежде 
всего со стороны ИГИЛ, «Джебхат 
ан-Нусры» (запрещены в России. 
— Прим. «РГ») и других террори-
стических организаций, — все это 
для нас представляет реальную 
опасность», — подчеркнул он.

Стремление сообща искать 
пути решения этих проблем го-
ворит о необходимости более те-
сного взаимодействия, считает 
Путин. «Убежден, что сотрудни-
чество соседей — России, Азер-
байджана,  Ирана — будет и 
впредь носить прагматичный, 
взаимовыгодный характер, со-
здавать новые возможности для 
динамичного развития Каспий-
ского региона. Нам, безусловно, 
предстоит еще очень многое сде-
лать, и Россия, хочу вас заверить, 
готова к активной совместной 
работе», — подчеркнул он.

«Считаем целесообразным 
активизировать обмен информа-
цией о деятельности террористи-
ческих организаций», — предло-
жил президент. Также важно за-
вершить работу над конвенцией 
о правовом статусе Каспийского 
моря. «Многообещающе выгля-
дит сотрудничество в области 
транспортной инфраструкту-
ры», — отметил российский ли-
дер. В приоритете и реализация 
проектов по разработке и развед-
ке нефтегазовых месторожде-
ний, прежде всего в Каспийском 
регионе. «Готовы обсуждать и 
взаимовыгодные схемы совмест-
ного использования трубопро-

водной инфраструктуры для 
транспортировки сырья», — объ-
явил Путин. Президент также 
призвал больше уделять внима-
ния культуре и туризму.

«Мы поддерживаем друг дру-
га, мы верим друг в друга и мы 
опираемся друга на друга», — зая-
вил азербайджанский лидер Иль-
хам Алиев, назвав встречу исто-
рической. «Наши народы объеди-
няют общая география и тесные 
узы», — сказал он. «Наши страны 
всегда поддерживают друг друга 
в международных организациях, 
— напомнил Алиев. — Азербайд-
жан был против санкций, нало-
женных на Иран и Россию».

«В регионе, в котором мы жи-
вем, растут риски и угрозы», — 
констатировал глава Азербайд-
жана и призвал еще больше спло-

тить усилия в борьбе с террориз-
мом. «Соединяющее нас Каспий-
ское море — наше общее достоя-
ние, это море мира и сотрудниче-
ства, и таким оно должно оста-
ваться», — также заявил он.

«Трехсторонний формат со-
здаст хорошие возможности для 
того, чтобы поднять экономиче-
ское сотрудничество на более вы-
сокий уровень», — убежден азер-
байджанский президент. Хоро-
шие перспективы взаимодейст-
вия в финансовом, банковском и 
страховом секторе, также есть 
возможности для участия в сов-
местных инвестпроектах в тре-
тьих странах.

«Азербайджан соединил свои 
энергетические линии как с Ира-
ном, так и с Россией», — продол-
жил Алиев. «Совместными уси-

лиями можем добиться форми-
рования устойчивого энергоко-
ридора», — считает он. В этом 
году было решено, что Азербайд-
жан удлинит железную дорогу до 
границы с Ираном. «Транспор-
тный коридор «Север—Юг» — 
проект стратегического значе-
ния и имеет очень большую эко-
номическую эффективность», — 
оценил Алиев.

Новый трехсторонний фор-
мат будет служить обеспечению 
мира, безопасности и стабильно-
сти в регионе, подытожил азер-
байджанский лидер. «Мы демон-
стрируем пример добрососедст-
ва», — заключил он.

«Развитие всесторонних от-
ношений с соседними странами — 
наш приоритет», — подтвердил 
иранский президент Хасан Роу-
хани. «Три соседних государства 
имеют общие вызовы, а также не-
которые общие угрозы в сфере 
политики, экономики, культуры 
и экологии», — пояснил он.

«В нынешних условиях в мире 
одна страна в одиночку не может 
противостоять вызовам и ис-
пользовать возможности», — убе-
жден иранский президент. А при-
менение экономических сан-
кций в политических целях со-
здает новые проблемы и вызовы.

Есть все условия для скачка в 
сотрудничестве, уверен Роухани. 
При этом он подчеркнул, что 
меры, предпринимаемые тремя 
странами, не направлены против 
других, и предложил следующий 
саммит провести в Иране.

Лидеры подписали деклара-
цию, в которой, в частности, го-
ворится о важности взаимодей-
ствия в борьбе с угрозами регио-
нальной стабильности и безопа-
сности, о неприемлемости пра-
ктики применения противо-
правных экономических сан-
кций, а также о важности новых 
надежных транзитных коридо-
ров. Стороны поддержали сое-
динение электроэнергетических 
систем России, Азербайджана и 
Ирана в целях обмена электроэ-
нергией и выступили за расши-
рение сотрудничества в вопросе 
обмена технологиями в области 
добычи, транспортировки и по-
ставки газа. Лидеры договори-
лись создать рабочие группы по 
различным направлениям со-
трудничества.

Перед трехсторонним самми-
том Владимир Путин встретился 
отдельно с каждым из коллег. С 
Ильхамом Алиевым речь, в част-
ности, зашла о Нагорном Караба-
хе. Эта проблема досталась из со-

ветского прошлого, заметил рос-
сийский лидер. «Знаю, насколько 
это острый вопрос и для Азербай-
джана, и для Армении, — сказал он. 
— Мы будем стремиться к одному: 
к тому, чтобы Армения и Азербай-
джан нашли такое решение, кото-
рое является компромиссным, но 
приемлемым для обеих сторон, 
чтобы здесь не было победителей, 
чтобы победителями были наро-
ды двух стран, чтобы оба государ-
ства чувствовали, что они решили 
эту сложную задачу в интересах 
сегодняшнего дня и будущих по-
колений». Алиев особенно под-
черкнул роль России и ее прези-
дента в урегулировании этого 
конфликта.

Путин побеседовал также с 
иранским коллегой. Дружеские 
отношения двух стран укрепля-
ются на всех направлениях, ска-
зал он. «Мы никогда не забудем 
ту позитивную роль, которую 
сыграла Россия в достижении 
ядерного соглашения, и никогда 
не забудем о вашей роли в реали-
зации этого соглашения», — заве-
рил Роухани.

«Мы верим друг в друга, и мы опи-
раемся друга на друга», — сказал 
Ильхам Алиев (в центре) Хасану 
Роухани (слева) и Владимиру 
Путину.

Премьер, беседуя с Александром Никитиным, интересовался научно-производственным заделом в аграрном 
секторе Тамбовщины.

Акцент

 Соединяющее нас 
Каспийское море — наше 
общее достояние, это море 
мира и сотрудничества

Акцент

 В этом году при всех погодных 
сложностях на Тамбовщине 
тоже ждут очень высокую 
урожайность: в среднем 
около 35 центнеров с гектара

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды политических партий 

и расходовании этих средств 
(на основании данных, предоставленных филиалами 

ПАО Сбербанк и другой кредитной организацией)
По состоянию на 2.08.2016 г.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» всего поступило 200 000 000 рублей. Израсходовано средств — 
1 145 544 рубля, в том числе на выпуск и распространение печатных материа-
лов 970 000 рублей (одна финансовая операция по расходованию средств на 
сумму, превышающую 400 тыс. рублей). 

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ПАРТИЯ 
ВЕЛИКОЕ ОТЕЧЕСТВО» всего поступило 3 150 000 рублей. Из них 2 850 000 
рублей составили семь пожертвований от граждан, каждое из которых превы-
шало сумму в 20 тыс. рублей. Израсходовано — 1 949 460 рублей, в том числе 
1 000 000 рублей на финансовое обеспечение сбора подписей (одна финансо-
вая операция по расходованию средств на сумму, превышающую 400 тыс. 
рублей). Возвращено средств 450 000 рублей, на основании того, что жертво-
ватель оказался несовершеннолетним.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ПАРТИЯ 
РОСТА» всего поступило 38 800 000 рублей. Израсходовано — 24 816 208 
рублей, в том числе 21 806 240 рублей на выпуск и распространение печатных 
материалов, на оплату услуг информационного и консультационного характе-
ра, на оплату других работ или услуг (17 финансовых операций по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей).

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «Союз 
Труда» всего поступило 1 701 900 рублей. Израсходовано 1 022 097 рублей (в 
том числе одна финансовая операция по расходованию средств на сумму, 
превышающую 400 тыс. рублей, — на оплату других работ или услуг).

В избирательный фонд Общероссийской политической партии «ВОЛЯ» 
всего поступило 416 300 рублей. Из них 115 000 рублей — одно пожертвова-
ние от гражданина, превышающее сумму в 20 тыс. рублей. Израсходовано 
383 000 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Гражданская платформа» 
всего поступило 80 000 рублей. Израсходовано 59 960 рублей.

В избирательный фонд политической партии КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ всего поступило 1 000 000 рублей. Израсхо-
довано 1 950 рублей.

В избирательный фонд политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» всего поступило 70 000 000 рублей. 
Израсходовано 52 431 550 рублей, в том числе 43 393 718 рублей — на выпуск 
и распространение печатных материалов (21 финансовая операция по расхо-
дованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии ЛДПР — Либерально-демо-
кратической партии России всего поступило 380 494 000 рублей. В том числе 
два пожертвования от юридических лиц на сумму, превышающую 200 000 
рублей: 24 494 000 рублей пожертвовало ООО «АТРИ» и 6 000 000 рублей 
пожертвовало ООО «СТУДИЯ ОТДЫХА «ЧАРТЕР». Израсходовано 346 582 292 
рубля, в том числе 337 385 752 рубля — на выпуск и распространение печат-
ных материалов, оплату других работ или услуг (37 финансовых операций по 
расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). 

В избирательный фонд политической партии «Партия народной свобо-
ды» (ПАРНАС) всего поступило 16 800 000 рублей, из них 2 000 000 рублей — 
одно пожертвование от гражданина на сумму, превышающую 20 тыс. рублей. 
Израсходовано 10 852 430 рублей, в том числе 9 628 000 рублей на выпуск и 
распространение печатных материалов (две финансовые операции по расхо-
дованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «РОДНАЯ ПАРТИЯ» всего 
поступило 221 350 рублей. Из них 210 000 рублей — три пожертвования от 
граждан, каждое на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 177 400 
рублей.

В избирательный фонд политической партии «Российская объединенная 
демократическая партия «ЯБЛОКО» всего поступило 10 000 000 рублей. 
Израсходовано 1 674 440 рублей, в том числе 1 516 500 рублей на выпуск и 
распространение печатных материалов (одна финансовая операция по расхо-
дованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Российская партия пенсио-
неров за справедливость» всего поступило 100 000 рублей. Это — пожертво-
вание от одного гражданина. Израсходовано 12 210 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Российская экологическая 
партия «Зеленые» всего поступило 402 000 рублей. Израсходовано 101 950 
рублей.

В избирательный фонд политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
всего поступило 63 348 000 рублей. Из них 148 000 рублей — два пожертвова-
ния от граждан, каждое на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 
63 193 854 рубля, в том числе 62 684 960  рублей — на выпуск и распростране-
ние печатных материалов, на оплату услуг информационного и консультаци-
онного характера, на оплату других работ или услуг (21 финансовая операция 
по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

Чьи списки зарегистрированы
Центральная избирательная комиссия РФ 5 августа 2016 года зарегистри-

ровала федеральный список кандидатов в депутаты Государственной Думы 
седьмого созыва в количестве 305 человек, выдвинутый политической пар-
тией «Политическая партия «Российская объединенная демократическая пар-
тия «ЯБЛОКО»», а также постановила выдать зарегистрированным кандида-
там удостоверения установленного образца. Кроме того постановила исклю-
чить из федерального списка этой партии 1 кандидата в депутаты.

Центральная избирательная комиссия РФ 5 августа 2016 года отказала в 
регистрации федерального списка кандидатов в депутаты Государственной 
Думы седьмого созыва, выдвинутого политической партией «Общероссий-
ская политическая партия «ВОЛЯ». 
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ПАРТИИ

Лидеры 
«Яблока» 
заявили 
об обновлении

НОВЫЕ ЛИЦА

Татьяна Замахина

ВЧЕРА в партии «Яблоко» сооб-
щили журналистам об «обновле-
нии» перед выборами в Госдуму.

«Мы представляем вам новое 
«Яблоко»... Мы представляем 
вам настоящую демократиче-
скую коалицию. В эту коалицию 
входят разные люди, но с одними 
взглядами на будущее страны», 
— заявил на пресс-конференции 
партии ее основатель Григорий 
Явлинский.

И действительно — «яблочни-
кам» удалось собрать в свои 
ряды представителей, казалось 
бы, несовместимых политиче-
ских сил. Коалиционная состав-
ляющая «Яблока» — выходцы из 
«Справедливой России», «Еди-
ной России», КПРФ, а также из 
«Партии прогресса», ПАРНАСа 
и других партий.

Как рассказала председатель 
«Яблока» Эмилия Слабунова, ее 
партия при формировании пред-
выборного списка сделала став-
ку на новые лица. Основной ко-
стяк составят представители 
бизнеса, интеллигенция. При 
этом действовал жесткий 
фильтр — научные исследования 
кандидатов (при наличии тако-
вых) были проверены в «Диссер-
нете» на плагиат. «Так как наша 
партия последовательно руко-
водствуется принципом «не 
врать и не воровать» — те, чьи ра-
боты не прошли проверку, не 
смогли продолжать эту гонку», — 
подчеркнула глава партии.

Всего на выборах в Госдуму от 
«Яблока» зарегистрирован 481 
кандидат (305 по спискам пар-
тии и 176 одномандатников). Та-
кими силами партия собирается 
пойти на выборы в региональ-
ные парламенты 31 субъекта РФ.

Как сообщила Слабунова, по 
профессиональному составу по 
спискам партии идут: предста-
вители бизнеса — 20%, 14% со-
ставляют врачи, учителя, уче-
ные, адвокаты, творческие ра-
ботники, 5% — муниципальные 
работники и госслужащие, еще 
5% — представители НКО.  А воз-
растной состав: 27% — моложе 
30 лет, 17% — старше 60. 

Скандал Паралимпийский комитет оспорит отстранение 
наших спортсменов от Игр-2016 в суде

Губит людей ВАДА
Данила Жиляев 

Р
оссийские спортсмены 
рискуют остаться без 
Паралимпийских игр. 
Международный пара-
лимпийский комитет 

(МПК) принял решение приоста-
новить членство Паралимпийско-
го комитета России (ПКР), и это 
значит, что наши атлеты не могут 
выступить на Паралимпиа-
де-2016 в Рио-де-Жанейро.

А причина все та же, из-за ко-
торой едва не лишились права по-
ехать в Рио российские олимпий-
цы. В очередной раз ударил по нам 
доклад независимой комиссии 
Всемирного антидопингового 
агентства (ВАДА) под руководст-
вом Ричарда Макларена.

Такое чувство, будто ВАДА, не 
сумев лишить россиян Олимпиа-
ды, решило отыграться на пара-
лимпийцах. Президент ПКР Вла-
димир Лукин на пресс-конферен-
ции, организованной специально 
в связи со сложившейся ситуа-
цией, недоумевал: неужели инва-
лиды заслуживают такого наказа-
ния?

Что характерно, в докладе Ма-
кларена, как и в случае с олим-
пийцами, нет никаких доказа-
тельств вины российских спор-
тсменов. Есть лишь пресловутый 
список, в котором как по манове-
нию волшебной палочки всплы-
вают те или иные фамилии спор-
тсменов, неугодных ВАДА или 
еще кому-то.

Владимир Лукин сообщил, что 
ПКР получил уведомление от 
МПК, где говорится, что в списке 
Макларена фигурирует 35 фами-
лий российских паралимпийцев. 
При этом, подчеркнул Лукин, 15 
из них не имеют отношения к ПКР. 
В паралимпийском движении, на-
помним, нет международных фе-
дераций, и спортсмены относятся 
к юрисдикции непосредственно 
МПК. Однако представители от-
дельных видов спорта являются 
членами других организаций. Лю-
бопытно, что сам Паралимпий-
ский комитет России в докладе 
Макларена даже не был упомянут.

— МПК как таковой в докладе 
Макларена упомянут не был, — 
сказал Лукин. – В нем содержа-

лась таблица, из которой следует: 
господин Макларен считает, что 
допинг-пробы 35 российских па-
ралимпийцев таинственным 
образом исчезли и были замене-
ны на другие, отрицательные. 
Впоследствии эта цифра неодно-
кратно менялась.

Так в чем же дело? Президент 
МПК Филип Крэйвен долгое вре-
мя был лоялен к России, и, как 

подчеркнул Лукин, в адрес ПКР 
были исключительно комплимен-
ты, а сам Лукин даже получил из 
рук Крэйвена орден за образцо-
вое проведение Паралимпиады в 
Сочи. Более того, Крэйвен в соста-
ве исполкома Международного 
олимпийского комитета (МОК) 
голосовал за допуск российских 
атлетов до ОИ-2016. Владимир 
Петрович удивился тому, что мне-

ние британца повернулось на 180 
градусов, и не исключил, что 
Крэйвен был «мотивирован не-
спортивными методами». 

На «неспортивную мотива-
цию» Международного паралим-
пийского комитета наводит 
мысль и другой факт: МПК, как 
сообщил Лукин, на заседании ис-
полкома организации требовал от 
российских делегатов признать 
наличие в нашей стране допинго-
вой системы, контролируемой го-
сударством. И это уже больше по-
хоже на давление, наглое и непри-
крытое.

Хотя доклад Макларена про-
должает портить кровь россий-
скому спорту, он остается тем же, 
чем был и ранее — набором слов, 
среди которых нет ни конкрети-
ки, ни доказательств. И ситуация 
при всей своей серьезности ста-
новится все более абсурдной — об 

этом сказал и Лукин, назвав про-
исходящее «театром абсурда». Ре-
акция со стороны России, без-
условно, последует: ПКР намерен 
опротестовать решение МПК и до-
казать невиновность наших атле-
тов.

— Мы будем искать правовые 
пути решения проблемы, в бли-
жайшее время мы решим, в какой 
арбитражный суд мы обратимся, 
— сказал Владимир Лукин. — Мы 
продолжаем работать, а команда 
продолжает подготовку к Играм. 
Но объективная оценка такова: 
расследование реальных наруше-
ний превращается в некую не-
внятную политическую субстан-
цию. В этом свете важно, чтобы 
невиновные спортсмены реали-
зовали свое законное право 
участвовать в соревнованиях. 

Владимир Лукин обещает бороться 
за наших паралимпийцев в суде.Акцент

 Такое чувство, будто ВАДА, 
не сумев лишить россиян 
Олимпиады, решило 
отыграться на паралимпийцах
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ДУМА-2016 ЦИК подготовит 
доклад президенту 
о нарушениях на выборах

Давить 
бесполезно

Татьяна Замахина

ДУМСКАЯ кампания-2016 не обходится без нарушений, 
одно из главных — использование административного ре-
сурса. Как сообщила глава ЦИК России Элла Памфилова 
на заседании комиссии, ведомство подготовит для прези-
дента специальный доклад на основе выявленных злоупо-
треблений в регионах страны.

В докладе ЦИК расскажет Владимиру Путину, как вы-
полняется его поручение главам регионов о проведении 
выборов. В частности, сообщит о том, «выходят или не вы-
ходят они за рамки своих полномочий». А самим губерна-
торам будет разосла-
на своего рода «па-
мятка» по работе с 
избиркомами. Среди 
«недопустимых яв-
лений» Памфилова 
назвала создание 
при органах власти 
штабов для поддер-
жки конкретных кан-
дидатов. Действия 
таких штабов могут расцениваться как вмешательство в 
деятельность избиркомов и стать предметом рассмотре-
ния правоохранительными органами, считают в ЦИК.

Чтобы разобрать конкретные случаи применения ад-
министративного ресурса, представители комиссии вы-
езжают в регионы — в составе оперативной группы с уча-
стием МВД и Генпрокуратуры. Так, сегодня такой «спец-
наз» поедет в Якутию, где один из кандидатов сообщил о 
«массовой подделке подписей». Кроме того, ЦИК прове-
рит, почему партии «Яблоко» отказали в регистрации 
списка на выборы депутатов Новгородской областной 
Думы. По имеющейся информации, избирком области 
мог отказать партии как раз из-за административного 
вмешательства.

В целом регистрация кандидатов на выборах в Госду-
му проходит не без проблем. Как выяснилось на заседа-
нии, порядка ста из них были отстранены от участия в 
кампании из-за того, что не представили справки об иму-
ществе за рубежом и крупных расходах. При этом ряд 
партий, в том числе парламентских, пытаются давить на 
ЦИК, рассказала Памфилова. Это делается для возвра-
щения в списки однопартийцев, законно исключенных 
комиссией. «Давить на нас бесполезно, — отрезала пред-
седатель Центризбиркома. — Всякого рода заказные ста-
тьи на нас никакого воздействия иметь не будут».

На вчерашнем заседании регистрацию прошел феде-
ральный список кандидатов от партии «Родина» в коли-
честве 286 человек. Один из кандидатов был исключен 
как раз из-за вовремя не сданной справки об имуществе 
супруги.

На 12 августа ЦИК наметил жеребьевку по определе-
нию мест партий в бюллетене — партийцы будут тянуть 
шары. Зампредседателя комиссии Николай Булаев сооб-
щил, что ведомство решило отказаться от проведения 
электронной жеребьевки, «предполагая, что кто-то вы-
скажется, что там можно результат запрограммиро-
вать».

Губернаторам 
будет разослана 
«памятка» по работе 
с избиркомами
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НЕДВИЖИМОСТЬ В жилых домах 
появятся секции с арендными 
квартирами 

Стоп. Снято

Юлия Кривошапко

АГЕНТСТВО по ипотечному жи-
лищному кредитованию (АИЖК) 
будет выкупать секции и целые 
корпуса в строящихся домах для 
создания в России цивилизован-
ного рынка арендного жилья. 
Первый пилотный проект плани-
руется запустить уже в следую-
щем году. 

Сегодня в России жилье арен-
дуют около 4 миллионов семей. 
Еще примерно 3,8 миллиона по-
тенциально готовы рассмотреть 
возможность найма при условии 
создания прозрачного рынка 
аренды — такие данные были по-
лучены в ходе опроса ВЦИОМ, 
проведенного по заказу АИЖК. 
При этом выяснилось, что наибо-
лее положительно к найму жилья 
относятся жители Москвы, 
Санкт-Петербурга и Московской 
области — как раз там, где цены на 
недвижимость в сравнении со 
среднероссийскими мерками 
особенно высоки.

Для вложения средств в арен-
дные проекты в АИЖК уже созда-
ли закрытый паевой инвестици-
онный фонд. Предполагаемый 
объем инвестиций на 2016—
2017 годы - 25 миллиардов ру-
блей. Речь идет о выкупе секций 
или отдельных корпусов в строя-
щихся домах. «Одно из наших 
ключевых требований к проектам 
— востребованное расположение и 
отсутствие масштабной застрой-
ки в ближайшем окружении, что-
бы после сдачи в эксплуатацию не 
было перенасыщения рынка», — 
говорит Ирина Балкарова, управ-
ляющий директор АИЖК. 

В расчете на разные категории 
потребителей в агентстве рассма-
тривают для инвестиций как объ-
екты бизнес-класса, находящиеся 
вблизи основных деловых райо-
нов со стабильным спросом со 
стороны сотрудников компаний, 
так и объекты комфорт и эконом-
класса. Кроме того, прорабатыва-
ется возможность строительства 
отдельных арендных объектов.

Что касается стоимости арен-

ды жилья, то она, как уточняют в 
агентстве, будет определяться 
рынком. «Тот факт, что АИЖК 
планирует предоставлять в арен-
ду не единичные квартиры, а це-
лые дома или секции, позволяет 
гибко подходить к установлению 
арендных ставок», — замечает 
Ирина Балкарова.

За последний год цены на сда-
ваемое жилье в России снизились. 
К примеру, средняя стоимость од-
нокомнатной квартиры в Москве, 
по данным аналитического цен-

тра «Индикаторы рынка недви-
жимости IRN.RU», упала с 30—35 
до 25—30 тысяч рублей. «Арен-
дный рынок менее инертен, чем 
рынок купли-продажи жилья, по-
этому он раньше начал реагиро-
вать на общеэкономические из-
менения, — поясняет руководи-
тель аналитического центра Олег 
Репченко. — Сильного обвала цен 
не произошло, однако спрос сни-
зился. В результате собственники 
стали более сговорчивыми». 

Мария Жукова, директор ком-
пании «МИЭЛЬ-Аренда», добав-
ляет, что предложение до сих пор 
превышает спрос в среднем на 
36,1 процента. При этом макси-
мальный разрыв между спросом и 
предложением наблюдается в ди-
апазоне квартир стоимостью от 
25 до 40 тысяч рублей. Там пред-
ложение выше спроса на 55 про-
центов.

«Одно окно» 
открыли шире 

Также в многофункцио-
нальных центрах нало-
гоплательщики смогут 

получить ответы от Федеральной 
налоговой службы по вопросам о 
порядке исчисления и уплаты на-
логов и сборов, правах и обязан-
ностях плательщиков. Между тем 
за справкой об уплаченных нало-
гах по-прежнему надо будет идти в 
налоговую инспекцию. 

«ФНС и ранее была обязана 
информировать налогоплатель-
щиков по налоговым вопросам. 
Теперь же МФЦ выступит в каче-
стве посредника, то есть меняет-
ся только «окно», в которое вы 
обращаетесь за информацией, но 
информацию вы получаете от 
ФНС», — уточнил старший юрист 
Herbert Smith Freehills Сергей 
Еремин.

В МФЦ сегодня можно полу-
чить и справку по кадастру. «Но 
это возможно не в рамках услуг 
ФНС, а в рамках услуг Росрееста», 
— добавил Антон Соничев.

Главной задачей многофункци-
ональных центров является имен-
но информирование, а не прием 
платежей, поэтому налоги через 
МФЦ не оплачиваются. «Но в 
большинстве филиалов МФЦ 
установлены терминалы, с помо-
щью которых можно совершить 
налоговые платежи, — рассказал 
Сергей Еремин. — Опять же можно 
получить квитанцию у сотрудни-
ка МФЦ, с помощью которой впо-
следствии можно совершить опла-
ту в банке». 

Еще одна новая услуга появит-
ся в арсенале МФЦ с 1 января 2017 
года — выдача гражданам справок 
об отсутствии административных 
наказаний за употребление на-
ркотиков или психотропных ве-
ществ без назначения врача.

Последняя мера введена в свя-
зи с вступлением в силу с 1 января 
2017 года изменений в Трудовой 
кодекс. Дело в том, что для приема 
на работу на некоторые должно-
сти граждане обязаны будут пре-
доставлять справки о том, что не 
привлекались к ответственности 
за употребление наркотиков и 
психотропных веществ. Такой ин-
формацией располагают органы 
внутренних дел, у них есть база 

всех административных наруше-
ний и назначенных наказаний. Те-
перь к этой базе получат доступ 
многофункциональные центры 
госуслуг. 

«Постановление правительст-
ва позволит предоставить населе-
нию больше госуслуг без выстаи-
вания очередей в ведомствах, — за-
ключил Антон Соничев. — А гра-
жданам станет еще проще полу-
чить необходимые налоговые 
справки и обменять водительские 
права и паспорт. Ранее выдачей и 
заменой паспортов занималось 
МВД, а правами — ГИБДД, сейчас 
эти функции с них сняты».

Сегодня многие многофункци-
ональные центры предоставляют 
гражданам и организациям более 
200 различных госуслуг. Но в пра-
вительстве считают, что этот спи-
сок надо расширять, идеал — что-
бы любые справки любых госорга-
нов можно было получить в МФЦ. 
Этой весной правительство утвер-
дило план развития многофункци-
ональных центров, который вклю-
чает в себя более 60 мероприятий, 
в том числе расширение списка 
предоставляемых госуслуг. 

Еще одно изменение, которое 
ждет МФЦ в этом году, — введение 
возможности предоставления го-
суслуг по принципу жизненной 
ситуации. Когда гражданин подает 
одно заявление, по которому МФЦ 
предоставляет ему сразу несколь-
ко услуг, например, регистрирует 
рождение ребенка и оформляет на 
него все полагающиеся пособия. 
Такой порядок находится сейчас в 
стадии проработки.

Жилье Жители Курильских островов получат 
беспроцентные кредиты на строительство 
и приобретение жилья

Ипотека под ноль 
процентов
Наталья Широкова,
 «Российская газета»,
Южно-Сахалинск

В 
Сахалинской области 
запускают важную 
меру поддержки для 
жителей Курильских 
островов. Им будут вы-

давать кредиты под ноль процен-
тов на строительство и приобре-
тение жилья.

Бесплатные кредиты лягут на 
плечи регионального правитель-
ства и будут выдаваться через Са-
халинское ипотечное агентство, 
учредителем которого оно являет-
ся. «У жителей Курил появится 
возможность выбора — поселить-
ся в многоквартирном доме или 
построить собственный исходя из 
финансовых возможностей. Во 
втором случае муниципальные 
власти будут обязаны предоста-
вить земельный участок», — заяви-
ли власти Сахалинской области.

По словам главы администра-
ции Курильского городского 
округа Георгия Митрика, к этому 
моменту 49 человек бесплатно по-
лучили земельные участки под 
дома. Среди них — многодетные се-
мьи. Они как раз и могут сейчас 
оформить беспроцентный ипотеч-
ный займ под строительство. Кро-
ме того, в ближайшее время влас-
ти объявят аукцион на возведение 
многоквартирных домов на двух 
участках.

Как рассказал «РГ» гендирек-
тор Сахалинского ипотечного 
агентства Геннадий Осипов, меха-
низм предоставления беспроцен-
тного кредита еще будет обкаты-
ваться. Однако уже разработаны 
правила выдачи ипотечных займов 
для индивидуального жилищного 
строительства. Минимальный раз-
мер займа — 300 тысяч рублей, 
максимальный — 4,2 миллиона. 

— Важно, чтобы люди хотели 
строить свои дома, ведь тогда они 
вряд ли захотят бросить все и уе-
хать. В приоритете на получение 
ипотечного займа будут участни-
ки действующих госпрограмм — 
многодетные семьи, молодые се-
мьи, бюджетники. Мы также 

должны быть уверены в финансо-
вой состоятельности претенден-
тов, — объясняет Осипов.

Другой важной мерой поддер-
жки курильчан станет арендное 
жилье. На него могут рассчиты-
вать работники бюджетной сфе-
ры. Плата для арендаторов будет, 
как минимум, на пятьдесят про-
центов ниже среднерыночной. 
Арендное жилье возводят на тер-
ритории всей области. Например, 
дом на 100 квартир в Южно-Саха-
линске сдадут в этом месяце. 

В ближайшее время доступное 
жилье для бюджетников начнут 
строить и на Итурупе. В списке же-
лающих — уже 173 семьи. Однако 
это задача не из легких. Стоимость 
квадратного метра жилья на Ку-

рилах «зашкаливает». Всреднем 
за счет транспортировки строй-
материалов на Курилы  их стои-
мость увеличивается наполовину.

Что касается бесплатных кре-
дитов, некоторые эксперты опаса-
ются такой щедрости региональ-
ных властей. 

— В бюджете области и так мно-
го брешей, — сказала «РГ» предсе-
датель некоммерческого партнер-
ства «Сахалинские инициативы» 
Ирина Репина.

Новость о ипотеке, безусловно, 
порадовала самих «виновников». 
Пока же многие курильчане жалу-
ются на жизнь. «Ну, будет жилье. А 
где работать?» — вздыхает житель 
Курильска Антон Васильев.

Большую надежду жители 

островов и чиновники возлагают 
на ФЦП «Социально-экономиче-
ское развитие Курильских остро-
вов на 2016 — 2025 годы». Ее бюд-
жет — 70 миллиардов рублей. Од-
нако, как показал первый этап 
программы (с 2007 по 2015 годы), 
миллионы бюджетных денег непо-
нятно куда девались. Многие объ-
екты так и не достроены, а к гото-
вым — куча претензий. Тогда отве-
чали за программу муниципаль-
ные власти. Недавно у них эти пол-
номочия забрали себе региональ-
ные чиновники.

У жителей Курил появится возмож-
ность выбора — поселиться в мно-
гоквартирном доме или построить 
собственный, исходя из финансо-
вых возможностей.

ЦИФРА
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Предоставляют многофункцио-
нальные центры российским гра-
жданам и организациям

В России доля арен-
дного фонда состав-
ляет около 21 про-
цента. В Германии — 
превышает 50

СИТУАЦИЯ Томский
предприниматель
борется с коррупцией, 
но пока с переменным
успехом

Непримиримый

Виктория Ельник

РАЗВИТИЮ малого и среднего бизнеса в нашей стране 
нередко мешает коррупция, и фактов, подтверждающих 
это, немало. По мнению экспертов, борьба с этим соци-
альным недугом требует консолидации усилий как об-
щества, так и властей. Методов противостояния может 
быть много, и в некоторых регионах лед наконец тронул-
ся. Так, в январе этого года СМИ сообщили об аресте на-
чальника УЭБ и ПК МВД Томской области Константина 
Савченко. Как писала пресса, полицейский обвиняется в 
получении взятки в особо крупном размере от томского 
предпринимателя Кривошеина.

На сайте СК РФ можно прочесть, что, по данным 
следствия, с 1 октября 2013 по 30 ноября 2015 года по-
дозреваемый в городе Томске получил от предпринима-
теля взятку частями в виде имущества и услуг имущест-
венного характера на общую сумму 912 тысяч 950 ру-
блей за общее покровительство при осуществлении 
бизнесменом предпринимательской деятельности. Уго-
ловное дело возбуждено на основании материалов про-
верки, поступивших из регионального управления 
ФСБ.

Итак, по данным СК РФ, с 1 октября 2013 по 30 ноя-
бря 2015 года Константин Савченко в Томске получил 
от предпринимателя взятку частями в виде имущества. 
Как писали СМИ, имуществом оказались три мобиль-
ных телефона, дополнительное оборудование на авто-
мобиль Toyota Highlander и незаконное оказание ему 
услуг имущественного характера в виде освобождения 
Савченко от обязанности по оплате части денежных 
средств по договору купли-продажи указанного автомо-
биля, то есть на общую сумму более 900 тысяч рублей.

Как сообщалось в прессе, суд оставил начальника 
томского УБЭП под стражей.

По данным СМИ, после того, как предприниматель 
Кривошеин отказался от дальнейшего покровительст-
ва полицейских, в его компании тут же начались нало-
говые проверки, которые выявили определенные на-
рушения. При этом сотрудница, проводившая их, по 
сведениям журналистов, в скором времени была уво-
лена.

Как показывает практика, в большинстве регионов 
России совместные выездные проверки подразделений 
экономической без-
опасности полиции 
и налоговых орга-
нов дают положи-
тельный результат. 
Томская область — 
не исключение. 
Правда, руководи-
тель УФНС по Том-
ской области Генна-
дий Морозов в ин-
тервью журнали-
стам затруднился 
ответить на вопрос, 
кем были иницииро-
ваны некоторые 
проверки.

Тем не менее на-
логовые проверки 
отдельных конкретных компаний почему-то вызывали 
особый интерес и проводились с чрезмерным усердием. 
Некоторые СМИ, как и сами предприниматели, сходят-
ся во мнении, что налоговые проверки, возможно, были 
инициированы с нарушениями. 

Или вот такая конкретная история. По мнению пред-
ставителей ГК «РемАвто», юристы компании представ-
ляли все доказательства факта предпринимательской 
деятельности и подтверждения прозрачности сделок. 
Однако, как заявили юристы компании «РемАвто», на-
логовики на сегодняшний день считают иначе. Томский 
областной суд согласен с доводами УФНС, но юристы 
компании заявляют, что предстоят кассационные засе-
дания по жалобам предпринимателей, которые пыта-
ются доказать свою правоту.

Сам факт ареста Савченко показателен. Он состоял-
ся благодаря профессионализму и слаженности в рабо-
те органов ФСБ и Следственного комитета. С другой 
стороны, нельзя не отметить и смелость предпринима-
теля Кривошеина, который не побоялся обнародовать 
факты нарушения закона. 

Помимо уголовного дела против Константина Сав-
ченко в Следственном комитете по Томской области 
расследуется другое уголовное дело, возбужденное по 
заявлению Андрея Кривошеина, в ходе которого будет 
проведена проверка доводов предпринимателя о проти-
воправной деятельности теперь уже бывшего начальни-
ка томской полиции генерала Митрофанова Игоря Ана-
тольевича. Бизнесмен Кривошеин признан потерпев-
шим по делу и дал исчерпывающие показания о дея-
тельности Игоря Митрофанова. 

Однако вопреки ожиданиям бизнесмена, вскрывше-
го, как он убежден, факты коррупции, действенной ре-
акции со стороны правоохранительных органов так и 
не последовало. В то же время томский прецедент выз-
вал широкий общественный резонанс. На сторону биз-
несмена, смело вступившего в бой с коррупцией «в по-
гонах», встали СМИ. В частности, вопрос, почему высо-
копоставленные томские правоохранители не несут от-
ветственности перед законом, прозвучал в последнем 
выпуске телепередачи «Момент истины» на прошлой 
неделе. О том, что не все благополучно в Томске с кор-
рупцией, и о развернувшейся против Кривошеина 
«мстительной кампании» рассказала также телепрог-
рамма «Человек и закон». 

Не знаем, связана ли с коррупционным скандалом 
последовавшая отставка главы томского полицейского 
ведомства, но 2 июня 2016 года указом президента РФ 
Митрофанов был освобожден от занимаемой должно-
сти. А теперь томский предприниматель с нетерпением 
ждет, когда же наконец справедливость восторжествует 
и генерал ответит за свои действия строго по закону. 

Об этом он написал в своем открытом письме прези-
денту России, подробно изложив проблему. Телепрог-
рамма «Момент истины» приводит цитату из обраще-
ния предпринимателя: «Данные факты бездействия 
дают основание полагать, что у региональных правоох-
ранительных органов нет никакой заинтересованности 
провести проверку фактам, изложенным в заявлениях». 
Скорее всего, по причине того, что объективное разби-
рательство покажет, что коррупционерами в Томской 
области являются не только те лица, имена которых 
уже названы. Бизнесмен надеется, что его голос услы-
шат на самом высоком уровне и принятыми мерами бу-
дет сделан решительный шаг в борьбе с коррупцией. 

Тем временем Высшая квалификационная коллегия 
судей Верховного суда Российской Федерации начала 
проверку по жалобе Андрея Кривошеина, о чем было 
направлено письмо председателю Томского областного 
суда Александру Кайгородову. Так что точку в этой 
истории пока ставить рано.

Томский предпри-
ниматель ждет, 
когда же наконец 
справедливость 
восторжествует 
и генерал ответит 
за свои действия 
строго по закону 

1

Читайте также: 
Жителей аварийных домов 
предложили переселять 
в другие регионы РФ 
rg.ru/art/1290018
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Извещение о проведении общественных слушаний
Приглашаются граждане, представители общественных организаций, 

юридические лица и индивидуальные предприниматели на обществен-
ные слушания обсуждения материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду объектов государственной экологической экспертизы агрохи-
миката — Сульфата магния (марки эпсомит мелкокристаллический, эп-
сомит гранулированный, кизерит мелкокристаллический, кизерит гра-
нулированный), в целях последующей их государственной регистрации: 
регистрант — ЗАО «Южно-уральский завод магниевых соединений» 
(г. Кувандык, проспект Мира, 1). Слушания состоятся12 сентября 2016  
года в 11.00  в актовом зале Администрации МО Кувандыкский городской 
округ Оренбургской области. С материалами оценки и проекта техниче-
ской документации можно ознакомиться в управлении сельского хозяй-
ства МО Кувандыкский городской округ Оренбургской области с 9.00 до 
17.00 с 22.08.2016 года по 02.09.2016 года по адресу: г. Кувандык, ул. Орен-
бургская, 20, кабинет №420, E-mail: zaohimzavod@yandex.ru. Свои поже-
лания, вопросы и замечания Вы можете направить по вышеуказанным 
адресам. Справки по телефону: 8(35361) 2-32-32.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о 
проведении тендера на поставку алюминиевых бурильных 
труб.

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на веб-сайте компании 
«Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе «Подряды, 
конкурсы по продаже имущества», «Текущие открытые 
конкурсы».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» ТПП 
«Урайнефтегаз» уведомляет о начале общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) проектной документации по объ-
ектам государственной экологической экспертизы в части 
размещения и (или) обезвреживания отходов I—V классов 
опасности, рекультивации земель, нарушенных при разме-
щении отходов I—V классов опасности: 

— «Кусты №№ 4,5,6,7,8 и разведочная скважина № 9Р 
Западно-Семивидовского месторождения».

В административном отношении район работ расположен 
в Кондинском районе Ханты-Мансийского автономного 
округа — Югра на территории Западно-Семивидовского, 
Северо-Семивидовского и Толумского лицензионного участ-
ка ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь».

Цель проведения общественных обсуждений: соблюдение 
права человека на благоприятные условия жизнедеятельно-
сти, выявление общественных предпочтений и их учет в про-
цессе оценки воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду.

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» ТПП 
«Урайнефтегаз», 628285, Российская Федерация, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, г. Урай, ул. Лени-
на, д. 116а.

Проектная организация: ООО «Научно-исследовательский 
проектный институт «Нефтегазпроект», адрес: 625000, Рос-
сийская Федерация, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Дзер-
жинского, д. 15, этаж 6.

С материалами общественных обсуждений можно ознако-
миться на официальном сайте администрации Кондинского 
района (http://www.admkonda.ru/) в разделе «Муниципаль-
ные правовые акты администрации Кондинского района», 
а также в управлении жилищно-коммунального хозяйства 
администрации Кондинского района: 628200, Российская 
Федерация, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
Кондинский район, пгт. Междуреченский, ул. Мира, дом 3.

Общественные обсуждения по проектной документации, 
подлежащей государственной экологической экспертизе 
и содержащей материалы оценки воздействия объекта, со-
стоятся 12 сентября 2016 г. в 14.00 по адресу: Российская Фе-
дерация, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
Кондинский район, пгт. Междуреченский, ул. Титова, 26, зал 
заседаний администрации Кондинского района, 2-й этаж.

Состав комиссии общественных обсуждений:
от администрации:
— первый заместитель главы Кондинского района (пред-

седатель общественных обсуждений) — А.А. Яковлев; 
— начальник отдела по вопросам местного самоуправле-

ния управления внутренней политики администрации Кон-
динского района (заместитель председателя общественных 
обсуждений) — А.А. Злыгостев;

— начальник отдела земельных отношений комитета 
по управлению муниципальным имуществом администрации 
Кондинского района — И.П. Таганцова;

— главный специалист производственно-технического от-
дела управления жилищно-коммунального хозяйства адми-
нистрации Кондинского района (секретарь общественных 
обсуждений) — Е.В. Буторина;

от генпроектировщика:
— ООО «Научно-исследовательский проектный институт 

«Нефтегазпроект» — главный инженер проекта — Г.В. Жу-
ков, тел.: 8 (3452) 51-30-50 (доб. 2210);

от заказчика:
— ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефте-

газ» — начальник отдела проектных работ и экспертизы про-
ектов и смет — Т.Н. Алексеева, тел.: 8 (34676) 4-26-95.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уважаемый Марат Шакирзянович!

Примите наши искренние поздравления с Юбилеем! Ваш про-
фессионализм, исключительная работоспособность и преданность 
делу на столь ответственном посту вызывают истинное уважение. 

Под Вашим началом наша компания «Группа «ИНА» создала не 
один десяток объектов, ставших украшением города и Лауреатами 
конкурса Мэра г. Москвы «Лучший реализованный проект» (Биз-
нес центр «ИНА» на Павловской ул., здание Мосгосстройнадзора 
на Брянской ул., здание ММВБ на Спартковской ул., Гребной канал 
в Крылатском и др.)

Крепкого здоровья, счастья и семейного благополучия Вам и 
Вашим близким!

Заслуженный строитель РФ,
Президент ЗАО «Группа ИНА»  Игорь Науменко

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Итоги вступительных экзаменов в вузы 2016 года

10 августа (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция по итогам 

приемной кампании в вузы с участием  представителя Министерства 

образования и науки РФ, а так же ректоров ведущих российских ву-

зов. На пресс-конференции расскажут о нововведениях 2016 года, 

итогах поступления, о том, какие направления наиболее популярны у 

абитуриентов в этом году.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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СТРАТЕГИЯ

Кудрин 
предложит 
свой вариант 
развития 
экономики 

РЕФОРМЫ 
В СВОЕ ВРЕМЯ

Ирина Жандарова

НОВУЮ стратегию развития 
страны пообещал представить 
президенту РФ к весне 2017 года 
руководитель совета Центра 
стратегических разработок 
(ЦСР) Алексей Кудрин. По его 
мнению, проведение своевре-
менных структурных реформ 
позволит избежать повышения 
налогов. 

Предложенная стратегия бу-
дет отражать позицию президен-
та, сообщил Алексей Кудрин 
агентству «Интерфакс». Подго-
товка к ее формированию пред-
полагает встречи с Владимиром 
Путиным. «Мы будем поэтапно 
уточнять задачи, и к концу под-
готовки — к весне будущего года 
— мы в значительной степени 
должны отражать позицию гла-
вы государства», — рассказал 
бывший чиновник. Он также со-
общил, что план работы уже со-
гласован с президентом, Влади-
мир Путин «дал поручения по 
организации взаимодействия с 
министерствами и ведомствами 
при разработке документа».

Стратегия будет содержать 
структурные решения, которые 
необходимы стране. Только с их 
проведением можно рассчиты-
вать на сохранение налоговых 
ставок на прежнем уровне после 
окончания действующего до 
2018 года моратория.

«Структурные реформы 
должны решать структурные 
проблемы», — считает профес-
сор Высшей школы экономики, 
директор Института стратеги-
ческого анализа Игорь Никола-
ев. Эксперты и экономисты вы-

деляют примерно одинаковый 
спектр проблем российской 
экономики. «К ним относится 
пресловутая сырьевая направ-
ленность экономики, неболь-
шая доля малого бизнеса, бюд-
жетные перекосы, пенсионные 
проблемы», — перечисляет Ни-
колаев.

По мнению Кудрина, при сво-
евременном принятии мер рос-
сийская экономика может вый-
ти на рост в 4 процента через че-
тыре года. Также экс-министр 
финансов настаивает на увели-
чении расходов на образование, 
здравоохранение и инфраструк-
туру минимум на 1 процент. Та-
кие затраты будут работать как 
отсроченные инвестиции и в 
дальнейшем сыграют свою роль 
в росте экономики. 

Кроме того, стратегия разви-
тия отечественной экономики 
будет содержать меры по рефор-
мированию судебной и правоох-
ранительной систем.

Кудрин также считает, что 
альтернатив повышению пенси-
онного возраста нет. «С точки 
зрения перспектив в стране, то 
да, когда-то это произойдет. А ка-
кой будет выбран сценарий, ка-
кой будет выбран темп повыше-
ния, это уже зависит от полити-
ческих лидеров», — сообщил он. 

По словам экс-министра, речь 
может идти о длительном пере-
ходе. «О постепенном, в течение 
многих лет, повышении пенсион-
ного возраста: например, в диа-
пазоне от 6 до 16 лет», — говорит 
он. Благоприятным этот план 
признают и эксперты. «В услови-
ях экономического кризиса по-
вышение пенсионного возраста 
может быть болезненной мерой 
для населения. Смягчить этот 
процесс можно за счет увеличе-
ния продолжительности периода 
перехода», — говорит Елена Гри-
шина, начальник лаборатории 
исследований пенсионных си-
стем и актуарного прогнозирова-
ния социальной сферы Институ-
та социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС. Она от-
мечает, что длительное повыше-
ние пенсионного возраста явля-
ется стандартной мировой пра-
ктикой. Избежать недовольство 
со стороны населения поможет и 
установление долгосрочных пла-
нов. «Сотрудники предупрежда-
ются за много лет, что позволяет 
им скорректировать свои трудо-
вые траектории с учетом инфор-
мации об увеличении трудового 
возраста», — поясняет Елена Гри-
шина.  

Совет без опасности
Поэтому большинство 
тех организаций, кото-
рых мы проверяем и у 

которых выявляем нарушения, 
плотно включены в цепочку по-
ставок импортной продукции 
массового потребления. 

В то же время у нас есть от-
крытый ресурс всех выданных 
сертификатов — можно посмо-
треть, кто выдал, кому, на основе 
каких испытаний. Им можно и 
нужно пользоваться. Чем больше 
граждане будут им пользоваться, 
тем больше они будут доверять 
сертификатам, понимать, что это 
не просто бумажки. 

Росаккредитация уже два года 
ведет «зачистку» рынка под-
тверждения соответствия, а к 
1 июля все подконтрольные вам 
организации должны были под-
твердить свое соответствие но-
вому законодательству. Кто в ре-
зультате был лишен права на ра-
боту?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Действительно, 
после принятия нового закона об 
аккредитации 1 июля 2014 года 
начался двухлетний переходный 
период для испытательных лабо-
раторий и органов по сертифика-
ции, которые должны были под-
твердить свою компетентность 
по новым правилам. 

В зависимости от ряда факто-
ров, они должны были это сде-
лать либо до 1 июля 2015 года, 
либо до 1 июля 2016 года. Те, кто 
не подал заявки на подтвержде-
ние компетентности, просто ав-
томатом включаются в приказ, 
их работа приостанавливается. 
В этом году таких организаций 
набралось около 300. 

Службой, ее предыдущим ру-
ководителем (Савва Шипов, 
ныне замминистра экономиче-
ского развития. — Прим. ре.), 
проведена большая работа по 
чистке рынка от недобросовест-
ных участников. Так, на 1 июля 
2014 года в реестре состояло по-
рядка 11 тысяч аккредитован-
ных лиц, сейчас — 7,5 тысячи. 
Было 9 тысяч испытательных 
лабораторий, сейчас их чуть ме-
нее 6,5 тысячи, было 1716 орга-
нов по сертификации, на сегод-
няшний день в реестре — тысяча. 

То есть на 40 процентов со-
кратилось количество органов 
по сертификации и на 30 про-
центов — испытательных лабо-
раторий. При этом процедура 
подтверждения компетентно-
сти по последней волне заявле-
ний будет полностью завершена 
только к сентябрю, так что это 
количество, думаю, еще сокра-
тится.

Они не подают заявок, потому 
что знают, что не пройдут эту 
процедуру?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Многие не под-
ают заявки просто потому, что 
это бессмысленно, потому что не 
готовы работать добросовестно, 
есть небольшое число и тех, кто 
вообще существует только на бу-
маге. 

Знаете, в конце 2011 года, на-
кануне запуска реформы, еще до 
передачи аккредитации нашей 
службе, волшебным образом ак-
кредитовались порядка 500 ор-
ганизаций, многие из них до сих 
пор всплывают то тут, то там. 
Еще раз подчеркну, что это в пер-
вую очередь связано с тем, что в 
логистике импорта очень важно 
быстро получить сертификаты. 

Есть и те, кто спустя два года с 
момента вступления в силу зако-
на просто не в курсе новых тре-
бований. Это, как правило, лабо-
ратории, действующие еще с со-
ветских времен, обычно у них не 
очень большие объемы, они зато-
чены на какие-то специфиче-
ские, очень серьезные исследо-
вания. Там профессионалы ста-
рой закалки, у них не всегда есть 
понимание, как правильно офор-
млять свою работу с правовой 
точки зрения. Мы обязаны реа-
гировать, но, конечно, не хотим 
надзорной деятельностью похо-
ронить этот пласт, помогаем с 
юридическим обеспечением ра-
боты. 

Может, вывести импортные то-
вары из-под сертификации? 
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Отмена инсти-
тута сертификации, конечно, 
простое решение. Но это означа-
ло бы, что мы сознательно сни-
жаем уровень безопасности про-
дукции на рынке. 

Моя позиция простая: чем бо-
гаче государство, тем больше 

безопасности оно может себе по-
зволить. Чем больше спрос на то, 
что надо что-то делать быстрее, 
проще, тем меньше уровень без-
опасности, тем меньше должно 
быть обязательных требований, 
короче перечень товаров, подпа-
дающих под сертификацию. По 
Китаю это очень наглядно видно: 
когда они набрали жирок, требо-
вания к производителям там ста-
ли быстро ужесточаться, сначала 
для конкуренции на внешнем 
рынке, а потом уже для того, что-
бы к ним на рынок никто не смог 
зайти. И этот маятник постоянно 
качается.

Если корень зла в том, что им-
портерам надо быстро получать 
сертификаты, то как от этого из-
бавиться? 
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Гипотетически 
можно было бы отказаться от 
проверки сертификатов на гра-
нице, это серьезно снизило бы 
количество «липовых» докумен-
тов. Но и поставило бы наших 
производителей в неравные ус-
ловия с импортерами и упрости-
ло бы импорт плохой продукции. 

Но можно же только часть про-
дукции вывести из-под сертифи-
кации.
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: В 2010 году пе-
речень продукции, подлежащей 
сертификации, был очень серьез-
но сокращен. До этого на боль-
шое количество пищевой про-
дукции нужно было иметь серти-
фикат, а это в большинстве слу-
чаев просто делало ее дороже. 

Сейчас периодически возни-
кают инициативы по расшире-
нию этого перечня. Из последне-
го — с весны вступила в силу обя-
зательная сертификация цемен-
та. Активно обсуждается в целом 
рынок стройматериалов. 

Всегда есть аргументы и у 
тех, кто считает, что подтвер-
ждение соответствия должно 
быть в более жесткой форме, в 
виде сертификации, и у тех, кто 
за более мягкую форму — декла-
рирование. Если бы рядом с 

нами сидел представитель обще-
ства защиты прав потребителей, 
он бы сказал, что всю продук-
цию надо сертифицировать, что-
бы ужесточить регулирование 
ее качества и безопасности. За 
политику в этой сфере отвечают 
профильные министерства, мы в 
эту дискуссию вмешиваемся, 
когда возникают опасения, что к 
какому-то сроку введения сер-
тификации не возникнет ни од-
ного аккредитованного органа, 
который сможет эти документы 
выдавать. Тогда просим двигать 
эти сроки. 

Сколько еще организаций оста-
ется под подозрением? Продол-
жится ли дальше активный про-
цесс зачистки?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Все-таки наша 
задача не зачищать рынок, а де-
лать так, чтобы люди из серой 
зоны перешли в белую. 

Да, с какими-то поднадзор-
ными субъектами у нас слож-
ные отношения, мы их много 
проверяем, а они на нас много 
жалуются в суды, в прокурату-
ру. Но если завтра они создадут 
действительно качественные 
лаборатории, повысят компе-
тенцию персонала, то значит, 
такое сложное взаимодействие 
привело к положительному ре-
зультату. 

Даже если у меня есть подо-
зрения, что та или иная лабора-
тория не самая лучшая, пока у 
нее на руках действующее свиде-
тельство об аккредитации, мы 
исходим из того, что ей доверя-

ем. Ощущения к делу не при-
шьешь. 

Но я могу сказать, что у нас 
много высококачественных ла-
бораторий, а есть и организации, 
работающие на мировом уровне. 
В частности, это те лаборатории, 
которые присоединились к ад-
министрируемой нами системе 
соответствия принципам надле-
жащей лабораторной практики 
ОЭСР, так называемой GLP. 

Она применяется во всем 
мире для проведения доклиниче-
ских испытаний тех или иных ве-
ществ, например, лекарств. В на-
шей стране ни один регулятор 
пока не требует бумаги о соот-
ветствии принципам GLP, но 9 
лабораторий к этим стандартам 
присоединились, при этом еще и 
заплатив серьезные деньги. Это 
их выбор, который они объясня-
ют тем, что этот документ важен 
зарубежным и российским кли-
ентам и нашим российским кли-
ентам, рассчитывающим выйти 
на зарубежный уровень.

Как вы выявляете недобросо-
вестные фирмы? 
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Если испыта-
тельная лаборатория выдает в 
месяц тысячи протоколов испы-
таний, то даже непосвященному 
ясно, что там что-то не очень хо-
рошо. Особенно если вы знаете, 

где она расположена и что у нее в 
штате 5 человек. Для нас это ин-
дикатор. 

У нас есть поручение прави-
тельства о проверке 57 аккреди-
тованных лиц в этом году. На 
фоне масштабов рынка цифра 
небольшая, но это те, кто выдает 
львиную долю всех сертифика-
тов. Мы пока проверили 14 этих 
организаций и в 11 случаях выя-
вили нарушения. В прошлом 
году мы проверили более 100 
аккредитованных лиц, и поряд-
ка 80 процентов проверок тоже 
закончились для них негативно. 

Мы попросили профессиона-
лов, которые входят в Общест-

венный совет при Росаккредита-
ции, предложить свои критерии 
максимально допустимой на-
грузки на лабораторию, чтобы 
использовать их для риск-ориен-
тированного подхода. У нас со-
здана хорошая информационная 
система, и нам ее нужно дальше 
настраивать, чтобы все протоко-
лы, которые выдают лаборато-
рии, лежали на наших серверах, 
чтобы они формировались в на-
шей среде. К сожалению, пока 
нас здесь сдерживают собствен-
ные ресурсные ограничения по 
хранению данных.

Если мы за год-полтора ре-
шим эту проблему, можно будет 
абсолютно без участия человека 
выявлять «липовые» протоколы, 
чтобы потом к ним нельзя было 
привязать сертификат.

В Интернете полно предложений 
от посредников сделать серти-
фикат за час. То есть вам они не 
поднадзорны, но «липу» рекла-
мируют именно они. Что с ними 
делать?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Для нас это го-
ловная боль. Такая реклама сама 
по себе подрывает доверие ко 
всему, что делаем мы, к сертифи-
катам добросовестных организа-
ций. 

У нас нет процессуального ин-
струментария борьбы с посред-
никами. Мы думали идти в лобо-
вую, предложили запретить та-
кую рекламу в принципе, но та-
кие запреты, на самом деле, 
очень просто обходятся, даже не 
создают серьезных неудобств. А 
если это еще и в КоАП вводить, то 
возникает проблема с админи-
стрированием. Понятно, что эта 
реклама пропадет лишь тогда, 
когда не будет органа по серти-
фикации, который готов что-то 
делать за час.

Мы периодически эту рекла-
му прозваниваем, в копилочку 
складываем. В случае, когда у нас 
основания накапливаются для 
проверки той или иной организа-
ции, мы вспоминаем и эту рекла-
му. Но там тоже люди грамотные, 
они в этой рекламе название ор-
гана по сертификации никогда не 
скажут. Все представляется как 
юридические услуги по консал-
тингу, и якобы максимум, что 
они делают, это рассказывают, 
что такое сертификация. 

Граждане, потребители продук-
ции обращаются в службу?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: У нас много жа-
лоб на те или иные сертификаты, 
и от граждан в том числе. Это 
естественно, потому что гражда-
нину сложно разобраться, что в 
сертификате правильно, а что 
нет, а что за этим документом 
стоит, он вообще не видит. 

Много обращений от так на-
зываемых профессиональных 
жалобщиков. С самого начала 
служба создавалась на принци-
пах открытости, все наши инфор-
мационные ресурсы публичны, 
каждый огрех виден. И вот нас 
сразу об этом начинают инфор-
мировать. Причем мотивы про-
фессиональных жалобщиков, как 
и жизнь, многогранны. 

Кто-то действительно болеет 
за дело, а кто-то ищет проблемы у 
конкурентов. К сожалению, не 
такая большая у службы числен-
ность, чтобы мы могли все это 
проанализировать. Ведь можно 
довести ситуацию до абсурда — 
заслать нам наш же реестр, весь 
полностью в одной жалобе, и ска-
зать: проверьте, пожалуйста, 
весь ваш реестр, что-то там не то. 
Вчера мне пришла жалоба со спи-
ском из 200—300 сертификатов. 
Причем выданных разными орга-
нами. Если начать 300 проверок, 
то только на составление прика-
зов на проверки уйдут колос-
сальные затраты. Так что жалобы 
мы отрабатываем, но в рамках 
риск-ориентированного подхода.

И часто выявляются нарушения 
по таким обращениям?
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: По обоснован-
ным обращениям — да. Но тут 
нужно понимать, что мы не про-
веряем сертификаты при их вне-
сении в реестр. Иначе зачем тогда 
органы по сертификации? Тогда 
нам проще их самим и выдавать, 
будет как-то надежней. 

Вам известны случаи коррупции 
в органах Росаккредитации? 
АЛЕКСЕЙ ХЕРСОНЦЕВ: Я так скажу: уго-
ловных дел за взяточничество в 
отношении сотрудников службы 
не возбуждалось. Наоборот, было 
одно дело за попытку дачи взятки 
нашему сотруднику, взяткода-
тель осужден. 

Если у нас возникают вопро-
сы по работе каких-то сотрудни-
ков, когда мы видим, что хоть за 
руку и не ловили, но решения 
уже не первый раз принимаются 
странно и не можем получить 
разумных объяснений, то от та-
ких сотрудников мы избавляем-
ся.

Алексей Херсонцев: 
Недобросовестным органам серти-
фикации закрыт вход на рынок. 

Акцент

 Если лаборатория дает 
в месяц тысячи протоколов 
испытаний при штате 
5 человек, то ясно, 
что-то там не так

Акцент

 Если отказаться от проверки 
сертификатов на границе, 
это упростит импорт плохой 
продукции в Россию

Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
на сайте 
rg.ru/art/1286218

Без повышения пен-
сионного возраста 
России не обойтись, 
но можно растянуть 
переходный период 
на 6—16 лет
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6,5
ТЫСЯЧИ
испытательных лабораторий оста-
лось в России после «зачистки» 
рынка. Это на 30 процентов мень-
ше, чем было раньше

ТОЛЬКО В «РГ» Россия 
расширяет присутствие 
в Арктике

Шельф и шлейф

Елена Березина

РОССИЯ претендует на 1,2 миллиона квадратных кило-
метров шельфа в Арктике, рассказал в интервью «РГ» 
министр природных ресурсов и экологии России Сергей 
Донской.

Потенциал шельфа оценивается в 5 миллиардов тонн 
условного топлива, не говоря уже о биоресурсах, прежде 
всего, рыбных. Отстаивать свои интересы страна будет 9 
августа в Нью-Йорке, где Комиссия ООН по границам 
континентального шельфа рассмотрит заявку России на 
расширение присутствия в Северном Ледовитом океане.

Работа по подготовке материалов для новой заявки 
велась более 10 лет, отметил накануне визита в Нью-
Йорк Сергей Донской. 

Сергей Ефимович, что может помещать расширению на-
шего присутствия в Арктике?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Шансы российской заявки на положительное 
решение Комиссии ООН, в первую очередь, определяются 
ее соответствием нормам международного права и требо-
ваниям научно-технического руководства комиссии ООН.

То, что в марте 2014 года, в период обострения внешне-
политической ситуации, комиссия приняла единогласно 
положительное решение по российской заявке по шельфу 
Охотского моря, ха-
рактеризует ее чле-
нов как специали-
стов, принимающих 
взвешенные и объек-
тивные решения.

Рекомендации ко-
миссии не наносят 
ущерба последую-
щему разграниче-
нию участков конти-
нентального шельфа 
между государства-
ми с противолежа-
щими или смежны-
ми побережьями. Она не обладает полномочиями по «за-
креплению» за тем или иным государством участков 
шельфа и разграничению морских пространств, а лишь 
определяет принадлежность района морского дна к кон-
тинентальному шельфу.

Какие доказательства для расширения границ шельфа вы 
подготовили?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Главной фактографической базой заявки 
является собранный геолого-геофизический материал. 
Минприроды совместно с минобороны и РАН провело в 
центральной части Арктического бассейна девять уни-
кальных комплексных геолого-геофизических экспеди-
ций с использованием научно-исследовательских и атом-
ных ледоколов, а также научно-исследовательских под-
водных лодок. Были выполнены батиметрические наблю-
дения с многолучевым эхолотом, комплексные сейсмиче-
ские исследования, аэрогеофизические наблюдения и ге-
ологическое опробование на главных структурах Амера-
зийского и Евразийского бассейнов.

Применялись уникальные технологии, разработан-
ные специально для сложных ледовых условий. 

Все собранные данные подтверждают континенталь-
ную природу хребта Ломоносова, поднятия Менделеева-
Альфа, Чукотского плато, а также непрерывное продол-
жение этих элементов от мелководного шельфа Евразии. 
Обоснованность наших претензий подтверждают выдер-
жанность осадочного чехла, элементов фундамента, а 
также общая непрерывность и выдержанность глубин-
ных слоев земной коры и отсутствие поперечных разло-
мов сдвигового характера в зоне сочленения хребта Ло-
моносова и Евразийского континента.

На расширение континентального шельфа в Арктике 
претендуют пять государств: Россия, Дания, Норвегия, 
Канада и США. Что скажете по этому поводу?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Есть неурегулированные вопросы делими-
тации (определение направления госграницы между со-
предельными государствами путем переговоров. — Ред.) 
морских пространств в Северном Ледовитом океане. В 
частности, такие пространства находятся в районах кот-
ловины Амундсена, хребта Ломоносова, котловин Мака-
рова и Подводников, поднятия Менделеева — между Рос-
сией и Данией. Помимо этого, не урегулированы вопросы 
делимитации в районах котловины Макарова и поднятия 
Менделеева между Россией и Канадой.

При этом в отношении разграничения шельфа в Се-
верном Ледовитом океане имеются достигнутые еще в 
июле 2011 года договоренности с Норвегией — о делими-
тации морских пространств в Баренцевом море и Север-
ном Ледовитом океане. Кроме того, договором между 
СССР и США от 1 июня 1990 года стороны разграничили 
территориальное море, экономические зоны и континен-
тальный шельф в Чукотском и Беринговом морях, а также 
в Северном Ледовитом и Тихом океанах. США ратифици-
ровали этот договор, Россия его временно применяет с 
момента подписания до настоящего времени. Районы, 
представленные в заявке Дании в отношении континен-
тального шельфа к северу от Гренландии, существенным 
образом перекрывают районы, включенные в россий-
скую заявку. В частности, речь идет о приполюсном райо-
не Северного Ледовитого океана и части хребта Ломоно-
сова. Аналогичные совпадения могут быть в заявке Кана-
ды.

Мы консультировались с Данией и Канадой по этому 
вопросу.  Россия, Дания и Канада не возражают против рас-
смотрения комиссией заявки другого государства. В до-
полнение к заявке, поданной Россией, комиссия получила 
через Генеральный секретариат ООН три вербальные 
ноты от государств Канады, Дании и США. Ни в одной из 
них не содержится возражений против рассмотрения рос-
сийской заявки комиссией по границам континентально-
го шельфа.

Потенциал шельфа 
в Арктике — 5 млрд 
тонн условного 
топлива, не говоря 
о рыбе и других био-
ресурсах 

Сергей Донской: Россия претендует на 1,2 миллиона квадрат-
ных километров шельфа в Северном Ледовитом океане .
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ДЕНЬГИ Авторские
отчисления за музыку
в публичных местах
предлагается собирать
под общественным
контролем 

Плата 
за послушание

Владислав Куликов

СБОР авторских отчислений планируется взять под 
строгий общественный контроль. Подготовлен законо-
проект, который вводит наблюдательные советы в обще-
стве, собирающие деньги в пользу владельцев авторских 
прав. А бухгалтерию этих организаций предполагается 
сделать прозрачной.

Об этом сообщили представители министерства куль-
туры на «круглом столе» в Федеральной палате адвокатов, 
посвященном защите интеллектуальной собственности.

Сегодня мы все так или иначе платим проценты гени-
ям, создавшим шедевры, а также агентам творцов. Хотя 
обычные граждане, конечно, мало задумываются о своих 
дополнительных расходах на искусство.  По нынешним 
правилам даже включить радио в публичном месте без до-
говора с авторским обществом будет нарушением автор-
ских прав. Поймают — оштрафуют. Поэтому, если кто не 
заметил, просто так музыка на улицах уже не звучит.

В парикмахерских, где раньше играло радио, появи-
лись телевизоры. Причина как раз в защите авторских 
прав. Чтобы вклю-
чить музыку во вре-
мя стрижки клиента, 
салон красоты дол-
жен заключить дого-
вор с авторским об-
ществом. Смотреть 
телевизор можно 
бесплатно, если не 
переключать на му-
зыкальные каналы.

Продавцы также 
не вправе без разре-
шения включать му-
зыку в магазинах. В 
практике были случаи, когда хозяина магазина наказыва-
ли за то, что продавец, скучая, слушал музыку на своем 
мобильном телефоне. Поскольку песни слышали покупа-
тели, продавец по закону ничем не лучше пирата.

Собирают авторские отчисления четыре общества. 
Российское авторское общество финансово защищает ав-
торские права за музыкальные и драматические произве-
дения. Всероссийская организация интеллектуальной 
собственности собирает средства за фонограммы. Так что 
рестораторы, потчующие гостей и живой, и электронной 
музыкой, должны заключать договоры с обоими общест-
вами. Есть еще Российский союз правообладателей, он со-
бирает отчисления с так называемых болванок: компакт-
дисков, компьютеров и прочее. Здесь процент выплачива-
ется как бы авансом: за то, что гипотетически на компью-
тере может оказаться песня или фильм. Или что-то в этом 
духе. Четвертое общество — Партнерство по защите управ-
ления правами в сфере искусства. Оно занимается права-
ми в сфере изобразительного искусства.

У людей, которые начинают хоть немного вникать в 
тему, всегда возникает вопрос, а как распределяются 
средства? В том, что творцы шедевров должны жить хоро-
шо, никто не сомневается. Но доходят ли средства до гени-
ев искусства, не оседают ли в карманах бизнес-гениев?

Поэтому и предлагается сделать сбор и распределение 
авторских средств максимально прозрачным. «Подготов-
лен проект федерального закона, который вносит измене-
ния в КоАП и Гражданский кодекс РФ. В частности, пред-
лагается организовать при всех обществах наблюдатель-
ные советы, в которые войдут представители органов 
власти и, конечно же, представители пользователей», — 
сообщила директор нормативно-правового департамента 
министерства культуры РФ Наталья Ромашова.

Советы будут контролировать финансовую деятель-
ность организаций, в том числе работу созданных при них 
фондов для финансирования артистов. «Законопроект 
предусматривает также обязанность организации рас-
крывать информацию о своей деятельности», — добавила 
Наталья Ромашова. Сейчас организации в сфере автор-
ского права удерживают определенные суммы на покры-
тие своих расходов из полученных отчислений.

Законопроект предлагает ввести такой порядок: пра-
вительство будет устанавливать максимальный размер 
отчислений на работу авторского общества. Проект был 
согласован и внесен в правительство. Установление про-
зрачности — первый этап реформы системы защиты ав-
торских прав. На втором этапе планируется усилить госу-
дарственный контроль за такими организациями.

«Для юридического сообщества вопросы интеллекту-
альной собственности становятся все более значимыми», 
— отметил исполнительный вице-президент Федеральной 
палаты адвокатов России Андрей Сучков. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Спецслужбы напомнили о законопроекте, 
обязывающем всех причастных к гостайнам проходить проверку на полиграфе

Чиновник напросвет
Михаил Фалалеев

О
сенью, когда соберется но-
вая Госдума, в спецслуж-
бах надеются, что будет 

заново рассмотрен и наконец-то 
принят закон, который сможет 
стать реальным инструментом в 
противодействии коррупции, чи-
новничьему беспределу и прямо-
му предательству, «О примене-
нии полиграфа». Так называе-
мый детектор лжи у нас легализо-
ван с 1993 года. Показания судеб-

но-психофизиологической эк-
спертизы, сделанной с помощью 
полиграфа, принимаются в судах 
как доказательства. Но отдель-
ный закон, регулирующий при-
менение этого прибора, не при-
нят.

Напомним, законотворческая 
деятельность в Госдуме в отноше-
нии полиграфа началась в 1999 
году, и к 2002 году стало понятно, 
что нельзя узаконить какие-то 
частные аспекты «детектора 
лжи»: слишком сложна совокуп- ность вопросов — правовых, мето-

дических, технических, порожда-
емых этим прибором в практике. 

Требовался закон, регулиру-
ющий общественные отношения, 
возникающие при применении 
полиграфа. И такой законопро-
ект, в разработке которого при-
няли участие специалисты более 
десятка федеральных органов, 
был подготовлен в 2007 году и 
опубликован в печати и Интерне-
те. Законопроект предлагал очер-
тить круг людей, обязанных про-
ходить исследование с помощью 
«детектора лжи». Например, та-
ким исследованиям подлежат все 
граждане России, получающие и 
имеющие доступ к сведениям, со-
ставляющим государственную 
тайну. А сведения эти есть в лю-
бом ведомстве. По сути, прозрач-
ными станут очень многие отече-
ственные чиновники.

Участвовавший в разработке 
и продвижении законопроекта в 
2000—2010 годах профессор 
Юрий Холодный (МГТУ им. Н.Э. 
Баумана) рассказал корреспон-
денту «РГ», что расширение при-

менения полиграфа в стране идет 
бесконтрольно, а подготовлен-
ный проект устаревает и уже тре-
бует корректировки.

Точку зрения о необходимо-
сти наведения порядка в приме-
нении полиграфа в стране разде-
ляет один из ведущих полиграфо-
логов ФСБ России с 20-летним 
опытом работы, полковник А. 
Николаев: он неоднократно в 
статьях высказывал мнение о 
том, что специалисты с низкой 
квалификацией в условиях пра-
вового вакуума пытаются вне-
дрять в практику псевдонаучные 
«разработки». Они же выступа-
ют противниками закона о при-
менении полиграфа. Как считают 
ведущие специалисты ряда ве-
домств, для немалочисленной 
группы «ремесленников от по-
лиграфа» закон с его жесткой ре-
гламентацией — как красная 
тряпка для быка. Одним из поло-
жений законопроекта было со-
здание комиссии по аттестации 
специалистов. В случае принятия 
многим шарлатанам от полигра-
фа грозит отлучение от профес-

сии и потеря «кормушки». Ведь с 
ростом популярности полиграфа 
многие бизнес-структуры стали 
заказывать исследования, при-
чем нередко именно у некомпе-
тентных людей. 

Заполнять правовой вакуум 
взялась группа людей, которая 
объединилась в некоммерческое 
партнерство «Национальная 
коллегия полиграфологов», ре-
шив создать вместо закона и про-
вести через Минтруд России не-
кий «профессиональный стан-
дарт», обязательный к исполне-
нию всеми полиграфологами. Но 
почему в разработке не принима-
ют участие представители ФСБ, 
СК, МВД, ФСИН — основные 
пользователи полиграфа? Среди 
разработчиков нет и полиграфо-
логов крупных корпораций, к 
примеру «Транснефти», «Север-
стали», «Роснефти».

Полиграфологи, от результа-
тов работы которых зависят 
судьбы людей, не имеют права на 
ошибку. Их квалификацию не мо-
жет определять «профессиональ-
ный стандарт», разработанный 
каким-то «некоммерческим пар-
тнерством». Ведь полиграф — по-
следнее средство защиты и спа-
сения невиновного от ложных 
обвинений — может повлиять не 
только на карьеру, но и свободу 
человека. Для наведения порядка 
в использовании полиграфа не-
обходим закон. Он и будет содей-
ствовать борьбе с коррупцией, 
проникшей в административные 
аппараты регионов, в правоохра-
нительные органы.

СУД

Начался 
судебный 
процесс 
над Сергеем 
Полонским

ПО ДЕЛУ 
ДОЛЬЩИКОВ

Иван Петров

ПРЕСНЕНСКИЙ районный суд 
Москвы в понедельник в закры-
том режиме начал предваритель-
ные слушания по делу в отноше-
нии бизнесмена Сергея Полон-
ского. Его, напомним, обвиняют в 
особо крупном мошенничестве. 
Главная новость, пришедшая с су-
дебного процесса, вчера порадо-
вала потерпевших по этому делу. 

Напомним, с 2008 года по 
2009 год, по данным следствия, 
экс-глава корпорации «Миракс 
групп» Сергей Полонский при 
пособничестве ряда лиц похитил 
денежные средства граждан — 
участников долевого строитель-
ства элитных жилых комплексов 
«Кутузовская Миля» и «Рублев-
ская Ривьера». Сумма похищен-
ного превысила 2,6 млрд рублей.

Как сообщил вчера адвокат 
Полонского Славик Брсоян, 80 
процентов обманутых дольщи-
ков по делу против его клиента 
уже заключили мировые согла-
шения и получат свои оплачен-
ные квартиры. «На этот счет был 
арбитражный суд, потерпевшим 
будут предоставлены квартиры 
без дополнительной платы. С бо-
лее 80 потерпевшими уже подпи-
сан договор долевого участия», — 
рассказал защитник.

Искра в бензобаке
Суд согласился с хозяй-
кой сгоревшей машины. 
Жалобу в областной суд 

подала уже фирма, и районное ре-
шение там отменили, посчитав, 
что вины охранников нет ника-
кой. 

Истица дошла до Верховного 
суда, который проанализировал 
дело и решил, что пострадавшая 
автовладелица была права.

Вот как рассуждал Верховный 
суд. Рассматривая дело, районный 
судья посчитал доказанным, что 
между гражданкой и фирмой 
были совершены действия по сда-
че-принятию автомобиля на хра-
нение. То есть заключен договор 
хранения. А еще местный суд ска-
зал, что фирма-ответчик, факти-
чески принявшая на сохранение 
машину, не обеспечила ее нор-
мальное содержание и не контр-
олировала качество охраны объ-
екта. Отменяя это решение, об-
ластной суд сослался на то, что до-
казательств заключения договора 
на хранение машины между сто-
ронами нет. И вообще, сказал обл-
суд, место, где стояла машина, во-
все не автостоянка, а парковка.

С такими доводами Верховный 
суд не согласился и заявил следу-
ющее.

По статье 886 Гражданского 
кодекса по договору хранения 
одна сторона (хранитель) обязует-
ся сохранить вещь, переданную ей 
другой стороной, которую на юри-
дическом языке зовут поклажеда-
телем, и вернуть в том виде, в ко-
тором взяла. По следующей, 887-й 
статье Гражданского кодекса та-
кой договор должен быть в пись-
менной форме. Простая письмен-
ная форма такого договора счита-
ется соблюденной, если взятие 
вещи на хранение удостоверено 
распиской, квитанцией, жетоном, 
номером — всем, что удостоверяет 
прием вещи на хранение. А еще ВС 
подчеркнул — несоблюдение про-
стой письменной формы договора 
хранения не лишает стороны пра-
ва ссылаться на свидетелей. 

Статья 162 Гражданского ко-
декса говорит о том, что даже без 
письменной формы сделки в та-
ком случае в споре можно приво-
дить другие доказательства.

Другими словами, несоблюде-
ние простой письменной формы не 
делает договор хранения недейст-
вительным, а только ограничивает 
стороны в средствах доказывания.

А теперь о терминах, которые 
имеют основное значение в такого 
рода конфликтах. Так, место хра-
нения машины в таком случае — 
это парковка или автостоянка? По 
Градостроительному кодексу пар-
ковкой считается специально обо-

значенное место, которое может 
быть одновременно частью доро-
ги или примыкает к ней. А может 
быть частью тротуара или обочи-
ны. Парковка предназначена для 
организации стоянки транспорта 
за деньги или даром. Последнее 
решает собственник здания или 
земли. Такое же определение пар-
ковки есть и в Правилах дорожно-
го движения. 

Вывод из всего сказанного та-
ков: парковка — это элемент благо-
устройства дорог, зданий, тротуа-
ров и прочего. Она выполняет 
вспомогательную роль в органи-
зации стоянки транспорта.

 Ну, а работу автостоянок регу-
лируют Правила оказания услуг 
автостоянок. Их утвердило прави-

тельство 17 ноября 2001 года (№ 
795). Там написано, что автосто-
янкой является здание, часть его 
или специальная площадка для 
хранения транспортных средств. 
По правилам оказания услуг авто-
стоянок (пункт 32) в случае утра-
ты, хищения, повреждения или 
«нарушения комплектности» ма-
шины при хранении на стоянке хо-
зяин стоянки обязан возместить 
ущерб. Если из-за повреждения 
качество машины изменилось на-
столько, что пользоваться ею 
нельзя, водитель может требовать 
от хранителей возмещения пол-
ной стоимости машины.

Верховный суд особо подчер-
кнул, если суды выясняют, было 
ли место, где пострадал автомо-

биль, парковкой или автостоян-
кой, то они должны исходить из 
конкретных обстоятельств, гово-
рящих о назначении площадки. В 
частности: самостоятелен ли этот 
объект, есть ли оборудование, ог-
раждения, как оформлен въезд и 
выезд машин.

По Правилам оказания услуг 
автостоянок, если услуга предус-
матривает, что машина будет ре-
гулярно приезжать и уезжать, то 
при заключении договора офор-
мляется постоянный пропуск. В 
нем записывается марка машины, 
ее госномер, место на стоянке, 
срок окончания действия пропу-
ска. Если машину поставили, как 
говорится, разово (на срок больше 
суток), то заключением договора 
будет выданная расписка или кви-
танции с номером машины. Обя-
занность оформления документов 
и учета полученных от клиентов 
денег лежит на исполнителе услуг.

В нашем случае факт того, что 
сгоревшая машина стояла на тер-
ритории фирмы и то, что ее туда 
поставил владелец — доказанный 
факт, который ни одна из сторон 
не оспаривала.

Из материалов дела видно, что 
территория стоянки, где сгорела 

машина, обособлена. Там есть ог-
раждение, охрана, КПП, оборудо-
ван въезд. Из договора фирмы с го-
родом видно, что она арендовала 
земли именно для автостоянки. И 
эксплуатация автостоянки — это 
один из основных видов деятель-
ности фирмы. Автовладелица, 
судя по документам, ежемесячно 
платила фирме 1800 рублей. Но 
квитанции, которые одновремен-
но были и пропуском на стоянку, 
сгорели вместе с машиной. Отби-
ваясь в суде от претензий, фирма 
доказывала, что машину у гра-
жданки они приняли не на услови-
ях хранения, а просто предостави-
ли парковочное место. По мнению 
Верховного суда, фирма ничем не 
подтвердила свои слова. У ком-
мерсантов не оказалось на руках 
данных, сколько женщина им пла-
тила, не было доказательств, что 
коммерсанты приняли машину 
только на условиях парковки и без 
условий сохранения .

ВС подчеркнул, что оформле-
ние договора и кассово-бухгал-
терский учет оплаты услуги лежат 
на исполнителе услуги. То есть на 
фирме. А утрата гражданкой кви-
танции — не основание для лише-
ния потребителя прав, предусмо-

тренных законодательством.
Еще Верховный суд обратил 

внимание на правила оказания 
услуг автостоянки, которые в суд 
принесла фирма. Эти правила под-
писал ее директор. И там сказано, 
что стоянка вообще не несет ника-
кой ответственности за утрату 
или повреждение машин. Судеб-
ная коллегия по гражданским де-
лам на это заявила — апелляция 
проигнорировала, что есть Прави-
ла оказания услуг автостоянок, 
которые утвердило правительст-
во страны. И там сказано, что ис-
полнитель как раз несет ответст-
венность за хранение автотран-
спорта. 

По закону профессиональный 
хранитель, каким является стоян-
ка, освобождается от возмещения 
ущерба только в том случае, если 
докажет, что вред причинен «об-
стоятельствами непреодолимой 
силы» или если вред случился из-
за «свойств вещи, о которых он 
знать не мог и не должен». Поджог 
к таким случаям не относится. 

Так что решение, что фирма не 
виновата, Верховный суд отменил.

Ставя машину на стоянку, ее хозяин 
не обязан хранить квитанции 
и договор. Это не его проблема.

Полиграф определяет, есть ли в памяти человека следы тех событий, 
которые интересуют следствие.

Акцент

  Фирма доказывала, что маши-
ну приняла не на условиях 
хранения, а просто предоста-
вила парковочное место

Акцент

 Полиграфологи очень 
нужны — в госструктурах 
их всего около 400 человек. 
А потребность — не одна тысяча 
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даже включить 
радио в публичном 
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Сколько стоит 
договориться 
с покойником

Самые свежие цифры, озвученные ВЦИОМ в 
июне этого года, показывают, что около поло-
вины россиян (48 процентов) считают, что 

уклонение от ответственности за нарушение закона — 
это массовое явление в стране. В том, что ничего подоб-
ного в России не происходит, убежден лишь 1 процент 
участников опроса. По мнению россиян, чаще других из-
бегают правосудия богатые, влиятельные люди (38 про-
центов), чиновники, их дети и родственники (38 процен-
тов), а также «золотая молодежь», бизнесмены и олигар-
хи (по 6 процентов). 

Этот же опрос показал — граждане уверены, чтобы 
обеспечить равенство закона для всех категорий гра-
ждан, надо бороться с коррупцией в органах судебной 
власти и МВД (13 процентов ) и ужесточать наказания 
для чиновников, которые принимают решения по таким 
делам (11 процентов). Россияне считают необходимым 
ужесточить законы в целом (9 процентов) и соблюдать 
принципы равенства всех перед законом (7 процентов). 

Но когда отдельные категории граждан уходят от от-
ветственности, не всегда речь идет о банальной корруп-
ции — заплатил деньги и свободен. Некоторые способы 
ухода предлагает сам закон. 

В тот день, когда на Кутузовском стреляли из «Мерсе-
деса», Дорогомиловский суд Москвы приговорил к трем 
годам колонии водителя BMW, устроившего осенью 
прошлого года ДТП 
на этом же проспек-
те. Тогда погибли три 
человека.

Водитель BMW — 
студент на машине 
без госномера, не 
справившись с 
управлением, вые-
хал на встречную и 
столкнулся с двумя 
автомобилями. Итог 
— получил по году за 
каждого погибшего.

Но студент хотя 
бы признан виновным. По закону, если виновник ДТП с 
летальным исходом не сумеет договориться с родствен-
никами погибшего, то ему грозит наличие судимости, а 
меру наказания определяет суд. 

Родственники пенсионера, погибшего под колесами 
другой дорогущей машины на Минской улице в Москве, 
и виновник гибели, сын миллиардера, договорились о 
том, что дело не пойдет в суд. Супруга, дети пожилого че-
ловека отправили следователям письма с просьбой за-
крыть уголовное дело. По информации СМИ, такое реше-
ние обошлось семье виновника в четыре миллиона ру-
блей. Но юристы уверяют, что, вероятно, сумма была го-
раздо больше. Водитель вышел из СИЗО спустя неделю, 
хотя сообщалось, что он арестован на два месяца. 

Мировое соглашение сторон в таких делах — повод для 
закрытия уголовного дела. Законодатели уже задумыва-
ются, как ограничить такую удобную возможность избе-
жать уголовной ответственности тем, кто убил человека 
на дороге. Сейчас у виновников ДТП есть возможность 
закрыть уголовное дело. Такую возможность предостав-
ляют статьи 75 и 76 Уголовного кодекса РФ — «освобо-
ждение от уголовной ответственности в связи с деятель-
ным раскаянием и с примирением с потерпевшим». 
Можно на законных основаниях договориться с близки-
ми, компенсируя крупной суммой и моральный, и мате-
риальный ущерб, чтобы в итоге родные погибшего не 
имели претензий. То есть заключить официальное миро-
вое соглашение, которое будет поводом для закрытия 
уголовного дела. И это происходит, особенно тогда, когда 
водителями, сбившими насмерть человека, оказываются 
состоятельные люди или их дети.

Список дел, закрытых по этим статьям, впечатляет. 
Долго обсуждался суд в Белгороде. Он приговорил мест-
ную нерядовую даму, по вине которой погибла девушка, 
к лишению прав на один год. Дело закрыли за примире-
нием сторон. Потерпевшие сами обратились к следствию 
с заявлением. Сумма примирения не оглашалась.

В Челябинске суд дал чиновнице, сбившей насмерть 
ребенка, три года условно. Водитель выплатила родст-
венникам компенсацию — чуть больше миллиона рублей.

На Ставрополье местный руководитель вылетел на 
встречную полосу и врезался в «Жигули». Три пассажи-
ра «девятки» погибли на месте, еще двое скончались по-
зже. Виновник ДТП сбежал. Он не получил даже условно-
го срока. Суд прекратил дело — «в связи с примирением 
сторон». Виновник заплатил родным. КИНО Юрий Грымов снял две новые версии фильмов по роману Льва Толстого 

и пьесе Антона Чехова

Анна Каренина заводит блог
Светлана Мазурова 

Д
ва новых фильма Юрия 
Грымова зрители смогут 
увидеть уже скоро. Что оз-

начает сегодня «новая трактовка 
Толстого и Чехова» — об этом ре-
жиссер рассказал корреспонден-
ту «РГ».

После фильма «На ощупь» вы по-
ставили «Цветы для Элджерно-
на» в РАМТе. И даже уверяли, что 
в кино не вернетесь…
ЮРИЙ ГРЫМОВ: Спектакль идет тре-
тий год, награжден премиями, 
зрители ходят, и я очень рад. А 
если говорить о кино… К сожале-
нию, российское кино, которое 
сегодня имеет успех по кассе, 
чаще похоже на американское. 
Мне это не близко, не интересно. 
И все же при таком своем песси-
мистическом настроении я со-
брался и сделал проект «Анна Ка-
ренина. Интимный дневник».

Почему вокруг работы над кар-
тиной было столько тайн?
ЮРИЙ ГРЫМОВ: Существует более 30 
экранизаций романа Льва Тол-
стого. Глупо, мне кажется, сегод-
ня выходить с эдаким подстроч-
ником. Хотелось найти другой, 
новый киноязык. И вот, надеюсь, 
осенью уже выйдет  неожиданная 
«Анна Каренина».

Зачем вам понадобилось сни-
мать в девяти странах?
ЮРИЙ ГРЫМОВ: Такая у меня Карени-

на. Это современная история. Со-
хранились практически все ли-
нии Толстого. Почему девять 
стран? Эта история не камерная в 
отличие от чеховских «Трех се-
стер». Мне хотелось охватить 
весь мир, где могла быть Карени-
на. Хотелось сделать широко, 
именно о чувстве женщины. Ког-
да я говорю интимный дневник, 
это значит личный, а не сексуаль-
ный. И сегодня женщины ведут 
дневники, но они уже публичные, 
размещаются в соцсетях. Мы все 
— Каренины, Вронские, то, что 
происходило в романе в XIX веке, 
происходит и сейчас.

Тогда любовные треугольники 
не вписывались в общественную 
мораль. Сейчас такой подход 
скорее зрителя веселит...
ЮРИЙ ГРЫМОВ: Безусловно, сегодня 
все немножко по-другому. Но та-
кие чувства, как измена, преда-
тельство, отчаяние, любовь, они 
не исчезли, верно? Нельзя гово-
рить, что все проходит безнака-

занно. В нормальной среде люди 
адекватно реагируют, когда жен-
щина бросает мужа, двоих детей, 
причем публично признается в 
том, что не любит последнего ре-
бенка... Я не искажаю Толстого: 
Анна погибает, бросаясь под по-
езд. Но у меня немного другой 
финал. Да, мы так же любим, ро-
жаем детей, но... нужно новое 
звучание. Поэтому — «Анна Каре-
нина. Интимный дневник». По-
том — «Три сестры. 120 лет спу-
стя». Если у Чехова сестрам от 20 
до 28 лет, то я изменил возраст ге-
роинь, им по 60. Время действия 
— сегодняшние дни.

Вас не смущает множество Каре-
ниных? Сергей Соловьев выпу-
стил свою с Татьяной Друбич. 
Джо Райт — с Кирой Найтли. В те-
атре ставит Александр Галибин. 
Карен Шахназаров снимает...
ЮРИЙ ГРЫМОВ: И сколько еще будут 
экранизировать и ставить в теа-
тре! Мы все разные — и режиссе-
ры, и зрители. Картина с Кирой 

Найтли — красивая история, но 
она британская. Мне, кстати, ин-
тересно было бы сходить в это 
воскресенье на одну «Анну Каре-
нину», а в следующее — на дру-
гую... Труднее всего сделать исто-
рию, чтобы зрители сопережива-
ли, плакали. Лучше плакать в 
кино и в театре, а не в жизни.

Чеховские «Три сестры» у вас — 
«120 лет спустя»…
ЮРИЙ ГРЫМОВ: Это драма, но там 

много и смешного, как и в жизни. 
Сестер играют Людмила Поляко-
ва, Ирина Мазуркевич, Анна Ка-
менкова. Снимались Игорь Ясу-
лович, Александр Балуев, Мак-
сим Суханов, Александр Пашу-
тин, Владимир Носик. Народные 
и заслуженные, лауреаты «Ма-
сок» и «Ник» — в «Трех сестрах» я 
прямо купался в потрясающем 
ансамбле. Это совместный про-
ект моей студии «ЮГ» и Киносту-
дии имени Горького...
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ПРАВО

В Подмосковье 
сократилось 
число угонов 
машин

ТЯЖКИХ 
СЛУЧАЕВ 
СТАЛО 
МЕНЬШЕ

Иван Егоров

НА КОЛЛЕГИИ в подмосков-
ной прокуратуре проанализиро-
вали, какие районы Московской 
области наиболее неблагополуч-
ны с точки зрения криминоген-
ной ситуации.

Подводя итоги работы над-
зорного ведомства Подмосковья 
за первые полгода, прокурор об-
ласти Алексей Захаров заявил, 
что, как и прежде, основные уси-
лия подмосковных прокуроров 
были сосредоточены на обеспе-
чении прав граждан, в том числе 
в трудовой и жилищно-комму-
нальной сферах. Так, по его сло-
вам, благодаря системной рабо-
те удалось погасить задолжен-
ность по зарплате почти на 90 
миллионов рублей.

Кроме того, продолжалась ра-
бота по проверке достоверности 
предоставляемых чиновниками 
сведений о доходах и расходах. В 
итоге прокуратурой области 
были выявлены факты предо-
ставления ответственными ра-
ботниками министерства жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва Московской области недосто-
верных сведений о доходах, рас-
ходах и обязательствах имуще-
ственного характера. 10 дол-
жностных лиц, включая заме-
стителя министра, привлечены к 
строгой дисциплинарной ответ-
ственности.

Прокуроры области выявили 
более 87 тысяч нарушений зако-
на, опротестовали почти 4,5 ты-
сячи незаконных правовых ак-
тов, в суды направили более 6 ты-
сяч исков, большинство из кото-
рых в настоящее время рассмо-
трены и удовлетворены. По мате-
риалам прокурорских проверок 
возбуждено 386 уголовных дел.

А еще, как заявил Алексей За-
харов, в результате активной по-
зиции прокуратуры, эффектив-
ного взаимодействия с органами 
госвласти и местного самоуправ-
ления в первом полугодии были 
приобретены 419 из 617 квартир 
для детей-сирот, которые долж-
ны им предоставить в этом году. 
Кстати, на детской теме глава 
надзорного ведомства Подмо-
сковья остановился особо. Так, 
по его словам, существенно акти-
визирована работа по борьбе с 
распространением наркомании 
среди несовершеннолетних и мо-
лодежи. При этом наблюдается 
снижение количества преступле-
ний, совершенных самими несо-
вершеннолетними и при их соу-
частии, с 606 до 532.

Что касается общей кримино-
генной ситуации в регионе, то 
она, по словам прокурора, про-
должает оставаться напряжен-
ной. Так, отмечается рост числа 
зарегистрированных фактов 
бандитизма, организации пре-
ступного сообщества, похище-
ния человека, грабежей с целью 
завладения транспортным сред-
ством, мошенничества, краж, 
поджогов. Также увеличилось чи-
сло преступлений, совершенных 
с применением огнестрельного и 
газового оружия.

При этом высокий уровень 
преступности наблюдается в Во-
локоламском, Дмитровском, 
Егорьевском, Истринском, На-
ро-Фоминском, Одинцовском, 
Солнечногорском и Талдомском 
районах, в городских округах До-
модедово и Мытищи.

Всего же на территории Под-
московья за шесть месяцев было 
зарегистрировано 47 314 пре-
ступлений. Отмечается сущест-
венное — на 30 процентов — сни-
жение числа зарегистрирован-
ных особо тяжких преступлений 
(с 3553 до 2487), тяжких престу-
плений — на 3,7 процента (с 10 
981 до 10 579). 

Уменьшилось количество 
умышленных убийств — с 290 до 
260, умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью — с 674 
до 616, разбоев — с 341 до 329 и 
грабежей — с 1454 до 1363. Мень-
ше стали вымогать — 53 случая 
против 61 в прошлом году. И го-
раздо меньше стали угонять ав-
томобили — с 444 до 305.

Здоровье Что едят в жару знаменитые врачи

Холодные закуски

Ирина Краснопольская 

Ж
арко. Очень жар-
ко. Невыносимо 
жарко и душно. А 
м о и  л ю б и м ы е 
академики, похо-

же, не устают, не меняют привыч-
ный ритм. Жара на них не действу-
ет? У них свои секреты преодоле-
ния духоты? Что, например, они 
едят? Обратилась не просто к веду-

щим специалистам, академикам, а 
к тем, кто помимо выполнения 
своих чисто профессиональных 
обязанностей еще и рулит круп-
нейшими медицинскими центра-
ми страны. Итак, по алфавиту.

Звоню главному акушеру-гине-
кологу Минздрава России, заме-
стителю директора Научного цен-
тра акушерства, гинекологии и пе-
ринатологии Лейле Адамян. За-
стаю ее в аэропорту: только что 

вернулась с международной встре-
чи гинекологов. Главный кардио-
хирург России, руководитель На-
учного центра сердечно-сосуди-
стой хирургии имени Бакулева Лео 
Бокерия трубку не берет. Перезва-
нивает ближе к вечеру сам: опера-
ции закончились, можно погово-
рить. Главный трансплантолог Рос-
сии, директор центра трансплан-
тологии и искусственных органов 
имени Шумакова Сергей Готье мо-

жет говорить одну секунду: он в 
операционной, пересаживает пе-
чень шестилетнему мальчику из 
Чечни. Главный детский гематолог 
России, руководитель Центра  име-
ни Димы Рогачева Александр Ру-
мянцев с ходу начинает говорить о 
подготовке к открытию нового по-
дразделения. Президент ОАО «Ме-
дицина», заведующий кафедрой 
терапии и семейной медицины 
Григорий Ройтберг готов ответить 

на мой вопрос. Но не сию минуту — 
сейчас консилиум  пациента. И 
лишь главный диетолог страны, на-
учный руководитель Федерально-
го исследовательского центра пи-
тания, биотехнологии и безопасно-
сти пищи Виктор Тутельян с ходу 
огласил свое меню, потому как до-
звонилась ему  поздно вечером. 

Лео Бокерия советует больше пить 
воды. И сам в течение дня выпива-
ет литр газированной воды.

На съемки фильма «Три сестры. 120 лет спустя» Грымов собрал артистов 
сплошь заслуженных и народных.

Акцент

 Мне, кстати, интересно было 
бы сходить в это воскресенье 
на одну «Анну Каренину», 
а в следующее на другую

Половина россиян 
считает, что уклоне-
ние от ответствен-
ности за нарушение 
закона — это массо-
вое явление 

Отмечено сущест-
венное — на треть — 
снижение числа 
зарегистрирован-
ных особо тяжких 
преступлений
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АКАДЕМИЧЕСКОЕ МЕНЮ БЕЗ КОММЕНТАРИЕВ

Лейла Адамян
— Ем в жару и не в жару почти одно и то же. Никаких 

изысков. Пью до двух литров воды. Люблю огурцы 

(огурец в животе не жилец). А еще свежий перец. 

Реже помидоры с марципаном или домашним не-

жирным творогом. Люблю йогурт, мацони с чер-

ным хлебом. С детства обожаю мороженое. Благо 

теперь оно есть и без сахара. Ем яблоки, курагу, 

абрикосы, арбуз, много зелени. Мясо, рыбу только 

у вас и по праздникам, когда угощаю кого-то. Начи-

наю день с 300 мл теплой воды с лимоном, куда до-

бавляю пол чайной ложки меда. Это моя любимая 

еда.

Заморские, экзотические фрукты попробовать 

можно. Для ознакомления. Но предпочтение отдаю 

своим, отечественным — привычнее да и вкуснее.

Лео Бокерия
— Рано утром ем свежеприготовленный творог с 

натуральным йогуртом без сахара. В 6 часов 45 

минут еду на работу. До 8 утра встречи. Потом иду 

в операционную. Не ем, не пью. Прихожу из опера-

ционной. Снова какой-нибудь йогурт без добавок. 

Съедаю порядка 40—45 граммов горького шоко-

лада. Затем занимаюсь своей директорской рабо-

той. До того как уехать домой, а это примерно в 

8—9 вечера, ничего не ем. 

Прихожу домой, и тут… большой выбор. Ем что 

понравится. Иногда тертый супчик — тыквенный 

или грибной. Это три-четыре раза в неделю. Бульон 

овощной или грибной. А еще паровая куриная кот-

лета или говяжий язык. И сорбет: лимонный или 

манго. В промежутке вечернего обеда или ужина 

(не знаю, как точно назвать) — любимый кусок чер-

ного хлеба с вологодским сливочным маслом.

В жару все то же самое. Рацион не меняю. Сове-

тую больше пить воды. Сам в течение дня выпи-

ваю литр газированной воды.

Сергей Готье
— Проснулся. Душно. Какая еда? Врубаю конди-

ционер. Через пять минут начинаю думать что бы 

поесть или хотя бы попить. Пью воду — лучше из 

холодильника. Нахожу кефир — уже неплохо. 

Яйца «в мешочке», тост с ветчиной. Йогурт и 

кофе, кофе, кофе. Теперь можно и побриться. 

Это завтрак. Будет ли обед? Всегда вопрос. Но 

если предстоит операция, то сначала овсянка и, 

конечно, кофе. 

Из операционной вышел в 17 часов. Хорошо бы 

творожку с вареньем и кофе, кофе, кофе (не бе-

рите в пример!). Ну все: хватит лопать! К вечеру 

уже не так жарко. И к ночи все равно хочется 

есть. А уже 23 часа. Тут нужно держать себя в ру-

ках. Лучше, конечно, без ужина. Но тут уж как по-

лучится. Обычно не получается.

Григорий Ройтберг
— Лето — замечательная пора! На даче собираю 

малину и клубнику. В свободное время можно по-

жарить мясо на гриле: потренироваться в его 

приготовлении. Изумительны подмосковные 

фрукты, кабачковая икра. Вообще еда должна 

быть в наслаждение. Ешьте вкусно — это один из 

залогов здоровья. 

А вот мое вчерашнее меню. На завтрак: творог с 

малиной. Малиновое варенье. Кофе с молоком. 

В 11.00 прошла деловая встреча. Еще раз кофе 

(не берите в пример!), круассан. 

На обед: жареное мясо, картошка, запеченная в 

духовке, овощной салат. Половинка шоколадно-

го фондана. 

На ужин: кабачковая икра. Салат с куриной пече-

нью. Чай с вареньем. Бокал белого сухого вина.

Можно совет, который даю всем? Если вы ничем 

не болеете, если нет специальных рекоменда-

ций врача, то лучшая диета — никакой специаль-

ной диеты.

Александр Румянцев
— Лето моя семья проводит на подмосковной 

даче. Делаем все, чтобы отдать дань старой мо-

сковской традиции, сохранить ее: вернуться к 

земле, колодезной воде, чистому воздуху без 

кондиционеров и бесконечному общению с 

близкими друзьями, которое в Москве имеет 

совершенно иное звучание.

Что сервируется? Разноцветные салаты, шпинат 

любой обработки, пряная зелень, кабачки и бакла-

жаны, выращенные на собственном огороде. Еда 

с грядки и приготовленная собственными руками: 

«заморская икра» из баклажанов и кабачков, ща-

велевые и свекольные щи. Основные блюда: кар-

тошка, спагетти с овощами и помидорами и, ко-

нечно, селедка, скумбрия, рыба под маринадом, 

малосольные огурчики и капуста, окрошка. Пьем 

квас, компоты из садовых ягод, белое вино. Мясо, 

крепкие напитки оставляем на осень и зиму.

Виктор Тутельян
— 1-й завтрак. Сырники из нежирного творога — 

150 г

Сыр нежирный (осетинский или брынза) — 30 г

Хлеб ржаной (отрубной или зерновой) — 100 г

Чай с лимоном с сахарозаменителем — 200 г

2-й завтрак. Апельсин — 200 г

Обед. Суп холодный, вегетарианский (окрошка, 

зеленые щи, свекольник) — 250 мг, Рыба отвар-

ная — 100 мг, Овощи тушеные или на пару — 200 

мг, Компот из ягод холодный — 200 мг

Полдник. Сезонные фрукты — 200 мг

Ужин. Винегрет овощной с растительным ма-

слом — 200 мг, Курица отварная — 100 мг. Хлеб 

ржаной (отрубной или зерновой) — 100 мг, Ма-

слины — 50 мг

Перед сном. Йогурт нежирный холодный — 125 мг

Итого около 1750 ккал
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ПРОЕКТ В Москве 
открывается академия 
для специалистов 
туриндустрии 

Каникулы 
в столице 

Ангелина Жукова 

ЗАВТРА в Москве открывается онлайн-академия для 
специалистов туриндустрии. Цель проекта — повысить 
класс работы не только столичным, но и региональным 
туроператорам в канун крупных спортивных событий, 
которые ожидаются вскоре в столице. Один чемпионат 
мира по футболу 2018 года, хозяйкой которого будет 
Москва, чего стоит! 

Инициатор проекта — департамент национальной 
политики, межрегиональных связей и туризма города. 
До конца года пройдет три сессии онлайн-академии: с 
10 по 11 августа, с 12 по 23 сентября и с 1 по 3 ноября. 

Стартует проект с вебинаров «Осенние каникулы в 
Москве. Москвариум, экскурсия на фабрику мороже-
ного и полеты в город для маленьких туристов» и «Мо-
сква событийная: День города, фестивали, ярмарки и 
яркие шоу. Календарь главных мероприятий столицы 
этой осенью». Спикерами приглашены руководители 
крупных компаний, специализирующихся на въездном 
туризме в Москву.

11 августа участники семинара познакомятся с ор-
ганизацией туров формата «Москва +», включающих 
посещение и других городов, например, Санкт-Петер-
бурга, Тулы, Углича, Костромы, Ярославля. Кстати, по 
словам пресс-службы департамента, такие туры станут 
особенно востребованными в дни, когда в Москве бу-
дут проходить Кубок конфедераций и чемпионат мира 
по футболу. 

Участники получат возможность выиграть ценные 
призы. Записаться на вебинары и поучаствовать в ро-
зыгрыше призов можно абсолютно бесплатно на сайте 
Moscow.profi.travel.
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ИГРОМАНИЯ  В Сан-
Франциско 
неизвестный 
убил «ловца 
покемонов»

МОНСТР-
ЗВЕРЕК ДОВЕЛ 
ДО СМЕРТИ

Иван Беляков

В САН-ФРАНЦИСКО был за-
стрелен студент, собиравший по-
кемонов в аквапарке, располо-
женном недалеко от так называ-
емой Рыбацкой пристани.

Неизвестный подошел к двад-
цатилетнему студенту местного 
колледжа Келвину Райли и вы-
стрелил ему в спину. Личность 
злоумышленника устанавлива-
ется. Неподалеку от Райли поке-
монов ловила парочка друзей: 
они так увлеклись игрой в «По-
кемон гоу», что и не заметили, 
как рядом с ними скошенный пу-
лей рухнул молодой человек. 
Райли, уроженец штата Массачу-
сетс, который перешел на второй 
курс колледжа, лишь недавно ув-
лекся игрой, но, по словам его 
близких, посвящал ей почти все 
свободное время. Кстати, близ-
ким молодого человека, создав-
шим страничку памяти Келвина 
Райли, уже удалось собрать 35 
тысяч долларов на его похороны.

На днях полиции Тайваня 
удалось поймать находившуюся 
в розыске нарушительницу за-
кона. Девушка оказалась ярой 
фанаткой игры «Покемон гоу», 
что сыграло на руку сотрудни-
кам правопорядка. Они остано-
вили 19-летнюю девушку в тот 
момент, когда она, забыв обо 
всем на свете, собирала «ма-
леньких монстров» прямо за ру-
лем своего скутера. Проверка 
документов показала, что нару-
шительница законодательства 
находится в розыске. Ее оштра-
фовали на 1000 тайваньских 
долларов и передали сотрудни-
кам прокуратуры.

Не успела игра для мобиль-
ных устройств с элементами до-
полненной реальности офици-
ально выйти во всех странах 
мира, как она уже наделала мно-
го шума. Это приложение пред-
лагает пользователям ловить и 
приручать покемонов, которые 
прячутся на улицах городов в ре-
альном мире. 

ТЕРАКТ Киев сделал ставку на уничтожение донецких и луганских политиков

Август. Луганск. Осколки

Подробности Японский монарх обратился к нации с речью 

Император устал 
от трона

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

И
мператор Японии 
Акихито обратился с 
обращением к нации 
по местному телеви-
дению. Выступление 

его величества связано с появив-
шимися в середине июля слухами 
о желании Акихито оставить 
трон. В случае его ухода японский 
престол может перейти 56-летне-
му кронпринцу Нарухито.

Согласно действующей Кон-
ституции страны император при 
жизни не имеет права отречься 
от выполнения своих обязаннос-
тей. В данной связи эксперты не 
исключают, что основной закон 
островного государства может 
быть пересмотрен.

Как и ожидалось, император 
Японии не стал напрямую под-

тверждать свое стремление оста-
вить трон. Однако произнесен-
ные им слова дали ясно понять, 
что подобные мысли у Акихито 
присутствуют. Монарх зачитал 
свою речь по бумаге, напомнив, 
что ему уже больше восьмидеся-
ти лет. По его словам, из-за ухуд-
шения здоровья часто думает о 
способности в полной мере ис-
полнять свои обязанности. «Ког-

да я думаю о том, что мое здоро-
вье постепенно ухудшается, я пе-
реживаю, что мне может стать 
сложно выполнять мои обязан-
ности в качестве «символа госу-
дарства» всем своим существом, 
как я делал это до сих пор», — от-
метил он. По словам Акихито, 
ему уже не под силу исполнять 
свои обязанности на прежнем 
уровне. Он отметил, что для им-
ператора чрезвычайно важно 
быть рядом с людьми, знать их 
заботы и чаяния. Именно поэто-
му, как пояснил Акихито, он ча-
сто ездил в отдаленные уголки 
японских островов, где мог 
встретиться с простыми предста-
вителями народа.

Акихито сказал, что с боль-
шим уважением относится к тра-
дициям Японии, которые связа-
ны с императорской семьей. При 
этом он указал на условия в 
мире, которые продолжают ме-
няться быстрыми темпами. Он 
пояснил, что много думает о том, 
как монарху в Стране восходя-
щего солнца наиболее эффектив-
но исполнять свои обязанности. 

82-летний Акихито взошел на 
престол в 1989 году после смерти 
своего отца Хирохито. Он изве-
стен тем, что женился на девушке 
неаристократического проис-
хождения, тем самым нарушив 
многовековые традиции. Среди 
увлечений монарха значится би-
ология и ихтиология. Из-под его 
пера вышли десятки научных 
трудов. Несмотря на преклонные 
годы, император не перестает де-
монстрировать свою поддержку 
японскому народу. Так, монар-
шая чета неоднократно соверша-
ла поездки в пострадавшие от 
стихии японские префектуры. 

Акихито и его супруга Митико, в 
частности, посещали Фукусиму. 
В 2011 году на эту префектуру 
обрушились мощнейшее земле-
трясение и цунами, что привело к 
аварии на атомной станции.

Добавим, что в истории Стра-
ны восходящего солнца ранее уже 
были прецеденты оставления мо-
нархами трона. Так, последним 
японским императором, отрек-
шимся от престола при жизни, 
был Кокаку. В 1817 году он пере-
дал свои полномочия сыну, а сам 
отошел от политики, сконцентри-
ровавшись на исследовании 
дворцового церемониала.

Японцы внимательно слушали выступление своего императора, который и в XXI веке остается символом нации.

Акцент

 Акихито признал, 
что ему сложно исполнять 
обязанности символа 
государства

Максим Макарычев

В
чера в луганском Доме пра-
вительства ожидалось появ-
ление главы Луганской на-

родной республики Игоря Плот-
ницкого, которого в воскресенье 
выписали из больницы. По реко-

мендации врачей, отметивших 
улучшение состояния здоровья 
Плотницкого, его перевели на ам-
булаторный режим. В ближайшие 
дни он приступит к полноценно-
му исполнению своих служебных 
обязанностей. Напомним, что по 
пути следования автомобиля 

Плотницкого в субботу утром 
взорвалась бомба. В тот момент, 
когда машина остановилась на 
красный сигнал светофора, злоу-
мышленники привели в действие 
мощное взрывное устройство на-
правленного действия, которое 
было закреплено на электриче-

ском столбе перед светофором. 
Выяснилось, что его мощность со-
ставляла 15 килограммов в троти-
ловом эквиваленте.

Политик получил осколочные 
ранения и был прооперирован. 
Вопреки заявлениям отдельных 
представителей Киева, которые 
поспешили списать главу ЛНР со 
счетов, уже спустя несколько ча-
сов после покушения Плотниц-
кий обратился с аудиообращени-
ем к жителям республики, сооб-
щив, что за покушением на него 
стоят украинские и американ-
ские спецслужбы. 

Правоохранительные органы 
республики ведут расследование 
по двум уголовным делам: «пося-
гательство на жизнь государст-
венного деятеля» и «покушение 
на жизнь двух и более лиц, совер-
шенное общеопасным способом 
группой лиц по предварительно-
му сговору». Преступникам в слу-
чае доказательства их вины гро-
зит заключение вплоть до пожиз-
ненного.

Как отметил представитель 
Генпрокуратуры ЛНР Александр 
Александров, «способ закрепле-
ния, место нахождения этого 
взрывного устройства по пути 
следования говорит о том, и это 
одна из версий, что покушение со-
вершали диверсионные группы». 
Он также отметил, что взрывное 

устройство находилось в районе, 
который граничит с линией со-
прикосновения, что облегчило от-
ход диверсантов. 

И в Луганске, и в Донецке убе-
ждены, что украинские спецслуж-
бы при поддержке своих заокеан-
ских кураторов намеренно при-
меняют подобную циничную и 
жестокую «диверсионную такти-
ку», избирая своими мишенями 
наиболее знаковые фигуры в ЛНР 
и ДНР. С другой стороны, такие 
«удары в спину» позволяют укра-
инской стороне «открыто» не 
срывать Минские соглашения, 
списывая эти дерзкие преступле-
ния на некие «внутренние раз-
борки». 

При этом в Киеве регулярно 
пополняется «расстрельный спи-
сок» руководителей и жителей 
двух республик. О том, что Украи-
на угрожает властям двух респу-
блик расправой, заявил после по-
кушения на Плотницкого и глава 
ДНР Александр Захарченко. Ста-
ло известно, что в эти дни на За-
харченко и министра обороны 
ДНР Владимира Кононова также 
готовилось покушение с исполь-
зованием мощного взрывного 
устройства. Теракт должен был 
произойти возле КПП воинской 
части подразделения «Кальми-
ус», но адская машина была во-
время обезврежена.
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МЕЖДУ ТЕМ
Японец, забросавший «коктейлями Молотова» участников танцеваль-
ного фестиваля в Токио, скончался после попытки самоубийства. Инци-
дент произошел вечером 7 августа в столичном районе Сугинами непо-
далеку от станции метро «Фудзимигаока». Из окна на третьем эта-
же вылетело несколько емкостей с зажигательной смесью. В это время 
рядом с домом проходил карнавал самбы. При ударе об асфальтовое по-
крытие бутылки с жидкостью воспламенились. На кадрах снятого оче-
видцами видео заметно, как огонь поднимается на высоту около пяти 
метров.
Местные СМИ сообщают, что мужчина был взбешен шумом, который 
доносился с улицы. Отчасти именно это заставило его пойти на край-
ние меры. По некоторой информации, число пострадавших составляет 
15 человек, включая годовалую девочку и шестилетнего ребенка. На ме-
сто случившегося незамедлительно прибыли пожарные, которые при-
нялись тушить возгорание в квартире злоумышленника. Одна из ком-
нат была полностью охвачена огнем. Там были найдены другие бутыл-
ки с «коктейлем Молотова», которые преступник, по всей видимости, 
не успел бросить в толпу. В квартире полицейские обнаружили пожило-
го мужчину в бессознательном состоянии. Его в срочном порядке доста-
вили в больницу. На следующий день власти официально объявили о 
смерти задержанного. После атаки на прохожих старик повесился.

ПРЕЦЕДЕНТЫ

Примеров прижизненного отречения монархов от престола в современной 

истории немало. В 2013 году король Бельгии Альберт II отказался от полномо-

чий после почти 20-летнего правления. На тот момент ему было 79. Причиной 

стали проблемы со здоровьем. Церемония отречения короля в пользу 53-летне-

го сына Филиппа транслировалась бельгийским ТВ. При этом Альберт II сохра-

нил королевский титул, как и его супруга. Пожалуй, самым громким стало отре-

чение от престола короля Испании Хуана Карлоса I летом 2014 года. Он правил 

страной с 1975 года и считался одним из самых популярных монархов в мире. 

Впрочем, из-за коррупционного скандала в высочайшем семействе многие ис-

панцы, как показывали опросы, утратили доверие к главе нации. У 76-летнего (на 

тот момент) короля также наблюдались проблемы со здоровьем — он перенес 

восемь операций. Стоит напомнить и об исторических примерах. Так, британ-

ская королева Елизавета II стала наследницей своего отца Георга VI, который по-

лучил трон благодаря отказу брата от короны в пользу возлюбленной.

Подготовила Екатерина Забродина

Врачи выписали из больницы Игоря Плотницкого, пережившего покушение. Он уже готов приступить к работе.

ЭКОНОМИКА Мигранты 
приносят столице больше 
доходов, чем нефть и газ

Купи патент

Любовь Проценко

БЮДЖЕТ столицы все активнее пополняется за счет на-
логов на доходы не только москвичей, но и мигрантов из 
безвизовых стран. По итогам первого полугодия-2016 
мигранты принесли в казну 6,8 млрд руб. Нефтяные же 
компании, зарегистрированные в Москве, за счет кото-
рых, как традиционно считалось «жирует столица», дали 
налога на прибыль всего 2,95 млрд, или в 2,3 раза меньше.

Напомню, доходы от нефтегазовой промышленности 
Москва начала терять еще в 2012 году в связи с изменени-
ем федерального законодательства, по которому добываю-
щие компании теперь платят налоги в регионах добычи ре-
сурсов. В этих усло-
виях пришлось ис-
кать новые источни-
ки пополнения каз-
ны. Одним из них ста-
ло внедрение патен-
тной системы для 
трудовых мигрантов. 
Руководитель депар-
тамента экономиче-
ской политики и раз-
вития Москвы Максим Решетников считает, что в конеч-
ном счете эта система оказалась экономической моделью 
регулирования миграции, оптимальной для всех — и для го-
рода, и для москвичей, и для самих мигрантов. Ведь патент 
может купить любой иностранец из безвизовых стран, же-
лающий работать в  столице. Причем работать он может в 
сфере, которая нуждается в рабочей силе и в которой он го-
тов трудиться. В отличие еще от недавних времен, когда 
иностранную рабочую силу предприятия могли приме-
нять только в случае наличия у них на это квот. Сегодня ни-
каких квот не требуется. А процедура приобретения патен-
та максимально упрощена. Доехал до многофункциональ-
ного миграционного центра Москвы, расположенного в 
деревне Сахарово. Прошел там процедуру снятия пальчи-
ков, сдал экзамен на знание русского языка, истории и за-
конов России и все медицинские анализы. «Максимум два 
часа уходит на подготовку всего пакета документов», — 
комментирует «РГ» генеральный директор ММЦ Николай 
Федосеев. — Еще раз нужно приехать через пятнадцать ра-
бочих дней уже лишь для получения самого патента». 1200 
человек ежедневно сдают в среднем документы на получе-
ние патента на работу в Москве. 235 тыс. человек с начала 
года уже получили этот документ. 

Москвичи от патентной системы тоже выиграли. Ведь 
до ее внедрения многие работодатели нередко предпочи-
тали взять на работу мигранта, чем жителя столицы, так 
как ему можно меньше платить. Сейчас за копейки ино-
странцы работать тоже не согласны. Патент денег стоит: 
4200 рублей в месяц. Значит, конкуренция жителей горо-
да и приезжих стала более честной и открытой. 

Ну и что немаловажно: благодаря патентам, правоох-
ранительные органы теперь лучше знают, кто и зачем 
приехал в Москву. В случае чего они смогут не только бы-
стрее отыскать правонарушителя, но и выслать его из 
страны.  Значит, в городе стало заметно и безопаснее. 

МЕГАПОЛИС Все набережные 
Москвы-реки 
благоустроят

Другие берега 

Сергей Бабкин 

ВСЕ набережные Москвы-реки станут парками у воды. 
Вместо промзон появятся широкие тротуары и дорожки 
для велосипедистов и роллеров. О новой эре главной го-
родской реки рассказал вчера мэр Сергей Собянин, осмо-
трев реконструкцию Краснопресненской набережной. 

Территории у Московского международного делового 
центра «Москва-Сити» уже развиваются значительно ак-
тивнее, чем многие новые кварталы города. Краснопре-
сненскую набережную, к примеру, расширили еще в пре-
дыдущие годы, а теперь настал новый этап ее развития — 
ее продлят до Шелепихинской набережной.

— Уже в ближайшие год-два дорога здесь значительно 
расширится за счет интеграции Северного дублера Куту-
зовского проспекта, — рассказал Собянин. — Транспор-
тная доступность особенно важна, поскольку здесь поя-
вится крупный транспортно-пересадочный узел.

В ТПУ будут оборудованы удобные пересадки на две 
линии метро и Московское центральное кольцо. В мэрию 
уже поступают обращения горожан с просьбой организо-
вать новый маршрут и наземного городского транспорта.

— Местные жители могут не беспокоиться: такой мар-
шрут обязательно будет, — пообещал заммэра Максим 
Ликсутов. — Он, в частности, соединит крупные ТПУ в 
районах «Москва-Сити» и «Лужники».

Градоначальник обратил внимание коллег на важный 
момент: набережная должна стать не просто магистра-
лью, а полноценной пешеходной зоной с лавочками и 
удобными спусками к реке. На все работы должно уйти 
около трех-пяти лет. Благоустройство затронет не одну 
Краснопресненскую набережную.

— Мы продолжим комплексную программу рекон-
струкции всех территорий у Москвы-реки, — добавил 
мэр. — К сожалению, пока до половины набережных либо 
не слишком комфортны, либо и вовсе недоступны горо-
жанам. Постепенно ситуация меняется. В разгаре работы 
по созданию парка «Зарядье», идет обустройство Луж-
нецкой набережной, Нагатинского затона. В следующем 
году будет благоустроено 10 набережных, проектирова-
ние которых уже ведется. 

КОНТРОЛЬ 
Компанию 
Apple 
обвинили 
в организации 
сговора

CМАРТФОН 
ЗАЦЕНИЛИ 

Юлия Воронина 

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимоно-
польная служба возбудила дело в 
отношении компании Apple по 
подозрению в координации це-
нового сговора при продаже 
смартфонов iPhone российски-
ми ретейлерами.

Проверка шестнадцати круп-
ных ретейлеров началась еще в 
феврале. Расследование показа-
ло, что с начала официальных 
продаж смартфонов iPhone 6S и 
iPhone 6S Plus в России большин-
ство ретейлеров установили на 
них одинаковые цены и удержи-
вали их некоторое время.

ФАС считает, что совпадения 
цен могут быть результатом ор-
ганизации ценообразования 
группой компаний Apple. «В ре-
зультате так называемые «реко-
мендованные» цены были уста-
новлены в качестве обязатель-
ных», — отмечается в сообщении 
ведомства. Дата рассмотрения 
дела может быть назначена в те-
чение месяца. Если компания бу-
дет признана виновной, ей мо-
жет грозить штраф от 1 до 5 мил-
лионов рублей.

Эксперты считают, что ретей-
леры установили примерно рав-
ные цены на продукцию Apple 
только по соображениям рента-
бельности. «У каждого продавца 
есть собственная структура це-
нообразования и маржа от про-
даж», — отметил руководитель 
агентства TelecomDaily Денис 
Кусков. В рамках возможной 
маржинальности продавцы ста-
раются обеспечивать конкурен-
тоспособные предложения. «На 
продукцию Apple в последние 
месяцы были точечные сниже-
ния цен. Мы фиксируем колеба-
ния в пределах 10—15 процентов 
от рекомендованной розничной 
цены, — рассказал руководитель 
Hi-Tech Mail.Ru Дмитрий Ряби-
нин. — По статистике техника 
Apple дешевеет медленнее, чем 
конкурирующие бренды». 

За шесть месяцев 
мигранты принесли 
в казну 6,8 млрд 
рублей

Сергей Собянин и его зам по вопросам транспорта Максим 
Ликсутов обсуждают строительство ТПУ. 
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Прямая речь Реджеп Тайип Эрдоган: В российско-турецких отношениях будет открыта новая страница

«Не надо относиться к Турции 
с предрассудками»
Михаил Гусман,
первый заместитель 

генерального директора ТАСС 

П
резидент Турции дал 
интервью первому 
заместителю Гене-
рального директора 
ТАСС Михаилу Гус-

ману, основные выдержки из ко-
торого приводятся в этой публи-
куемой нами беседе.

Господин президент, мы встреча-
емся буквально за несколько ча-
сов до вашего визита в Россию — 
нашу Северную столицу Санкт-
Петербург, где вас ожидает 
встреча с российским президен-
том Владимиром Путиным. В 
России уже сказали устами 
пресс-секретаря нашего прези-
дента — Дмитрия Пескова — те-
мой будут совместные шаги по 
реставрации отношений между 
нашими двумя странами, вклю-
чая целый комплекс вопросов: 
там будут и экономика, и Си-
рия… Это видение российской 
стороны. Каково ваше видение 
предстоящих переговоров?
РЕДЖЕП ТАЙИП ЭРДОГАН: Действитель-
но, в преддверии визита, кото-
рый состоится во вторник, я бла-
годарен за возможность в ходе 
нашей встречи донести свое ви-
дение из Турции. 

После трагедии, связанной со 
сбитым российским самолетом, 
прошло восемь месяцев. За этот 
период наше сотрудничество по 
ряду направлений продолжа-
лось. Как вы знаете, в контексте 
российско-турецких отношений 
у нас были планы повысить това-
рооборот до 100 млрд долларов. 
С этим возникли сложности. Был 
приостановлен ряд наших круп-
нейших проектов, в частности, 
строительство АЭС «Аккую». 
Убежден, что нам представится 
возможность обсудить все эти 
аспекты, и в российско-турецких 
отношениях будет открыта новая 
страница. Она включает в себя 
сотрудничество по военной ли-
нии, в области экономики, куль-
туры. Наши страны — это ключе-
вые игроки региона. И им пред-
стоит очень многое сделать вме-
сте. Именно с таким убеждением 
я прибуду с визитом в Россий-
скую Федерацию. Я нисколько не 
сомневаюсь, что и господин Пу-
тин готовился к этому визиту в 
том же ключе, что и я, о чем я и 
хотел бы сказать в этой нашей с 
вами беседе. Этот визит пред-
ставляется мне новой вехой в 
двусторонних отношениях, нача-
лом с чистого листа, и я лично от 
всего сердца и от имени всей ту-
рецкой нации приветствую го-
сподина Путина и всех россиян. 

Вы сказали о трагической стра-
нице в отношениях — гибели на-
шего летчика, болью отозвав-
шейся в сердцах всех россиян. И 
вы это понимаете, господин пре-
зидент. Поэтому мне хотелось бы 
спросить: как вы считаете, на 
ком лежит вина и будут ли нака-
заны виновные?
РЕДЖЕП ТАЙИП ЭРДОГАН: Мне уже пред-
ставилась возможность изло-
жить нашу позицию в отправлен-
ном мною письме. Я отмечал, что 
это событие и для нас обернулось 
несчастьем и глубоко расстрои-
ло. Участники того, что произош-
ло уже на территории Сирии, 
были задержаны и переданы пра-
восудию. Расследование продол-
жается, что я, собственно, и отра-
зил в своем послании. Что же ка-
сается пилотов, то я поручил рас-
следовать обстоятельства, кото-
рые имели место вне рамок на-
ших обычных правил реагирова-
ния. Вы также знаете, что чело-
век, ставший причиной смерти, 
убивший российского пилота, в 
настоящий момент находится в 
тюрьме. Судебный процесс над 
ним продолжается. Это я бы хо-
тел особо отметить.

Сравнительно недавно народ 
Турции и лично вы пережили, 
конечно же, драматический мо-
мент — попытку государственно-
го, военного переворота. Вам, 
как я понимаю, опираясь прежде 
всего на волю народа, удалось 
подавить мятеж. И сегодня вы 
смогли установить стабильность 
в Турции. При этом огромное чи-
сло людей находятся под следст-
вием. Как вам удалось подавить 
этот мятеж? С другой стороны, 
большое количество арестован-
ных, наверное, свидетельство 
того, что «антигосударствен-
ные», назовем их так, «силы» до-
статочно глубоко проникли в ту-
рецкое общество?
РЕДЖЕП ТАЙИП ЭРДОГАН: Те, кто попы-
тался осуществить эту попытку 
путча против государства и наро-
да, не учли одного обстоятельст-
ва. Прежде всего, хотя они и про-

никли в государственные струк-
туры, в ряды армии, полиции, су-
дебные органы, у нас есть и поли-
цейские, и военные, которые не 
присоединились к путчистам. 
Есть у нас и судьи, и прокуроры, 
которые этого не сделали. Но са-
мое главное — у нас есть народ. 
Они не предполагали, что у нас 
есть такой народ, который при 
необходимости ляжет под танки. 
Этого они не учли. Не допускали 
они и того, что этот народ будет 
твердо стоять на ногах, когда на 
него падают бомбы с самолета, а 
вертолеты открывают огонь. На 
текущий момент у нас 240 погиб-
ших, около 2200 раненых. Часть 
этих людей в реанимации. Но у 
всех у них в сердцах горит лю-
бовь к родине, к демократии. 
Люди были готовы жертвовать 
собой, поэтому и вышли на ули-
цы женщины, пожилые люди. 
Если посмотреть, среди погиб-
ших есть и 15-летние юноши и де-
вушки. 

На фоне этих событий уже на 
второй день мне позвонил госпо-
дин Путин. В ходе разговора он 
подчеркнул, что является про-
тивником переворота и будет 
оставаться на нашей стороне. Я с 
благодарностью от себя лично и 
от всего турецкого народа вспо-
минаю эту высказанную им 
принципиальную позицию и го-
ворю спасибо. Все мировые лиде-
ры должны противодействовать 
предательству, попыткам госу-
дарственного переворота и ата-
кам на собственный народ. Го-
сподин Путин сделал это опера-
тивно, практически незамедли-
тельно. Я еще раз выражаю ему за 
это свою признательность.

В этой связи позвольте еще один 
вопрос. Как вы знаете, в некото-
рых российских — и не только — 
СМИ прошло сообщение, что 
Россия, и в частности ее специ-
альные службы, как-то преду-
преждали вас об этом. Давали 
информацию соответствующим 
турецким службам о том, что та-
кой переворот готовится. На-
сколько это соответствует дей-
ствительности?
Р Е Д Ж Е П  ТА Й И П  Э Р Д О ГА Н :  Сейчас я 
впервые слышу это от вас. Если 
бы даже такое и произошло, то в 
первую очередь об этом должны 
были бы сообщить мне. Ни по ли-
нии разведки, ни по другим кана-

лам я эту информацию не полу-
чал. Мы не знаем, кто, кому и как 
об этом сообщал. Поэтому ду-
маю, что все это является без-
основательными слухами.

 Турция уже два раза, а, может 
быть, даже больше обращалась к 
Соединенным Штатам с тем, 
чтобы господин Гюлен, который, 
насколько я знаю, объявлен од-
ним из организаторов попытки 
переворота, был выдан Турции. 
Но пока ответа нет. Если США от-
кажут в этом запросе Турции, ка-
ким вы видите развитие отноше-
ний с этой страной? 
РЕДЖЕП ТАЙИП ЭРДОГАН: Если мы бу-
дем подходить к этому вопросу с 
такой точки зрения, это будет не-
правильно. На данный момент 
процесс переговоров продолжа-
ется. Ранее я обращался с данным 
требованием к господину Обаме. 
Когда вы требовали от нас выда-
чи террористов, мы эти требова-
ния выполняли. Глава «Террори-
стической организации фетхул-
лахистов» (Фетхуллаха Гюлена. — 
Авт.) находится в вашей стране (в 
США.— Авт.) с 1999 года. К сожа-
лению, и мы в свое время оказы-
вали ему и его команде полную 
поддержку. Они говорили о том, 
что осуществляют деятельность 
в сфере образования, что работа-
ют для будущего нашей страны. 
Но, к сожалению, они не стали 
продолжать свою работу в этом 
ключе. Это было их прикрытием. 
Затем мы увидели, что они идут в 
другом направлении. Я с самого 
начала чувствовал, что здесь что-
то не так. Они открывали част-
ные школы. Деятельность данных 
учебных заведениях не была по-
зитивной, они работали в нега-
тивном ключе. Их работа осу-
ществлялась исключительно на 
основе финансовой выгоды. И в 
мою бытность премьер-мини-
стром мы не придали этому 
должного значения. 

Начиная с 2010 года мы на-
много серьезнее стали относить-
ся к этой проблеме и предприни-
мали попытки закрыть данные 
учреждения, но их становилось 
все больше. Они начали терять 
значительные источники финан-
сирования. На самом деле, когда 
стали закрываться эти школы, 
мы в качестве компенсации орга-
низовали курсы выходного дня. 
И наши граждане стали посещать 

их, не тратя лишние деньги, ведь 
многие из них являются бедными 
людьми. Мы спасли этих людей. 
Это способствовало также обес-
печению дополнительного дохо-
да и для преподавателей. Правда 
состоит в том, что, несмотря на 
наш запрос к США выдать этого 
человека, они не выполняют дан-
ного требования. Говорят, что, 
если вы считаете этого человека 
террористом, пришлите нам до-
кументы, мы их изучим, а затем, 
согласно американскому законо-
дательству, предпримем необхо-
димые меры. Конечно, есть доку-
менты, которые мы направляли 
им ранее. На данный момент мы 
отправили порядка 85 коробок с 
документами по этому делу. И в 
самое ближайшее время министр 
юстиции Турции, министр ино-
странных дел, спецпредстави-
тель, ряд прокуроров и судей, ко-
торые занимались данным во-
просом, поедут в США и сами на 
месте проинформируют амери-
канские власти. 

 Знаю, что вы очень много време-
ни уделяете тому, чтобы был со-
здан новый основной закон Тур-
ции — конституция. Вы явились 
инициатором этого закона. Что 
будет принципиально нового в 
проекте конституции, если ее 
примет народ по вашей инициа-
тиве? И как в этой конституции 
будут сочетаться традиции свет-
ского турецкого государства и 
мусульманской веры? Как свет-
ское и религиозное будет отра-
жено в конституции?
РЕДЖЕП ТАЙИП ЭРДОГАН: Турция явля-
ется светским, демократиче-
ским, социальным, правовым го-
сударством. Не знаю, как вы 
представляете понятие «свет-
скость», но в нашем понимании 
светскость — это порядок, пред-
усматривающий возможность 
представителю любой религиоз-
ной конфессии свободно испове-
довать свою веру. Мы, когда изна-
чально формировали свою пар-
тию, об этом заявляли. То есть 
христиане, мусульмане, иудеи 
могут исповедовать свою веру 
без ограничений. 99 процентов 
населения Турции — мусульмане. 
Известно, что в Российской Фе-
дерации проживают преимуще-
ственно христиане. Всем гражда-
нам нашей страны гарантирова-
но право на свободное вероиспо-
ведание, как это имеет место и в 
Российской Федерации. Эти га-
рантии и так зафиксированы в 
нашей конституции. При этом 
Турция не является клерикаль-
ным государством. Это надо по-
нимать. Помимо светского ха-
рактера наше государство также 
имеет социально-демократиче-
ские основы. По каким-то причи-
нам Запад занимается подменой 

понятий и намекает на попытки 
Турции изменить свой светский 
характер. Но этого нет. Мы в тече-
ние 14 лет пребывания у власти 
своими действиями доказывали 
это. Нам необходимо бороться с 
этими предрассудками. Не надо 
относиться к Турции с предрас-
судками. Те процессы, которые 
есть в европейском обществе, 
точно так же происходят и вну-
три турецкого общества. Но есть 
и определенная система ценно-
стей, к ней необходимо относить-
ся с вниманием, но мы не навязы-
ваем ее всем слоям общества. 
Каждый живет и верит в то, во что 
хочет, действует, как он считает 
нужным. Государство на посто-
янной основе гарантирует это 
право. И в вопросе уважения и 
обеспечения демократических 
прав и свобод Турция не идет ни в 
какое сравнение со странами ЕС. 

Еще один, кажется, больной во-
прос для Турции и острый для 
вас. Это вопрос курдского урегу-
лирования. Эта тема давно суще-
ствует и давно обсуждается в ту-
рецком обществе и в мире.
РЕДЖЕП ТАЙИП ЭРДОГАН: Я не знаю, ка-
кой смысл вы вкладываете в по-
нятие курдского вопроса. В на-
стоящий момент наши курдские 
граждане, мои курдские братья 
не сосредоточены под крышей 
одной определенной партии. На-
ибольшее количество голосов 
мои граждане курдского проис-
хождения отдают партии, осно-
вателем которой являюсь я. В со-
ставе правительства есть мини-
стры курдского происхождения. 
То политическое движение, кото-
рое приписывает себе лидерство 
в объединении курдов, к сожале-
нию, только угнетало курдский 
народ, выводило его на улицы и, 
как ни прискорбно, стало причи-
ной гибели 53 курдов — граждан 
нашей страны. Погибшие — кур-
ды и убившие их — тоже курды. 
Так, например, 15-летнего гра-
жданина курдского происхожде-
ния Ясина Берюка выбросили из 
окна третьего этажа только за то, 
что он раздавал мясо бедным. 
Среди политиков я чаще других 
посещаю этот регион. И делаю 
это на протяжении десятков лет. 
Мои отношения с гражданами 
моей страны курдского проис-
хождения совершенно особые. И 
в дальнейшем моя позиция не из-
менится. К сожалению, из-за той 
волны террора, которую спрово-
цировала известная партия, ин-
весторы и предприниматели не 
приходят в регион. Они просто не 
могут отправиться туда. Почему? 
Из-за террористов. Но благодаря 
проводимым нами операциям 
мы зачищаем регион. После за-
чистки мы начали новый этап — 
процесс урбанизации. Благодаря 

новым городским территориям, 
а также мероприятиям по обес-
печению безопасности инвесто-
ры, бизнесмены, я надеюсь, при-
дут туда и начнут вкладывать в 
регион. На первом этапе мы нача-
ли строительство социального 
жилья и модернизацию инфра-
структуры. В том регионе есть 
большое количество муниципа-
литетов, претендующих на то, 
чтобы представлять интересы 
курдских граждан. Все они по-
ставляют оружие террористиче-
ским организациям, снабжают 
их денежными средствами. Я 
спрашиваю: возможно ли такое в 
Российской Федерации? Допу-
стило бы это руководство Рос-
сии? Позволило бы оно террори-
стам действовать? К сожалению, 
в нашей стране эти люди ведут 
террористическую деятельность. 
Мы продолжим с ними борьбу во 
что бы то ни стало и будем пы-
таться нейтрализовать их так же, 
как террористическую организа-
цию Гюлена, которую мы пыта-
емся искоренить. А действуют 
они вместе с ней.

В совместной борьбе с терро-
ризмом в этом регионе мне пона-
добится поддержка и моего доро-
гого друга, уважаемого Владими-
ра. В вопросе сотрудничества с 
Россией в этом направлении мы 
готовы предпринять все необхо-
димые шаги.

Я хотел бы вернуться к россий-
ско-турецким отношениям. Они 
развиваются в разных сферах. В 
экономической сфере много 
принадлежит топливно-энерге-
тическому комплексу. Это во-
прос и атомной энергетики, и 
«Турецкого потока», его возмож-
ной перспективы. Как Вы оцени-
ваете эту сторону наших отно-
шений, развитие «Турецкого по-
тока»?
РЕДЖЕП ТАЙИП ЭРДОГАН: Отвечая на 
вопрос об энергетическом со-
трудничестве, я хотел бы начать 
с проекта «Аккую». Мы потеря-
ли очень много времени. Согла-
шение о строительстве «Аккую» 
является самым важным догово-
ром, заключенным с Российской 
Федерацией, потому что речь 

идет об атомной энергетике. 
Станция будет вырабатывать 
4,5 гигаватт электроэнергии. 
Наша цель — закончить проект и 
ввести станцию в эксплуатацию. 
Мы планировали завершить 
проект в течение 7 — 7,5 лет. Вре-
мя уходит, а мы еще толком и не 
начали работы. За это время 
была подготовлена группа моло-
дых инженеров. Они вернулись 
на родину. С наступлением из-
вестных событий мы постоянно 
теряли время. Наше самое боль-
шое желание заключается в воз-
обновлении обсуждения этого 
вопроса и скорейшем заверше-
нии проекта. 

Что касается «Турецкого по-
тока», то у нас то же самое мне-
ние, которое было озвучено в 
ходе Совета сотрудничества выс-
шего уровня с участием уважае-
мого Владимира. Каких-либо зад-
них мыслей у нас нет. Мы готовы 
незамедлительно сделать шаги в 
направлении реализации этого 

проекта, обсудить его и принять 
решение. Каких-либо препятст-
вий этому нет. Единственным 
препятствием явилось это из-
вестное печальное событие. В на-
стоящий момент больше всего 
газа мы приобретаем у России. И 
в этом вопросе у нас могут быть 
совместные шаги, поскольку 
Турция активно использует при-
родный газ в промышленном 
производстве. Потребление уве-
личится. Как вам известно, мы 
также работаем по проекту ТА-
НАП. Однако ввиду того, что речь 
идет о поставках газа в Европу, у 
европейцев также имеются боль-
шие ожидания. По факту реали-
зации и ТАНАП, и «Турецкого по-
тока» возникнет совершенно 
другая картина. По данным на ко-
нец июля 2016 года, объем при-
родного газа, импортированного 
из России, составил 12,5 млрд ку-
бометров. Это показывает, на-
сколько важным экономическим 
партнером в данной сфере явля-
ется Турция. Что касается про-
дукции, экспортируемой из Тур-
ции в Российскую Федерацию, 

нам также необходимо изменить 
ситуацию. Как известно, в основ-
ном это продукты питания, про-
дукты растительного происхож-
дения, мясо птицы. В этом на-
правлении нам необходимо сде-
лать новые шаги. 

В ходе предстоящего визита 
меня будут сопровождать поряд-
ка десяти представителей бизне-
са. С российской стороны также 
будут участвовать около десяти 
предпринимателей. Между ними 
состоятся отдельные перегово-
ры. Это будут члены Российско-
турецкого делового совета, руко-
водители компаний, уже рабо-
тавших на российском рынке, 
наиболее крупные и активные 
инвесторы. Я надеюсь, что и они 
со своей стороны откроют новую 
страницу в отношениях, с новы-
ми силами возобновят сотрудни-
чество. 

Помимо этого наши народы 
сближает туризм. Сейчас у нас 
произошел серьезный пробел в 
туристической деятельности. 
Россия практически подошла к 
тому, чтобы занять первое место 
по количеству туристов. И, воз-
можно, в этом году она бы обо-
гнала конкурирующую с ней Гер-
манию. Я уверен, что в дальней-
шем благодаря приезду россиян, 
нашему сотрудничеству сфера 
туризма будет развиваться. Им-
пульс развитию придают и родст-
венные связи тех, кто приезжает 
из России в Турцию и из Турции в 
Россию, кто вступает в брак. 

Действительно, Турция — люби-
мое место россиян. Можете ли 
вы уверенно сказать, что рус-
ские туристы будут безопасно 
чувствовать себя в Турции? 
РЕДЖЕП ТАЙИП ЭРДОГАН: Я уже говорил 
об этом моему дорогому другу 
Владимиру. На данный момент в 
Турции, особенно в туристиче-
ских районах, нет каких-либо 
проблем. Мы принимаем все не-
обходимые меры в сфере безопа-
сности. И я подчеркнул своему 
дорогому другу, что мы будем 
принимать эти меры и в дальней-
шем. Нет причин для беспокойст-
ва. Мы решительно предприни-
маем необходимые меры в этих 
регионах и будем делать это в 
дальнейшем. До настоящего вре-
мени в недавних событиях ни 
один турист не погиб. Ничего та-
кого не было, потому что нами 
принимаются очень серьезные 
меры. Если мы посмотрим на 
жертв этих событий, то это те, кто 
противостоял танкам, самолетам 
и вертолетам. На данный момент 
побережье находится в безопа-
сности и сейчас особенно ожида-
ет приезда туристов. Однако речь 
идет не только о пляжном отдыхе. 
Как вы знаете, у нас имеется ши-
рокий спектр услуг в туристиче-
ской сфере: религиозный, куль-
турный туризм, предложения для 
любителей гольфа, лечебный от-
дых. Очень много туристических 
мест, которые действуют в раз-
личные сезоны. Есть горный ту-
ризм. Турция активно продвигает 
это. В особенности мы готовы 
принимать у себя наших друзей 
из России и с удовольствием 
ждем в их нашей стране.

Насколько вы остаетесь после-
довательным сторонником 
вступления Турции в Евросоюз, 
и какие шаги, как вы считаете, 
надо предпринять, чтобы этот 
вопрос был наконец решен?
РЕДЖЕП ТАЙИП ЭРДОГАН: Безусловно, 
мы все, что необходимо было де-
лать, выполняли своевременно. 
Мы начали переговорный про-
цесс о вступлении в ЕС в 1963 
году. С тех пор и до сегодняшнего 
дня, к сожалению, прошло 53 
года, и все еще нам продолжают 
морочить голову. На данный мо-
мент из Сирии и Ирака в Турцию 
прибыло свыше 3 млн беженцев. 
Мы полностью компенсируем 
все расходы, связанные с их со-
держанием. Наши затраты сов-
местно с общественными орга-
низациями сейчас превысили 20 
млрд долларов. Европа нам не 
помогает. Говорили о том, что 
поддержка будет осуществлять-
ся, однако до сих пор мы ее не 
увидели. Предоставленная со 
стороны ООН помощь составила 
всего порядка 500 млн долларов. 
На фоне этого Турция несет на 
себе такой груз! Западные стра-
ны в свою очередь боятся: а что 
если беженцы прибудут к ним? 
Они сказали, что с подписанием 
договора о реадмиссии отменят 
визовый режим. Но и этого не 
сделали. Должны были отменить, 
но не отменили. До каких пор это 
может продолжаться? Мы хотим 
честного отношения. И в то вре-
мя, как мы методично поступаем 
добросовестно, Евросоюз не де-
монстрирует того же. Не держит 
слова.

Реджеп Тайип Эрдоган (справа) 
рассказал Михаилу Гусману 
об ожиданиях от визита в Россию. 

Акцент

 Наши страны — это ключевые 
игроки региона. И им предсто-
ит многое сделать вместе

Акцент

 Мы готовы незамедлительно 
сделать шаги в направлении 
реализации проекта 
«Турецкий поток», обсудить 
его и принять решение
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НЕ ЗНАЮ, «содрогнется ли 
Мир» от результатов российской 
команды, но по экспертным 
оценкам, она — даже в таком усе-
ченном виде — в общем зачете бу-
дет на 3—4-м месте.

Конечно, решения МОК абсо-
лютно вне права. И это уже кон-
статировал Международный ар-
битражный суд в Лозанне. Еще 
бы — дважды судить за одну вину! 
Если раз попался до допинге, «от-
был срок» (недопуска к играм), 
вышел на дорожку с чистой мо-
чой — то опять тебя заворачива-
ют! Почему? Потому что! Вот эту 
формулу суд и счел «некоррек-
тной» (корректно говоря).

То же самое относится и к 
«коллективной вине». Ну, хоро-
шо — МОК не рискнул ее распро-
странить на ВСЮ российскую 
сборную. Но «частично коллек-
тивная» вина, которая относится 
только к легкоатлетам — такой же 
абсурд, частичное беззаконие… 
Ну, а недопуск ВСЕЙ команды па-
ралимпийцев (можно предста-
вить какой это удар для инвали-
дов!) — это уже парасовесть.

Обо всем этом — как и об оче-
видной политико-идеологиче-
ской подоплеке этих решений — у 
нас, разумеется, много писали.

Но у Олимпийской медали 
есть и оборотная сторона.

Допинг-то — был. Да, не у всех, 
но у многих. И Россия это тоже 
вынуждена была признать. И 
главное обвинение как раз в том, 
что это не личное творчество тех 
или иных спортсменов, а Систе-
ма. Как минимум — деятельность 
спортивных чиновников (неко-
торые из них «временно отстра-
нены»). И именно эта систем-
ность и стала если не причиной, 
то хотя бы поводом для решений 
МОК.

Какова же реакция болельщи-
ков? На словах сквозь зубы «да… 
некрасиво …». Но тут же — и куда 
более искренно и эмоционально! 
— «что мы ОДНИ что ли ?! ВСЕ до-
пингуют ! Мы НИЧЕМ не отлича-
емся! А вот придираются — ТОЛЬ-
КО к нам!».

Это неверно фактически. До-
пинг, действительно, вещь рас-
пространенная (хотя и далеко не 
100%) — и индивидуально и на 
уровне команд. Но, во-первых, за 
это и снимают с соревнований — 
отнюдь не только российских 
спортсменов (приводились длин-
ные списки таких решений — в 
том числе и по американцам). Во-
вторых, как раз системный ха-
рактер это имело нечасто.

Но важно, как мне кажется, со-
вершенно не это.

Олимпийские игры пройдут. 
Дорожки заметут, воду сменят, 
ринги уберут — и по другим до-
рожкам, в других бассейнах, на 
других рингах через 4 года другие 
атлеты будут бегать, плавать, 
драться под крик зрителей, и этот 
крик также рассеется в воздухе … 
Вечный бег по кругу.

Интересна психология. Психо-
логия нашего общества ясно про-
явилась в этом скандале. В чем-то 
— банальная, общечеловеческая, 
в чем-то — специфичная именно 
для «нас и теперь».

Общечеловеческая — рефлекс 
«защиты Своих от нападок Чу-
жих», все равно насколько эти 
нападки «вообще справедливы». 
Что ж — это «скрепа», инстинкт 
самосохранения, иммунитет лю-
бой страны, нации (как и более 
мелких групп — земляки, коллеги 
и т.д.). «Русские на войне своих не 
бросают». Русские в этом совсем 
не оригинальны, ни от кого не от-
личаются.

Но есть тут и наша специфика.
Она в том, что не только в раз-

говорах с «внешним супоста-
том», но и сугубо внутри своего 

общества в нашей стране сохра-
няется та же, практически уни-
версальная на все случаи жизни 
парадигма.

«Да, это — плохо. Но это всегда 
было и будет. И это же ВЕЗДЕ так, 
мы — никакое не исключение».

История с допингом — доста-
точно мелкий частный случай ис-
пользования этой общей форму-
лы. Куда чаще ее применяют, ког-
да речь идет о куда более серьез-
ных вещах — взятках, откатах, 
беззаконии и т.д. Фактически, это 
одна из Аксиом нашего практиче-
ского разума, нашей Этики и 
даже эстетики. По сути — методо-
логия, способ отношения к реаль-
ности.

Безусловно, она совсем не из 
пальца высосана. Почти всегда 
ничего не стоит найти вполне ре-
альные подтверждающие приме-
ры — достаточно много.

Но, во-первых, это все-таки 
неверное ОБОБЩЕНИЕ. Нет, не 
всегда (в том числе в нашей стра-
не), не все, а уж тем более во всем 
Мире совсем не везде нарушают 
писаные нормы. Например, нор-
мы законов, права (в том числе и 
спортивного права), далеко не 
всегда реальная норма есть иска-
жение писаных норм. Очень ча-
сто они совпадают или почти сов-
падают.

Утверждение, что «ничего у 
нас изменить нельзя» — абсолют-
но неверно. Элементарные (пер-
вые в голову пришедшие!) пра-
ктические примеры. Казалось, 
что в России всегда будут ходить 
на красный свет (этим даже гор-
дились! Мол, «мы не немцы ка-
кие» — вот тут легко признава-
лось, что это «не везде так»). И 
вот — я вижу, как люди прекрасно 
стоят перед пустой проезжей ча-
стью, ждут «зеленого» — хотя ду-
маю, что немцев в этой группе 
немного. Или — такси. Казалось, 
что Москва обречена на беспре-
дел «шахид-такси». Но стоило 
приложить минимум усилий — и 
появились абсолютно цивилизо-
ванные и дешевые такси.

Конечно, это — мелкие приме-
ры. И что характерно — в обоих 
случаях «мы, общество» лишь 
ПРИНИМАЕМ правила игры, 
спущенные нам сверху. Как до 
того вполне пассивно «жили без 
правил».

Второе. И главное.
Сама эта установка на психо-

логическую легитимацию любых 
нарушений и безобразий («всег-
да … все … везде») — демобилизу-
ющая, пораженческая, парализу-
ющая, можно сказать «катастро-
фически удобная». В сущности — 
индульгенция самому себе на по-
чти любое поведение и уж точно 
на «непротивление злу». Такая 
моральная атмосфера никаких 
изменений, кроме стихийного 
нарастания энтропии, разумеет-
ся, не предполагает.

В России есть традиция 
(«скрепа») фатализма. Одних 
(Лев Толстой) она восхищала, 
других бесила. Однако какой бы 
смысл она не имела для отдельно-
го человека, в масштабе всего об-
щества это несомненно — Игра на 
Историческое Понижение.

И сегодня это, пожалуй, глав-
ный психологический Вызов, сто-
ящий перед страной.

Недопуск ВСЕЙ 
команды паралим-
пийцев (можно 
представить какой 
это удар для инва-
лидов!) — это уже 
парсовесть

Олимпийские Игры 
пройдут. Дорожки 
заметут, воду сме-
нят, ринги уберут — 
и по другим дорож-
кам, в других бас-
сейнах, на других 
рингах через 4 года 
другие атлеты будут 
бегать, плавать, 
драться под крик 
зрителей…
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Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Герои дня Впервые в истории российские лучницы выиграли олимпийскую медаль

Серебряные стрелы

Илья Зубко, «Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

К
омандные соревнова-
ния по стрельбе из 
лука у женщин прине-
сли российской сбор-
ной наивысшую за все 

постсоветское время награду в 
этом виде олимпийской про-
граммы. Ксения Перова, Инна 
Степанова и Туяна Дашидоржие-
ва увозят из Рио-де-Жанейро се-
ребряные медали.

Этот день с точки зрения пого-
ды, наверное, меньше всего под-
ходил для соревнований лучни-
ков. Рио с утра сотрясал практи-
чески ураганный ветер, который 
к тому же дул не постоянно, а ка-
кими-то рывками. По небу гуля-
ли мрачные тучи, угрожавшие 
разродиться масштабным лив-
нем. А организаторам пришлось 
даже приклеивать скотчем мони-
торы на журналистской трибуне, 
иначе экраны просто сдувало. 
Стрелки из лука соревнуются в 
центре города на Самбодроме — 
длиннющем, в несколько сот ме-
тров стадионе. Его главное пред-
назначение — карнавал. А в те 
годы, когда его воздвигали, о ко-
зырьках на трибунах, видимо, не 
слышали. Зрители здесь сидят 
прямо на бетонных ступенях, а 
ветер гуляет такой, что попасть 
из лука в огромную мишень с 
расстояния в 70 метров выглядит 
почти нерешаемой задачей. Если, 
конечно, вы не профессионал.

В Лондоне-2012 в этом виде 
программы сборная России ста-
ла четвертой. Ксения Перова и 
Инна Степанова ту «деревянную 
медаль» помнят очень хорошо. 
Но в Рио состав сборной чуть из-
менился, и теперь компанию 
этим девушкам вместо Кристины 
Тимофеевой составляет совсем 
юная Туяна Дашидоржиева. Они 
так сдружились, что на Олимпиа-

де попросили тренеров поселить 
их в один номер. Вопрос удалось 
решить. Благо, лучники решили 
жить не в олимпийской деревне, 
а в центре города, чтобы не тра-
тить уйму времени на дорогу.

В своем нынешнем составе 
российская женская сборная уже 
добилась многого. В 2015-м де-
вушки выиграли чемпионат 
мира, сенсационно одолев в по-
луфинале почти непобедимую 
Южную Корею, и вышли на вто-
рое место в мировом рейтинге. 
Отчасти помогают новые прави-
ла. Теперь в этом виде не просто 
суммируют баллы за все выстре-
лы, а сражаются по сетам. Каж-
дый спортсмен делает по два вы-
стрела, кто больше набрал очков, 
тот и выиграл сет. Цена отдель-
ной ошибки стала ниже, зато зри-
телям намного интереснее — 
предсказуемости меньше.

Эти правила плюс уже упомя-
нутый ветер подарили болельщи-
кам настоящую драму. Сначала 
они увидели напряженнейший 
четвертьфинал Россия — Индия, 
когда все решила дополнительная 
перестрелка. Ну а в полуфинале, 
где наши девушки сражались с 
итальянками, российская коман-
да прошла по краю. Если бы наши 
соперницы в решающем сете вы-
били стандартные восьмерки-де-
вятки, то за «золото» бились бы 
они. Но Гвендалина Сантори в 
ключевой момент отправила 
стрелу лишь в тройку. Подарив 
таким образом России место в 
финале. И, как выяснилось, сере-
бряные награды. Побиться на 
равных с кореянками у наших де-
вушек уже не получилось — 1:5 по 
сетам. Но, если учесть, что рос-
сийские лучники ранее стояли на 
олимпийском пьедестале один 
раз, когда в Пекине-2008 «брон-
зу» взял Баир Баденов, и это до-
стижение во всех смыслах исто-
рическое. Так что девушки, кото-

рые даже при беседе с журнали-
стами в смешанной зоне были не-
разлучны, пребывали в отличном 
настроении. 
КСЕНИЯ ПЕРОВА: Конечно, мы рады. 
Но есть еще и немножечко стыда 
и огорчения из-за того, что мы не 
смогли достойно побороться за 
золотую медаль. Хотелось бы 
хотя бы поднадавить на них, с 
борьбой проиграть. В любом слу-
чае второе место на Олимпий-
ских играх — это очень почетно 

для нас. Это первая победа у Рос-
сии, и мы очень счастливы.
ИННА СТЕПАНОВА: Это может со сто-
роны показаться, что стрелять из 
лука легко. На самом деле у нас 
болят пальцы,  руки. Мы испыты-
ваем и физические нагрузки, но 
больше всего у нас, конечно, не-
рвного перенапряжения.

Был шанс в финале, особенно 
когда кореянки стали ошибать-
ся?

КСЕНИЯ ПЕРОВА: Шанс есть всегда. 
Главное его вовремя использо-
вать.
ИННА СТЕПАНОВА: Все реально, хотя 
на Олимпиаде в команде они пра-
ктически не проигрывали. В 
прошлом году ведь мы у них вы-
играли в полуфинале чемпиона-
та мира. Чуть-чуть не хватило, не 
смогли зацепиться. Но они в фи-
нале показали замечательную 
стрельбу. Тем более в таких по-
годных условиях.

Ветер сильно вам мешал?
ИННА СТЕПАНОВА: Он был непонят-
ный. Дуло то слева, то справа. 
Был встречный ветер, попутный. 
И нужно было очень быстро это 
понимать.

Туяна, у Ксении и Инны есть 
олимпийский опыт Лондона. 
Они с вами им делились?
ТУЯНА ДАШИДОРЖИЕВА: Да, они мне 
очень помогали. Мне было 19 лет, 
когда мы этой же командой выиг-
рали чемпионат мира. И с тех пор 
у нас была жесткая подготовка — 
мы дома почти не находились. Я 
дома в этом году была максимум 
15 дней. И девочки мне все под-
сказывали, показывали, говори-
ли, как стрелять. Были настоящи-
ми наставниками, и спасибо им 
большое за это.

Что за советы вам давали?
ТУЯНА ДАШИДОРЖИЕВА: Секрет (сме-
ется).

Ксения, то, что изменили прави-
ла командных соревнований, и 
теперь соревнования идут по се-
там, вам на руку?
КСЕНИЯ ПЕРОВА: Стало более реально 
все. С той же самой Кореей, кото-
рая сильно лидирует в стрельбе из 
лука. По очкам их трудновато до-
гонять. И лично мне по сетам боль-
ше нравится. Да и более зрелищ-
ными соревнования стали.

Вы могли не попасть в финал, 
если бы не ошибка итальянки, 
которая попала лишь в «трой-
ку». Что чувствовали в этот мо-
мент?
КСЕНИЯ ПЕРОВА: Я только молча мо-
лилась, и Бог нас услышал. Спа-
сибо ему (улыбается).

Это самый сложный был момент?
КСЕНИЯ ПЕРОВА: Самый напряжен-
ный. И как раз после него мы 
сильно расслабились, после чего 
не смогли оказать кореянкам 
достойного сопротивления.

Может, расслабились из-за того, 
что это была задача — выступить 
в финале. И вы ее выполнили.
КСЕНИЯ ПЕРОВА: Возможно. А может, 
нам просто не хватило сил, ведь 
для нас это был первый такой 
опыт.

Ксения, у вас ведь дочка малень-
кая…
КСЕНИЯ ПЕРОВА: Да, Кристина. Ей год 
и пять месяцев. И эту победу я по-
свящаю ей. Потому что я, получа-
ется, отлучилась от дочи своей. И 
столько времени положила на 
подготовку к Олимпиаде. Столь-
ко времени ушло на технику, на 
исправление ошибок. Дома я бы-
вала очень мало времени. Хоро-
шо, что меня понимала наша фе-
дерация стрельбы из лука, кото-
рая отпускала меня хотя бы на 
время — с дочкой повидаться. За 
это им спасибо.

Когда видели ее в последний раз?
КСЕНИЯ ПЕРОВА: Месяц назад.

Понимаете, что сделали что-то 
историческое?
КСЕНИЯ ПЕРОВА: Да. Знаю, что исто-
рическое, но пока этого не осоз-
наю.

Ксения Перова, Инна Степанова 
и Туяна Дашидоржиева показали 
себя отличной командой.

В финале кореянки оказались чуть точней наших девушек.

Акцент

 В своем нынешнем составе 
российская сборная уже 
добилась многого. В 2015 году 
девушки сенсационно 
выиграли чемпионат мира
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Майкл Фелпс:

Я очень хочу стать   

первым в истории   

пловцом старше 

30 лет, завоевав-

шим золотую 

медаль в индивиду-

альном виде про-

граммы. Это будет 

фантастикой! 
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ЗВЕЗДА На своих последних 
Играх легендарный пловец 
Майкл Фелпс добился 
19-й медали высшей пробы

Награда на дорожку

Анна Козина, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

АМЕРИКАНСКИЙ пловец 
Майкл Фелпс, который еще по 
итогам Игр-2012 в Лондоне стал 
самым титулованным олимпий-
цем в истории, в своем первом 
же заплыве в Рио-2016 завоевал 
очередное, 19-е по счету, «золо-
то». Всего в коллекции Майкла 
теперь 23 медали Олимпийских 
игр.

Фелпс в составе сборной США 
вместе с Калебом Дресселом, 
Райаном Хелдом и Натаном Эд-
рианом выиграл финал эстафеты 
4х100 метров вольным стилем, 
финишировав за 3.09,92 секун-
ды и опередив команды Франции 
(3.10,53) и Австралии (3.11,37). 
Российская четверка — Андрей 
Гречин, Данила Изотов, Влади-
мир Морозов и Александр Сухо-
руков — остановилась в шаге от 
пьедестала (3.11,64). А ведь че-
тыре года назад у нас была 
«бронза».

Зато Фелпс радует постоянст-
вом. Впереди у него старты на 
трех личных дистанциях. Он так-
же может попасть в две эстафе-
ты. Вроде бы в новых победах 
Балтиморской пули нет и не бу-
дет ничего необычного, но для 
самого Майкла на этой пятой и 
последней Олимпиаде очень 
многое случается впервые в ка-
рьере.

Взять хотя бы его выход на 
старт вместе с эстафетной ко-
мандой. Все привыкли к отре-
шенному взгляду Фелпса, лицу 
без малейшего намека на эмо-
ции. Градус концентрации во-
круг чемпиона всегда зашкали-
вал. Казалось, перед заплывом 
он погружается в транс или су-
ществует в какой-то своей па-
раллельной реальности. Но в 
Рио в бассейне появился рассла-
бленный, улыбающийся, при-
ветствующий публику «незна-
комец».

О своем новом имидже, ощу-
щениях от победы в эстафете и 
медальных планах на Олимпиа-
ду в Рио Фелпс рассказал журна-
листам.

Майкл, рады что взяли реванш у 
французов за второе место на 
лондонских Играх?
МАЙКЛ ФЕЛПС: Как же мы хотели по-
вернуть время вспять на той 
Олимпиаде и заново переплыть 
ту эстафету! Помню, что на сле-

дующий день даже сделал рас-
кладку. Показал ребятам, как мы 
могли выиграть. В Пекине в 2008 
году у нас была прекрасная по-
беда, в Лондоне в 2012-м мы 
немного сдали свои позиции. Но 
это чертовски здорово, что в сво-
ей последней олимпийской эста-
фете 4х100 м я одержал победу. 
Кстати, это были самые быстрые 
100 метров кролем в моей карье-
ре. Теперь пришло время моло-
дых — Дрессела, Хелда. Они по-
трясающие спортсмены. А я за-
вершаю карьеру. Я готов пере-
вернуть страницу, но собираюсь 
сделать это так, как мне того хо-
чется.

И как же?
МАЙКЛ ФЕЛПС: Я очень хочу стать 
первым в истории пловцом 

старше 30 лет (30 июня Майклу 
исполнился 31 год. — Прим. авт.), 
завоевавшим золотую медаль в 
индивидуальном виде програм-
мы. Это будет фантастикой! Я 
мечтаю выиграть четыре «золо-
та», но от одного желания ниче-
го не изменится. На Олимпиаде 
в Лондоне я хотел защитить ти-
тул на дистанции 200 метров 
баттерфляем, но проиграл Чаду 
ле Кло. Никто не оказывает на 
меня большего давления, чем я 
сам.

На бортике вы появились в пре-
красном настроении. Похоже, 
сейчас вы расслаблены?
МАЙКЛ ФЕЛПС: Раньше я всегда был 
в наушниках и ни с кем не разго-
варивал. Сейчас я стал более от-
крытым и общительным. Это 
правда.

Вся команда очень эмоциональ-
но отреагировала на победу. А вы 
даже всплакнули…

МАЙКЛ ФЕЛПС: Все началось, когда я 
ждал старта на своем втором эта-
пе. Это было просто сумасшест-
вие. Я смотрел за нашим «забой-
щиком» Калебом Дресселом, и у 
меня было такое ощущение, что 
сердце сейчас выпрыгнет из гру-
ди. А как нас поддерживали бо-
лельщики на трибунах! По-мое-
му, я такого еще не слышал. Уже 
после финиша первыми начали 
плакать наши молодые ребята. 
Потом и меня тоже пробило. Но я 
сказал им, что в такой момент не 
стыдно и заплакать.

Церемония открытия тоже отно-
сится к таким моментам?
МАЙКЛ ФЕЛПС: Это моя пятая Олим-
пиада. Но я впервые в принципе 
попал на открытие. Даже не ду-
мал, что у меня появится такая 
возможность. А когда мне сказа-
ли, что я понесу флаг нашей 

страны, я просто расплылся в 
улыбке. Это невероятная честь 
для меня. Если честно, я даже пу-
стил слезу вчера — так я был 
счастлив.

Может, вас так изменило отцовст-
во? Три месяца назад супруга Ни-
коль подарила вам сына Бумера.
МАЙКЛ ФЕЛПС: За пределами бас-
сейна у меня появилась личная 
жизнь. С тех пор как женился и 
стал отцом, я испытал столько 
разных чувств, эмоций, узнал 
столько вещей, о существовании 
которых даже не подозревал. По 
многим причинам это были луч-
шие пара лет моей жизни. И я ни 
за что не хотел бы ничего менять. 

СТРЕЛЬБА Владимир Масленников стал третьим призером в стрельбе из винтовки

Почти что в «яблочко»
Владимир Ильин

Е
сть уже вторая на этой 
Олимпиаде медаль у спор-
тсменов нашей сборной по 

пулевой стрельбе! Вслед за Вита-
линой Бацарашкиной, которая во 
второй день соревнований взяла 
«серебро» в ведении огня из 
пневматического пистолета с 
10-метровой дистанции, отли-
чился Владимир Масленников, 
ставший бронзовым призером по 
итогам финала у мастеров вин-
товки, стрелявших с такого же 
расстояния.

21-летний Масленников вовсе 
не считался фаворитом в этой дис-
циплине. Тем не менее он сумел 
выйти в финал со вторым резуль-
татом в квалификации (629,0 оч-
ков после 60 выстрелов), уступив 
только установившему олимпий-
ский рекорд (630,2) итальянцу 
Никколо Камприани. Поясним, 
что точность каждого выстрела 
фиксируется с точностью до 0,1 
балла. И лучшее попадание вовсе 
не классическая «десятка», а 10,9 
очка. Так беспристрастная элек-
троника фиксирует максималь-
ное приближение к самому цен-
тру мишени — «яблочку». 

В финальной сессии Масленни-
ков некоторое время даже лидиро-
вал, а затем, когда после восьмого 
выстрела через каждые два подхо-
да к огневому рубежу начался 

предусмотренный регламентом 
отсев аутсайдеров, Владимир не-
изменно находился в ведущей 
тройке. Увы, до суперфинала ему 
не хватило совсем немного. «Золо-
то» в итоге оспорили Камприани и 
украинец Сергей Кулиш — 206,1 
очка против 204,6 в пользу стрел-
ка с Апеннинского полуострова. 
Этот результат автоматически 

стал олимпийским рекордом для 
финалов, так как раньше правила 
были другими — соискатели на-
град делали в решающем раунде 
по десять выстрелов.

— Когда я понял, что вхожу в 
призовую тройку, то сердце у 
меня заколотилось, — признался 
после церемонии награждения 
Масленников. — Увы, это помеша-
ло спокойному ведению борьбы. 
Хотя я все равно доволен своим ре-
зультатом и призовым местом. 
Мы здесь тренировались при 
40-градусной жаре, это на нашем 
состоянии сказалось не лучшим 
образом, но все были в равных 
условиях. 

Старший тренер нашей сбор-
ной Евгений Крайнов очень дово-
лен, что у команды уже две меда-
ли: «Мы очень надеемся, что эти-
ми наградами наш вклад в общее 
дело не ограничится. Есть ли шан-
сы на «золото»? Конечно, ведь 
стрельба бывает непредсказуе-
мой. Даже двадцатый номер миро-
вого рейтинга может рассчиты-
вать на олимпийский успех, и 
тому уже бывали примеры».

Сегодня на стрелковом турни-
ре будет разыгран один комплект 
наград. Женщины соревнуются в 
стрельбе из пистолета с 25-метро-
вой дистанции. За свою вторую 
награду сразится Виталина Баца-
рашкина, компанию ей составит 
Екатерина Коршунова.

КОМАНДА

Волейболисты
нашей сборной
начали защиту
своего титула

КУБА — ЛИБРЕ

Илья Зубко, «Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

МУЖСКАЯ сборная России по 
волейболу стартовала в олим-
пийском турнире с достаточно 
уверенной победы над Кубой — 
3:1 (25:17, 25:19, 22:25, 25:18).

Состав этой команды Влади-
мира Алекно довольно сильно 
отличается от того, что завоевал 
четыре года назад «золото» в 
Лондоне. Но фамилии ведущих 
игроков по-прежнему хорошо 
знакомы — Тетюхин, Волков, Ми-
хайлов, Гранкин, Вербов. Из мо-
лодежи в стартовый состав вор-
вался только 21-летний Егор 
Клюка. Эти люди и экзаменова-
ли юных, хотя и перспективных 
кубинцев, которые едва ли все-
рьез рассчитывали победить 
столь грозного оппонента.

Ребята с острова Свободы по-
чти без шансов проиграли два 
сета, но смогли задержаться на 
паркете дольше ожидаемого за 
счет того, что Алекно дал отдох-
нуть лидерам. А менее опытные в 
олимпийском плане ребята пока 
себя проявить не смогли. «Нем-
ножко не получилось. Не то что-
бы не хотели, не повезло просто 
в некоторых моментах. Да и ку-
бинцы сыграли хорошо», — так 
объяснил корреспонденту «РГ» 
поражение в третьей партии сам 
Владимир Алекно.

Успех кубинцев оказался ло-
кальным. Как только Тетюхин и 
компания вернулись на площад-
ку, все встало на круги своя. Рос-
сия спокойно довела дебютный 
матч до победы. Но никакой осо-
бой радости наши волейболисты 
не испытывали. Прекрасно по-
нимая, что вся борьба впереди. 
Это подчеркнул и наш диаго-
нальный Максим Михайлов.

Как вам олимпийский старт? На-
верное, игра чуть тяжелее сло-
жилась, чем ожидали.

МАКСИМ МИХАЙЛОВ: Самое главное в 
этом старте — победа. Безуслов-
но, мы провели не самый лучший 
свой матч. Но не стоит концен-
трироваться на том, что плохо 
сыграли, а нужно разбирать 
ошибки, которые мы сделали, и 
идти дальше.

Все-таки плохо вы играли не весь 
матч, а третью и начало четвер-
той партии…
МАКСИМ МИХАЙЛОВ: Просто в первых 
двух сетах плохо играли сами ку-
бинцы. В этой команде много мо-
лодых ребят, для которых это 
первая Олимпиада. И для такого 
начала были причины.

Может, и полезно было одну пар-
тию проиграть, чтобы понять, 
над чем работать?
МАКСИМ МИХАЙЛОВ: Есть в этом и 
плюсы, и минусы. Положитель-
ное — то, что мы получили пищу 
для размышлений. Будем исправ-
лять ошибки, которых было 
очень много.

Как вам обстановка на стадионе?
МАКСИМ МИХАЙЛОВ: В Бразилии, как 
и в Польше, любят волейбол. Зал 
поддерживает и нас, и соперни-
ков, и в такой обстановке прият-
но играть.

Зал больше поддерживал сопер-
ников как латиноамериканцев.
МАКСИМ МИХАЙЛОВ: На это мы стара-
емся не обращать внимания. На-
ших болельщиков тоже было до-
статочно. Поэтому спасибо им за 
поддержку.

Волнение ощущалось?
МАКСИМ МИХАЙЛОВ: Да, безусловно. 
Это первый матч на турнире, а 
для меня так вообще первый за 
последние несколько месяцев. 
Волнение ощущалось, и нет еще 
максимального ритма, которого 
бы хотелось. Поэтому, повто-
рюсь, надо идти от игры к игре и 
двигаться вперед.

Фехтование Тимур Сафин добился «бронзы» в личном турнире 
рапиристов

Порадовал клинком

Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

Р
оссийская сборная по 
фехтованию завоевала 
первую медаль в Рио-де-
Жанейро. «Бронзу» в 
личном турнире рапи-

ристов добыл 24-летний Тимур 
Сафин.

Момент, на самом деле, исто-
рический. Отечественная муж-
ская рапира ведь не могла похва-
статься особыми успехами на 
олимпийском помосте. Единст-
венная медаль в личном зачете 
была выиграна Дмитрием Шев-
ченко в далеком 2000 году. Потом 
было четвертое место в Афи-
нах-2004, а после этого пустота. 
Хочется верить, что в Рио черная 
полоса была окончательно прео-
долена.

Знаковую «бронзу» Сафину 
пришлось выгрызать. Поначалу 
поединок с британцем Ричардом 
Крузе складывался благоприят-
но. Тимур имел большое преиму-
щество и находился в уколе от по-
беды — 14:10. А затем произошло 
необъяснимое. Россиянин то ли 
расслабился, то ли сказалось дав-
ление трибун, но отрыв сокра-
тился до одного очка. Сафин за-
тягивал поединок как мог: менял 
шпагу, спорил с судьями. В итоге 
он с трудом дотянул до паузы, за 
которую собрался и дожал сопер-
ника — 15:13.

Понятное дело, в фехтоваль-
ной микст-зоне было не протол-
кнуться. Обменявшись объятия-
ми с коллегами по пьедесталу 

(первым стал итальянец Даниэле 
Гароццо, вторым — американец 
Александр Массиалис), Сафин, 
наконец, дошел до журналистов. 
Хохоча над своими же ответами, 
Тимур проговорил с прессой не 
менее десяти минут.

Тимур, заставили вы нас повол-
новаться…
ТИМУР САФИН: Да, немного нервно 
получилось. Вроде чувствовал 
себя хорошо, вел весь бой, но 
ближе к концовочке немного 
сбросил, понизилась концен-

трация внимания. Соперник на-
чал нагонять. Я даже сбил нем-
ного темп, поменял рапиру, что-
бы потушить его кураж. Потом 
уже оставалось мало времени, и 
я продержался, ушел на пере-
рыв, все обдумал, проанализи-
ровал, вышел и нанес последний 
укол.

Довольны этой «бронзой»?
ТИМУР САФИН: «Бронза», она и в Аф-
рике «бронза». Это лучше, чем 
«деревянная» медаль (четвертое 
место. — Прим. «РГ»). Я очень рад 

этой медали. Хотелось бы золо-
тую, но что ж поделать. Значит, 
еще больше буду выкладываться 
в командном соревновании: оно 
для меня важнее, чем личное.

В курсе, что вы стали первым 
российским рапиристом с 2000 
года, пробившимся в тройку 
лучших в личном олимпийском 
турнире?
ТИМУР САФИН: Еще не вечер. Есть и 
командные соревнования. Поста-
раемся обменять эту «бронзу» на 
кое-что получше.

В полуфинале вы почти в одну 
калитку уступили итальянцу Га-
роццо. Что произошло?
ТИМУР САФИН: Перед полуфиналом 
был большой перерыв, два часа. 
Это расслабило. Пришлось за-
ново разминаться, чтобы войти 
в ритм. Вроде уверенно себя 
чувствовал, настрой был, да и 
бой поначалу складывался ров-
но. Но потом он немного пере-
строился, поменял некоторые 
вещи, а я перестроиться не 
успел. Завелся и на эмоциях 
проиграл.

В самом начале турнира вам 
пришлось драться с партнером 
по сборной Алексеем Черемиси-
новым…
ТИМУР САФИН: Это не очень хорошо: 
приезжаешь раз в четыре года на 
Олимпиаду и дерешься со своим 
— ни в какие ворота не лезет. Мне 
не хотелось такого жребия, но 
что ж поделать. Это соревнова-
ния — либо ты, либо тебя.

Расскажите, как пришли в фехто-
вание? «Три мушкетера» вдох-
новили?
ТИМУР САФИН : И это само собой. А 
вообще к нам в класс однажды 
пришли мои первые тренеры: по-
казали маски, оружие. Все это 
было необычно, особенно тогда, 
когда мне было девять лет. При-
шел посмотреть, смотрю до сих 
пор (смеется).

А как выбирают, чем занимать-
ся: рапирой, шпагой, саблей?
ТИМУР САФИН: Там не выбираешь. За 
тебя решает тренер, который 
тебя приглашает. Тут уж как по-
везет. Мне повезло.

В жизни навыки фехтовальщика 
пригодились?
ТИМУР САФИН: Фехтовальный спорт 
требует физических и умствен-
ных данных. Это в жизни и помо-
гает.

Допинг-тестами вас не задерга-
ли?
ТИМУР САФИН : Нет, все было нор-
мально.

А как условия в деревне?

ТИМУР САФИН : У нас в корпусе все 
хорошо. У меня нет никаких жа-
лоб или претензий.

Кого-нибудь из суперзвезд уви-
дели уже?
ТИМУР САФИН : Было бы интересно 
посмотреть на великих спор-
тсменов. Но я в этом плане без 
фанатизма…

С Усейном Болтом не пересека-
лись?
ТИМУР САФИН : Да у него ж четыре 
охранника, к нему не подойти. 
Вообще фехтовальная сборная 
живет за 100 км от Олимпий-
ской деревни. Приезжаем перед 
соревнованиями, ночуем, и в 
бой.

Почему так?
ТИМУР САФИН: Не знаю, это моя пер-
вая Олимпиада. А вот бывалые 
говорят, что горишь, когда ви-
дишь людей, которые уже проиг-
рали. Может, это и помогло

С теннисистом Маратом Сафи-
ным знакомы?
ТИМУР САФИН: Лично нет. Постоянно 
спрашивают, не родственники ли 
мы, но меня это совсем не задева-
ет.

Когда здесь появится свободное 
время, чем займетесь?
ТИМУР САФИН: Будет свободное вре-
мя, посплю, отдохну и пойду на 
тренировку готовиться к коман-
дным соревнованиям.

Тимур Сафин стал нашим первым 
с 2000 года рапиристом, выиграв-
шим олимпийскую награду.

Ровно через неделю Владимир Масленников в Бразилии отпразднует свой 22-й день рождения. 

Акцент

 Знаковую «бронзу» в турнире 
рапиристов Тимуру Сафину 
пришлось буквально 
«выгрызать»

На Играх-2016 Майкл Фелпс 
мечтает выиграть четыре золотые 
награды.

Максим Михайлов поблагодарил 
болельщиков, которые поддержи-
вают команду в Рио.

Майкл Фелпс: 
Сейчас я стал 
более общитель-
ным и открытым, 
а раньше на бортике 
ни с кем 
не разговаривал

Акцент

 После трех дней соревнова-
ний у наших стрелков есть 
уже две награды
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А КАК У НАС?

В третий соревновательный день наши главные надежды на медаль были связа-

ны с Юлией Ефимовой. В финал на дистанции 100 м брассом она квалифициро-

валась со вторым результатом. В полуфинале Ефимова показала время 1.05,72 

секунды. Заявку на лидерство сделала американка Лили Кинг (1.05,70). Основ-

ная соперница Ефимовой, рекордсмен мира и олимпийская чемпионка Лондона 

литовка Рута Мейлютите, стала 4-й (1.06,44).

Ну а мужская эстафетная команда 4х100 м вольным стилем постарается прийти 

в себя после обидного поражения. Тем более что рассчитывали ребята не 

просто на медаль, а побороться за победу. Не случайно же Александр Сухору-

ков вышел на старт в золотой шапочке. 

Владимир Морозов тоже признался, что не ожидал увидеть американцев на выс-

шей ступени пьедестала.

— Я думал, что австралийцы скорее выиграют эстафету, а мы будем или вторы-

ми, или первыми, — сказал Морозов журналистам. — Очень обидно упустить ме-

даль. Но не сказал бы, что это самое обидное поражение в карьере. Последние 

две недели было тяжело, но, думаю, восстановлюсь. О том, что вся эта ситуация 

с недопуском наших пловцов сказалась на состоянии психологически, стара-

юсь не думать.
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ТРАДИЦИЯ поощрять олим-
пийских чемпионов существова-
ла еще в древние времена. В 
честь победителей изготавли-
вался памятник из мрамора в 
полный рост, их бесплатно об-
служивали и «бронировали» им 
лучшие места в театрах.

В новейшей олимпийской 
истории действовал запрет на 
денежное вознаграждение три-
умфаторов, который был снят в 
начале 80-х годов прошлого 
века, после чего размеры преми-
альных стали неумолимо расти. 
Важно подчеркнуть: Междуна-
родный олимпийский комитет 
не платит чемпионам. Все призо-
вые определяются националь-
ными олимпийскими комитета-
ми.  Для многих спортсменов 
призовые за победу на Играх — 
шанс кардинально изменить 
свою жизнь.

В Рио самые внушительные 
премиальные пообещаны спор-
тсменам из Азербайджана. Для 
них цена золотой медали соста-
вит внушительные 510 тысяч 
долларов, хотя, конечно, смотря 
с чем сравнивать. Китайцы на до-
машней Олимпиаде-2008 сули-
ли своим по миллиону долларов, 
а Сингапур на Играх-2012 уста-
новил премиальную ставку на 
уровне 800 тысяч. Впрочем, обе 
эти страны резко снизили обо-
роты, приготовив своим победи-
телям лишь по 50 тысяч долла-
ров.

Но вернемся к Азербайджану. 
Призеры тоже в обиде не оста-
нутся. Серебряная медаль обога-
тит ее обладателя на 255 тысяч 
долларов, бронзовая — на 130 ты-
сяч. Вообще же призеры обычно 
получают по 70 процентов от 
максимальных премиальных.

Почетное второе место у Ка-
захстана. За «золото» атлетам 
посулили, по разным источни-
кам, от 200 до 250 тысяч долла-
ров. Вдогонку отличившиеся 
спортсмены получат ключи от 
трехкомнатных квартир. Выше 
Казахстана могли бы оказаться 
Таиланд и Филиппины, готовые 
раскошелиться для своих героев 

на 314 и 240 тысяч долларов со-
ответственно. Однако есть одна 
оговорка: эти суммы будут вы-
плачиваться счастливчикам не 
единовременно, а в течение 20 
лет. Фактически это формат сти-
пендии.

Далее  идет Латвия, «отыскав-
шая» для  чемпионов по 190 ты-
сяч долларов в руки. Видимо, 
истосковалась страна по героям-
атлетам: лишь дважды в истории 
«золото» доставалось латвий-
цам. Не жалеют денег Италия и 
Узбекистан, посулившие чемпи-
онам 180 и 150 тысяч долларов.

Где-то рядом украинцы. В 
придачу к медалям чемпионы 
получат по 125 тысяч долларов. 
Кроме того, призеры и победите-
ли примут участие в беспроиг-
рышной лотерее. Подарки будут 
на уровне квартиры и машины.

Что касается российских 
спортсменов, премиальные по 
сравнению с Лондоном-2012 не 
изменились. Первое место га-
рантирует вознаграждение в 
размере 4 млн рублей, второе — 
2,7 млн, и, наконец, третье — 1,7 
млн. А вот в валютном эквива-
ленте по экономическим причи-
нам эти суммы стали гораздо 
меньше. «Золото» оценивается в 
60 тысяч долларов.

Пожалуй, самые стабильные 
призовые у США. Начиная с 
1984 года, когда был отменен за-
прет на  поощрения, «звездно-
полосатые» получают по 25 ты-
сяч за победу. Не ахти какая сум-
ма: тот же Майкл Фелпс за свои 
22 медали разбогател всего лишь 
на 500 тысяч долларов. И то с 
этих денег он был вынужден сде-
лать ощутимые отчисления в го-
сказну. Дело в том, что олимпий-
ские премиальные по американ-
ским законам считаются зара-
ботком, добытым за границей. А 
таковой облагается 39-процен-
тным налогом.

Впрочем, вовсе не американ-
ские чемпионы поощряются 
меньше всех. К примеру, немцам 
в случае победы перепадет по 18 
тысяч долларов. В Бразилии кри-
зис: в таких условиях и 11 тысяч 
долларов выглядят вполне же-
ланными. А Великобритания, 
Швеция и Хорватия вообще об-
ходятся без премиальных.

ФИНИШ Киевские власти атакуют свою сборную

Молчание — золото?
Петр Лихоманов

У
краинские олимпийцы еще 
до начала соревнований 
оказались под огнем кри-

тики своих патриотических СМИ 
и спортивных чиновников. Пово-
дом стало интервью, данное 
украинскими спортсменами те-
леканалу «Россия-1», в котором 
они высказали слова спортивной 
солидарности и поддержки рос-
сийским спортсменам, не допу-
щенным на Олимпиаду из-за ин-
спирированного «допингового 
скандала». 

Сказанное олимпийцами 

было воспринято в Киеве как иде-
ологическая диверсия и вызвало 
настоящую истерику. Например, 
бывший парламентарий от наци-
оналистической партии «Свобо-
да» Игорь Мирошниченко, до по-
хода в политику трудившийся в 
спортивной журналистике и до 
сих пор считающийся экспер-
том, написал в своем «Фейсбуке» 
следующее: «И за этих людей мы 
должны болеть? За этих совков? 
Эти гниды жалеют, что не увидят 
на Олимпиаде представителей 
страны-агрессора!» 

Мирошниченко потребовал 
отправить в отставку министра 

спорта и Национальный олим-
пийский комитет, допустившие 
непатриотичных спортсменов на 
Олимпиаду, «которые сражаются 
исключительно за призовые и за 
выгодные контракты, а не за 
честь флага и за нацию». Под 
стать Мирошниченко оказались и 
другие «комментаторы», догово-
рившиеся до того, что потребова-
ли сослать «куда-нибудь в Кара-
ганду» первого члена олимпий-
ской сборной, сказавшего хоть 
слово по-русски или общающего-
ся с российскими журналистами. 

Министр спорта Украины 
Игорь Жданов учел критику «па-

триотов» и запретил украинским 
спортсменам общаться с россий-
скими коллегами и журналиста-
ми. «С командой проведен жест-
кий разговор и инструктаж о необ-
ходимости избегать общения с 
российскими СМИ. И была не 
одна такая беседа и предупрежде-
ния», — написал он в своем «Фей-
сбуке».

По-своему Жданов даже по-
пытался оправдать сборную — 
мол, потеряли бдительность, по-
пали в «неприятную ситуацию». 
«Все в команде сожалеют, что так 
произошло. Но мы делаем все, 
чтобы больше такого не повтори-

лось», — заявил Жданов. Ну и что-
бы ни у кого не возникло сомне-
ний в его патриотизме, вчера 
Жданов всем своим неспортив-
ным телом приветствовал от-
странение российской сборной 
от Паралимпиады.

Похоже, разговор с украин-
скими олимпийцами руководст-
во провело предельно жестко. 
Судя по выпускам новостей на 
украинских телеканалах, спор-
тсмены вообще решили от греха 
подальше не давать комментари-
ев и своим проверенным СМИ. 
Или таково было решение руко-
водства? И теперь за всю коман-
ду чаще говорят сопровождаю-
щие спикеры из минспорта, не-
жели сами олимпийцы. 

Заметим, что украинские 
спортсмены далеко не первые, 
кто удостоился обструкции со 
стороны «патриотов» за симпа-
тии к России. Куда хуже прихо-
дится преподавателям. Так, ми-
нистр образования Украины Ли-
лия Гриневич потребовала от СБУ 
и Генеральной прокуратуры дать 
правовую оценку участию укра-
инских педагогов в научно-пра-
ктической конференции, прохо-
дившей в Крыму: в июле полтора 
десятка филологов из вузов Кие-
ва, Запорожья и Днепропетровс-
ка побывали в Ялте на конферен-
ции «Русский язык в поликуль-
турном мире». Все они, как пред-
полагает Гриневич, будут уволе-
ны. 

К счастью, олимпийцы пока 
обошлись только воспитательной 
беседой, но кто знает, не ждет ли 
их по возвращении домой «пра-
вовая оценка» со стороны СБУ и 
Генеральной прокуратуры. 

РЕПЛИКА

Немецкие 
СМИ 
обрушились 
на наших 
олимпийцев

ПОД ДИКТОВКУ 
РУСОФОБОВ

Марина Алешина

ДАЖЕ беглый взгляд на публика-
ции в немецкой прессе показыва-
ет, какой поток негатива, не име-
ющего ничего общего с объектив-
ной спортивной аналитикой, об-
рушился на олимпийскую сбор-
ную РФ с того момента, как МОК 
допустил участие россиян до Игр 
в Рио. При этом ни одной попытки 
проанализировать ситуацию в 
спорте в целом немецкие спор-
тивные обозреватели не предпри-
нимают. 

Как уже писала «РГ», апофео-
зом русофобии в немецких СМИ 
стало, мягко говоря, странное с 
точки зрения профессионализма 
решение редакции таблоида 
«Бильд», популярного в правя-
щих консервативных кругах ФРГ, 
не публиковать в своей таблице 
олимпийских наград медали 
сборной России. «Бильд» будет 
удалять ее из списка медалей. 
Объявлять результаты россий-
ской сборной нулевыми и ни-
чтожными», — провозгласило из-
дание «линию партии». Можно 
было бы сделать скидку на то, что 
эта желтая газета отличается 
скандальными публикациями, за 
которые регулярно получает на-
рекания от германского Совета 
прессы за нарушение профессио-
нальной этики. Но и другие СМИ 
в долгу не остались, с радостью 
«отыгрываясь» на президенте 
Международного олимпийского 
комитета Томасе Бахе, которого в 
«потакании Москве» не упрекнул 
только ленивый.

К примеру, обозреватель 
«Дойче велле» («Немецкой вол-
ны») Йоша Вебер, выпустивший 
комментарий с претенциозным 
заголовком «Олимпиада с фаль-
стартом». Участие россиян он на-
зывает «пощечиной для всех «чи-
стых» атлетов» и «подножкой, ко-
торую они так быстро не забу-
дут». При этом в статье нет ни 
слова о том, почему же приехали в 
Бразилию спортсмены всех, кро-
ме России, стран, уже отбывшие 
дисквалификацию за допинг. По-
добными вопросами Йоша Вебер 
не задается в принципе, зато ему 
важно тронуть читателя «драма-
тичными» подробностями, кото-
рые, очевидно, представляются 
ему высоким классом репортажа: 
«Томас Бах щурится, задержива-
ет на мне свой взгляд. Такое ощу-
щение, что он напряженно дума-
ет, как лучше ответить на мой во-
прос: может ли он по-прежнему 
смотреть в глаза спортсменам, ко-
торые были разочарованы реше-
нием МОК… Томас Бах делает глу-
бокий вздох и произносит: «Я по-
прежнему могу смотреть в глаза 
этим спортсменам, поскольку 
моя совесть чиста». 

Примеры предвзятости в отно-
шении РФ, отсутствия аргумента-
ции и элементарной логики де-
монстрируют и его коллеги из 
других изданий, например 
«Франкфуртер альгемайне цай-
тунг». Заголовки говорят сами за 
себя: «Игры цинизма», «К чему 
теперь Олимпиада?». Так, обозре-
ватель Эви Симеони пускается в 
следующие рассуждения: «О чем 
будет думать пловец, когда на 
Олимпийских играх в Рио рядом с 
ним будет плыть кролем спор-
тсмен из России?» Далее госпожа 
Симеони утверждает, что «Олим-
пиада потеряла свой смысл», а 
«олимпийские стандарты больше 
не действуют». Разумеется, доста-
ется и главе МОК: «Президентст-
во Баха навсегда сохранит на себе 
позорное пятно в связи с допу-
ском к Играм в Рио команды Рос-
сии. Бах занимает пост главы 
МОК, у которого был шанс совер-
шить смелый поступок, выступив 
против допинга. Но он не исполь-
зовал этот шанс из тактических 
соображений». Наконец, автор 
делает заключение о том, что «мы 
увидим Олимпиаду цинизма и 
прощания с мечтой, которая не 
имела шанс стать реальностью». 

Разнообразия мнений на стра-
ницах «Франкфуртер альгемайне 
цайтунг» не наблюдается. Другой 
обозреватель, Петер Штурм так-
же обвиняет Томаса Баха в «пре-
дательстве олимпийских ценно-
стей» и приходит к выводу:  «Для 
МОК, очевидно, важнее сохра-
нить видимость Олимпиады». 
Впрочем, до разбора реальных 
проблем современного спорта  го-
сподин Штурм так и не снизошел. 

Компетентно Двукратная чемпионка Сиднея-2000
Елена Замолодчикова о наших шансах в Бразилии

Кто устоит на бревне

Анна Козина, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

Ч
етыре года назад Де-
нис Аблязин в оди-
ночку закрывал ме-
дальный план муж-
ской сборной России 

по гимнастике, выиграв на лон-
донском помосте две индивиду-
альных награды — «серебро» в 
опорном прыжке и «бронзу» в 
вольных упражнениях.

В Рио наши ребята смогли по-
настоящему выступить коман-
дой. В командный финал, кото-
рый завершился после подписа-
ния номера «РГ» в печать, они 
вышли с третьим результатом по-
сле американцев и китайцев. По 
итогам женской квалификации в 
командном зачете сборная Рос-
сии прошла отбор третьей, поза-
ди США и Китая. «Соперничать с 

США будет очень трудно, на дан-
ный момент американки непобе-
димы», — честно сказала лидер 
россиянок Алия Мустафина.

Двукратная олимпийская 
чемпионка Елена Замолодчикова 
тоже считает, что шансы россий-
ских гимнастов выглядят пред-
почтительнее.
ЕЛЕНА ЗАМОЛОДЧИКОВА: У ребят очень 
хорошее состояние — и физиче-
ское, и моральное. После чемпио-
ната Европы, где они выиграли 
командный турнир, они такие 
сплоченные, позитивно настро-
енные. В Рио они приехали в хо-
рошем настроении, приехали 
всех рвать. Уверена, они будут 
стараться, из кожи вон лезть, 
чтобы быть в призах. У девчонок 
ситуация более сложная. Призер 
Игр в Лондоне — и в команде, и в 
многоборье — Виктория Комова 
из-за травм так и не вернулась в 
сборную. У Ксении Афанасьевой 
прямо перед отъездам случилась 
операция. На нее очень надея-

лись. Без нее вольные упражне-
ния у нас подхрамывают. Ее заме-
нила молодая Седа Тутхалян. Она 
многоборка. Да и вольные у нее 
неплохие. Думаю, она достойно 
заменит Ксению. Верю, что у де-
вочек все получится. И у них аб-
солютно точно будет медаль.

Лидером сборной остается олим-
пийская чемпионка Лондо-
на-2012 Алия Мустафина. А ведь 
у нее тоже были проблемы со 
здоровьем. Справиться она с на-
грузкой и ответственностью?  
ЕЛЕНА ЗАМОЛОДЧИКОВА: Не просто так 
говорят, что сложно выиграть ме-
даль, а подтвердить титул, тем 
более олимпийский, еще слож-
нее. Алие сейчас будет очень тя-
жело. На нее будут смотреть бо-
лее строго, потому что она уже 
олимпийская чемпиона. Она 
должна показывать класс. Но 
зная Алию и ее характер, я могу 
точно сказать, что она будет бо-
роться до конца. Причем не удив-

люсь, если она завоюет медаль не 
на своих коронных брусьях, а, на-
пример, на бревне, как это было 
на чемпионате Европы. К сча-
стью, у меня есть билеты на все 
соревнования. Здесь, в Рио, про-
буду до финала многоборья у де-
вочек, а потом буду болеть по те-
левизору.

Вам интересно смотреть совре-
менную гимнастику? Сильно 
она отличается от того, что вы 
делали в начале 2000-х?
ЕЛЕНА ЗАМОЛОДЧИКОВА: Изменения в 
правилах, безусловно, есть. Но 
это больше нюансы. Сложность 
всегда была и будет в цене. Ком-
поненты комбинаций и состав 
комбинаций стали более насы-
щенными. Считается только во-
семь элементов. В наше время 

можно было разбавлять про-
грамму, сейчас стараются перей-
ти на более компактные и более 
сложные комбинации.

Ваша золотая Олимпиада прош-
ла в Сиднее. Сейчас вы в Рио, на 
другом конце света. Символич-
но, не считаете?
ЕЛЕНА ЗАМОЛОДЧИКОВА: Когда летела в 
Рио, на самом деле вернулась в 
прошлое. Наверное, долгий пере-
лет, расстояния навевают воспо-
минания. Но если разобраться, 
когда ты на помосте, все снаряды 
одинаковые. Неважно, где ты на-
ходишься — в Европе, дома, в Рос-
сии или на другом континенте. 
Ты выходишь и выступаешь.

Алия Мустафина — самая титуло-
ванная гимнастка в нашей женской 
олимпийской сборной.

Спортивные чиновники Украины и политики из патриотического лагеря объявили «предателями» своих спортсменов, поддержавших россиян. 

Акцент

 Елена Замолодчикова:
На Мустафину будут смотреть 
более строго, потому что она 
уже олимпийская чемпионка

Немецкие издания 
соревнуются в пред-
взятом отношении к 
нашим спортсменам

Почти в каждой стране для олимпийской медали предусмотрен свой 
денежный эквивалент. Это дополнительная мотивация для атлетов.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 августа, вторник, 
«Первый канал»
09.20 — 10.55 «На Олимпийских играх 

в Рио-де-Жанейро».

15.30 Волейбол. Мужчины. Россия — 

Аргентина. Прямая трансляция.

21.35 — 00.00, 03.45 — 06.00 (в ночь на 

10 августа) «На Олимпийских играх в 

Рио-де-Жанейро». Перекличка пря-

мых трансляций.

«Россия 1»
00.45 — 05.00 (в ночь на 10 августа) 

«На Олимпийских играх в Рио-де-Жа-

нейро». Перекличка прямых трансля-

ций.

«Матч ТВ»
09.05 Плавание. Финалы. Повтор ноч-

ной трансляции. 

09.50 Спортивная гимнастика. Муж-

чины. Команды. Финал. Повтор ноч-

ной трансляции.

12.30 Волейбол. Женщины. Россия — 

Южная Корея. Повтор.

14.30 Академическая гребля. Прямая 

трансляция.

15.00 — 19.30, 23.45 — 00.45 «Рио-

2016». Перекличка прямых трансля-

ций.

00.45 (в ночь на 10 августа) Баскетбол. 

Мужчины. Испания — Бразилия. Тран-

сляция в записи.

02.55 (в ночь на 10 августа) Прыжки в 

воду. Женщины. Синхронные прыж-

ки, вышка 10 м. Финал. Трансляция в 

записи.

«МАТЧ! Наш Спорт»
16.00, 20.15 Конный спорт. Троебо-

рье. Командное первенство. Конкур. 

Финал. Прямая трансляция.

18.30 Фехтование. Мужчины. Шпага. 

Личный турнир. Прямая трансляция. 

21.25 Стрельба пулевая. Женщины. 

Пистолет, 25 м. Финал. Прямая тран-

сляция.

22.15 Тяжелая атлетика. Женщины. До 

63 кг. Прямая трансляция.

23.10 Фехтование. Мужчины. Шпага. 

Поединок за третье место, финал. 

Прямая трансляция.

00.55 (в ночь на 10 августа) Тяжелая 

атлетика. Мужчины. До 69 кг. Прямая 

трансляция.

02.55 (в ночь на 10 августа) Пляжный 

волейбол. Мужчины. Женщины. Четы-

ре матча группового этапа. Прямая 

трансляция.

«МАТЧ! Игра»
17.30 Пляжный волейбол. Групповой 

этап. Прямая трансляция.

18.55 Водное поло. Женщины. Россия 

— Австралия. Прямая трансляция.

20.55 Волейбол. Мужчины. Италия — 

США. Прямая трансляция. 

04.25 (в ночь на 10 августа) Баскетбол. 

Мужчины. Аргентина — Хорватия. Пря-

мая трансляция.

«МАТЧ! Арена»
19.45 Плавание. Предварительные за-

плывы. Прямая трансляция.

20.45 Гребной слалом. Мужчины. Ка-

ноэ-одиночки. Финал. Прямая тран-

сляция.

21.55 Спортивная гимнастика. Женщи-

ны. Команды. Финал. Прямая трансля-

ция.

03.55 (в ночь на 10 августа) Плавание. 

Финалы. Прямая трансляция.

Подготовил Илья Трисвятский

ДЕНЬГИ «РГ» рассказывает, какие 
премиальные положены 
победителям летних Игр-2016

Миллион за медаль

РЕЗУЛЬТАТЫ КВАЛИФИКАЦИИ
У девушек в личном многоборье в финал вышли Седа Тутхалян, заняв-
шая пятое место (58,207), и Алия Мустафина, которая финиширова-
ла на шестой строчке (58,098). В отдельных упражнениях Мустафина 
показала второй результат на брусьях (15,833), а Дарья Спиридонова 
на этом снаряде отобралась четвертой (15,683). Мария Пасека прошла 
отбор в опорном прыжке с четвертым результатом (15,049).
В мужских соревнованиях в личном многоборье в финал отобрались Да-
вид Белявский (третий — 89,799) и Николай Куксенков (девятый — 
88,848). В отдельных упражнениях Белявский вышел в финал на бру-
сьях (второй — 15,933) и коне (восьмой — 15,300), Денис Аблязин — в опор-
ном прыжке (второй — 15,416) и кольцах (четвертый — 15,633), Нико-
лай Куксенков — на коне (шестой — 15,383), Никита Нагорный — в опор-
ном прыжке (шестой — 15,283).

ЦИФРА

8
МЕДАЛЕЙ
выиграли российские гимнасты 
на Олимпиаде-2012 в Лондоне
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